
ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА Французский 
политик о США 
и деле Скрипаля

Этот безумный, 
безумный 
американский ВПК

Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

ПРЕЗИДЕНТ института «Жан Ле-
канюэ, гуманитарные и демокра-
тические ценности» Ив Поццо ди 
Борго на протяжении ряда лет 
был вице-председателем комите-
та по европейским делам Сената 
Франции. В Париже он считается 
одним из главны знатоков в обла-
сти современной мировой геопо-
литики, что и стало темой нашего 
разговора.

Отношения между Россией и 
коллективным Западом охладе-
ли до такого состояния, которого 
не было, по мнению многих эк-
спертов, со времен начала 80-х 
годов при СССР.  На волне необо-
снованных обвинений в деле ан-
глийского шпиона Скрипаля 
произошла скоординированная 
высылка наших дипломатов, что 
вызвало зеркальный ответ Рос-

сии. Как вам видится ситуация? 
ИВ ПОЦЦО ДИ БОРГО: Следует рассмо-
треть несколько аспектов. Пер-
вый из них имеет непосредствен-
ное отношение к США. В принци-
пе, президент Дональд Трамп хо-
тел бы стабилизации диалога с 
Россией, но он оказался под мас-
сированным прессингом со сто-
роны политических противников 
из-за истории с якобы имевшим 
место вмешательством русских в 
президентскую кампанию. По 
моим данным, оказавшиеся сей-
час в Белом доме такие отъявлен-
ные «ястребы», как глава Пента-
гона Джеймс Мэттис, новый со-
ветник по национальной безопа-
сности Джон Болтон, хотели бы 
повернуть внешнеполитический 
курс США на свой жесткий ма-
нер. Дело в том, что огромная 
проблема США, которая была и 
остается сегодня, это ее 
военно-промышленный 
комплекс.

ПРАВО Закон разрешил только 
один раз заявлять отвод судье 
на процессе

Ваша честь, 
будем прощаться?

Владислав Куликов

ПОПРАВКИ в Гражданский 
процессуальный кодекс запре-
тили бесконечно заявлять отво-
ды судье во время гражданского 
процесса. 

Объявить своего рода вотум 
недоверия судье можно будет 
только один раз. После этого за-
явления об отводе приниматься 
не будут. 

Новые правила не позволят 
участникам процесса закиды-
вать суд бесконечными заявле-
ниями об отводе и тем самым 
тормозить процесс. 

«В случае отказа в удовлетво-
рении заявления об отводе пода-
ча повторного заявления  об от-
воде тем же лицом и по тем же 
основаниям не допускается», до-
словно сказано в законе. 

То есть если другой участник 
процесса тоже по каким-то при-
чинам не доверяет судье, то смо-

жет заявить отвод от себя — тоже 
только один раз.

«Подавляющее большинство 
судебных процедур проходят без 
заявления отвода судье, — сказал 
«РГ» исполнительный вице-пре-
зидент Федеральной палаты ад-
вокатов Андрей Сучков. — Хотя 
уникальным и исключительно 
редким это явление тоже не на-
зовешь. Основания для заявле-
ния отвода четко перечислены в 
законе. Поэтому есть смысл за-
являть его лишь при наличии и 
доказуемости этих оснований».

Без веских причин такое пра-
во лучше не использовать. «Не 
основанные на законе протест-
ные акции в форме отвода судьи 
вряд ли перспективны, — говорит 
Андрей Сучков. — Заявленный 
отвод, то есть публично выска-
занное недоверие судье, опреде-
ленно не приносит удо-
вольствия председа-
тельствующему в деле.

Сегодня на нашем сайте 

стартовал IX фестиваль 

«Дубль дв@»

Сергей Шойгу: 
Трудно поверить, что 

мощнейшая коалиционная 
группировка не смогла 

справиться с террористами
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Документ в номере Половина управляющих компаний 
может лишиться денег за коммунальные услуги

Человек 
прямоплатящий

3
На платежках 
за услуги ЖКХ запретили 
публиковать рекламу
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Чего ждать после взаимных 
санкций Китая и США

4
Проверить легальность 
товара теперь можно 
не отходя от кассы — 
по QR-коду

6
Российский рынок 
интернет-торговли 
перевалил 
за триллион рублей

6
Гиперзвуковой двигатель 
для гражданской авиации 
испытали на стенде

КИНО

С именем генерала 
Леонида Петровского
связаны первые 
победы Красной 
армии в июле 1941 года
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Когда отменят 
роуминг 
в Союзном 

государстве? / стр. 4

В НОМЕРЕ

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ
Запрещено размещение рекламы на платёжных документах 
об оплате коммунальных услуг
— стр. 4

Алкогольное опьянение водителя определят   наличием 
в организме человека абсолютного этилового спирта 
в концентрации 0,3 и более грамма на один литр крови
— стр. 4

О противодействии незаконному выводу денежных 
средств за рубеж с использованием договоров займа
— стр. 10

Австралийский доллар  44,3401
Азербайджанский манат  33,9293
Армянский драм**  12,0343
Белорусский рубль  29,3519
Болгарский лев  36,3345
Бразильский реал  17,2896

Венгерский форинт**  22,7765
Вон Республики Корея***  54,3593
Гонконгский доллар*  73,5920
Датская крона*  95,4030
Доллар США  57,7646
Евро  70,9580

Индийская рупия**  88,7901
Казахстанский тенге**  18,0512
Канадский доллар  45,0617
Киргизский сом**  84,3895
Китайский юань*  91,6971
Молдавский лей*  35,2546

Новый туркменский манат  16,5278
Норвежская крона*  73,7160
Польский злотый  16,8858
Румынский лей  15,2566
СДР  83,9008
Сингапурский доллар  43,9977

Таджикский сомони*  65,4927
Турецкая лира  14,4019
Узбекский сум****  71,3064
Украинская гривна****  22,0014
Фунт стерлингов  81,3499
Чешская крона*  28,0642

Шведская крона*  68,8962
Швейцарский франк  60,3790
Южноафриканский рэнд*  48,6918
Японская иена**  54,4487

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.04.18

Ирина Жандарова

П
оловина управляю-
щих компаний могут 
быть исключены из 
цепочки платежей за 
коммунальные ресур-

сы уже в первый год действия за-
кона о «прямых» платежах. Закон 
о «прямых» договорах вступил в 
силу и опубликован в «РГ» на стр. 
10. 

Собственники квартир теперь 
могут перечислять средства по-
ставщикам ресурсов в обход 
управляющих компаний (УК) и 
товариществ собственников жи-
лья (ТСЖ). Документ дает воз-
можность заключения «прямых» 
договоров между владельцами 
жилья и ресурсоснабжающими 

организациями на оказание 
услуг холодного и горячего водо-
снабжения, водоотведения, элек-
троснабжения, газоснабжения, 
отопления, а также договора на 
оказание услуг по обращению с 

твердыми коммунальными отхо-
дами.

«Закон будет способствовать 
оздоровлению рынка управления 
жильем, исключив мотивацию не-
добросовестных управляющих 

компаний «управлять» чужими 
деньгами, а не домами», — сооб-
щил «РГ» министр строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства Михаил Мень.

Задолженность УК перед по-
ставщиками ресурсов исчисляет-
ся миллиардами рублей. Для того 
чтобы обратить внимание на эту 
проблему, ресурсоснабжающие 
организации начали публикацию 
списков должников. Так, «МОЭК» 
составила публичный антирей-
тинг управляющих компаний, чья 
задолженность за энергию ставит 
под угрозу теплоснабже-
ние жилого сектора Мо-
сквы. 

С переходом на «прямые» догово-
ры количество платежек увеличит-
ся, а объем долгов — снизится. 

Акцент

 Поставщик ресурсов 
не может уклониться 
от заключения 
«прямого» договора 
с собственниками жилья
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Владимир Баршев 

Н
етрезвых водителей те-
перь будут устанавливать 
и по наличию алкоголя 

в крови. Такую поправку в кодекс 
об административных правона-
рушениях сегодня публикует 
«Российская газета». 

КоАП до сих пор устанавли-
вал определение трезвости толь-
ко по выдоху. При этом учитыва-
лась суммарная погрешность 
прибора, с помощью которого 
производится измерение. Оно 
установлено в том же КоАП — 
0,16 миллиграмма этилового 
спирта на литр выдыхаемого воз-
духа. Однако не всякий водитель 
может дыхнуть. Например, в ре-
зультате аварии водитель полу-
чил травмы. Или находится 
в бессознательном состоянии. 
Выдавить из него выдох не смо-
гут даже самые высококвалифи-
цированные врачи. А вот анализ 
крови они сделать могут. 

Но вот проблема: в КоАП 
до сих пор не было прописано 
возможности устанавливать 
трезвость только по содержанию 
алкоголя в крови. Поэтому если 
водитель был пьян, но погиб или 
находился в бессознательном со-
стоянии, то ни один суд не при-
знавал его пьяным. В итоге зача-
стую было сложным установить 
виновника аварии. А если такой 

водитель выживал, то его невоз-
можно было привлечь к ответст-
венности. Напомним, что за пья-
ную аварию, в которой погибли 
или получили тяжкие поврежде-
ния люди, мера ответственности 
увеличивается. Для случаев ли-
шения свободы — на два года. Бы-
вает, что водитель не может дых-
нуть не из-за того, что получил 
серьезные травмы, а попросту 

выпил столько, что уже и дышать 
не может. И в этом случае при-
влечь его к ответственности 
нельзя. Ведь нет показаний алко-
тестера о содержании алкоголя 
в выдохе. Но теперь эту проблему 
решит содержание алкоголя 
в крови. В КоАП установлено, что 
оно не должно превышать 0,3 
грамма на литр крови. То есть 0,3 
промилле. Эта поправка вступит 
в силу через 90 дней после опу-
бликования. То есть в июле. По 
мнению начальника Госавтоин-
спекции Михаила Черникова, но-
вые данные испортят статистику 
и количество нетрезвых аварий 
возрастет. Но это поможет уста-
новить реальное число водите-
лей, которые садятся за руль по-
сле употребления алкоголя. 

АВТОМОБИЛИ Устанавливать нетрезвых водителей станут по крови

Не дышите

Употреблять спиртное за рулем — запрещено. Теперь это можно устано-
вить по анализу крови. 
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В ГИБДД разъяснили, 
как действовать 
водителям в случае 
ДТП - узнайте на сайте
rg.ru/art/1527323
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СОВФЕД Алексей Пушков 
рассказал о перспективах 
«дела Скрипаля»

Извинений 
не будет

Галина Мисливская

ОБВИНИТЕЛЬНЫЕ позиции Лондона в истории с от-
равлением экс-полковника ГРУ Сергея Скрипаля и его 
дочери пошатнулись, но британские власти и дальше бу-
дут настаивать на своей версии случившегося. О том, как 
будет развиваться это дело и российско-британские от-
ношения в обозримом будущем, рассказал вчера на 
пресс-конференции председатель комиссии Совета Фе-
дерации по информационной политике Алексей Пушков.

«У Терезы Мэй нет ничего, кроме факта отравле-
ния», — отметил сенатор. И ничего существенного не поя-
вится, считает он. С самого начала Лондон придумывал 
версии отравления одну абсурднее другой, апогеем это-
го творчества стала 
история об отрав-
ленной гречке, кото-
рая появилась в ми-
нувшее воскресенье, 
но, увы, не в порядке 
первоапрельского 
розыгрыша. Однако 
серьезных доказа-
тельств причастно-
сти России к этому 
преступлению так 
не появилось.

Сделанное во вторник заявление главы лаборатории в 
Портон-Дауне о том, что экспертам не удалось установить 
место происхождения вещества, которым предположи-
тельно были отравлены Скрипали, не добавляет силы ар-
гументам официального Лондона, уверен Алексей Пуш-
ков. Более того, ситуация все больше напоминает нашу-
мевшую историю с пресловутой пробиркой Колина Пауэл-
ла, которой власти США мотивировали вторжение в Ирак.

«Рука Вашингтона», по мнению сенатора, руководит 
процессом и здесь. «Посмотрите, кто был самым актив-
ным участником этой кампании, кто выслал больше все-
го дипломатов? США. Кто закрыл консульство? США. За-
стрельщиком этой антироссийской кампании были 
США», — отметил он.

В деле Скрипаля, как и в случае с Ираком, даже при 
полном отсутствии аргументов британские власти назад 
не отыграют, полагает Пушков. «Лондон пересматривать 
свою позицию не будет, никаких извинений не будет», — 
сказал он. Лондон будет настаивать на том, что его пер-
воначальная версия справедлива, апеллировать к закры-
тым разведданным, но никогда не признается, что ошиб-
ся и ввел в заблуждение союзников, ведь в дело Скрипа-
ля сделано столько политических инвестиций. «Любая 
другая позиция будет означать крах британского прави-
тельства», — уверен Алексей Пушков.

К лету, надеется сенатор, антироссийская риторика мо-
жет ослабнуть, если не будет новых провокаций. Кстати, в 
июне должен состояться саммит ЕС, на котором, по дан-
ным Пушкова, Тереза Мэй планировала поставить вопрос 
об ужесточении санкций в отношении России. «Эти новые 
свидетельства, я допускаю, могут ослабить возможность 
продавливания санкций. Многие страны ЕС могут решить, 
что у Лондона действительно мало что есть, и отказаться 
от его поддержки», — прогнозирует политик.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил завершить решение 
жилищных проблем ученых

Дом науки
Владимир Кузьмин

З
адача по повышению зар-
плат научных сотрудников в 
академическом секторе вы-

полнена, сообщил глава Феде-
рального агентства научных орга-
низаций (ФАНО) Михаил Котю-
ков. Теперь премьер-министр 
Дмитрий Медведев поручил за-
вершить работу по обеспечению 
их жильем.

— Заработная плата по итогам 
первого квартала, по статистиче-
ским данным, составила 200 про-
центов в каждом регионе, — зая-
вил руководитель ФАНО в ходе 
рабочей встречи с председателем 
правительства. 

Общая численность научных 
сотрудников в академическом 
секторе составляет около 45 ты-
сяч человек. При этом в послед-
ние три года совместно с Россий-
ской академией наук проводи-
лась работа по омоложению на-
учных кадров, включая форми-
рование, как выразился Котю-
ков, резерва в количестве 1300 

человек. Сегодня доля молодых 
ученых в возрасте до 39 лет со-
ставляет 48,6 процента. Средний 
возраст директоров институтов 
снизился на 10 лет.

Дмитрий Медведев обратил 
внимание, что теперь надо ре-
шать вопрос с жильем для уче-
ных. Соответствующая работа 
началась еще в 2010 году. «Эту за-
дачу нужно довести до абсолют-
ного завершения», — подчеркнул 
премьер-министр.

Средства для строительства 
домов и общежитий для россий-
ских ученых есть, заверил Котю-
ков: «В целом я могу сказать, что 
если эти темпы сохранятся, мы к 
2020 году сможем выполнить за-
дачу по обеспечению жильем пяти 
тысяч семей научных сотрудни-
ков». В ФАНО рассчитывают, что 
правительство не только поможет 
сохранить бюджет науки, но и бу-
дет его увеличивать. В 2014 году 
он составлял 89 миллиардов ру-
блей. Сейчас это более 112 милли-
ардов, рассказал руководитель 
агентства.

ИНИЦИАТИВА

В Госдуму 
внесены 
поправки 
против 
опасных 
фейков

БЕС ПАНИКИ

Татьяна Замахина

СОБЫТИЯ в Кемерово, которые 
сопровождались массовым вбро-
сом ложной информации, побу-
дили депутатов от «Единой Рос-
сии» подготовить поправки, на-
правленные на борьбу с подобны-
ми спекуляциями. В случае их 
принятия соцсети будут обязаны 
удалять недостоверную общест-
венно значимую информацию 
под угрозой солидных штрафов.

По следам трагедии депутаты 
от «ЕР» Сергей Боярский и Анд-
рей Альшевских решили обно-
вить законопроект на тему удале-
ния информации из соцсетей, ко-
торый они вносили ранее, — ини-
циатива была доработана и внесе-
на повторно. Сергей Боярский 
объяснил «РГ», как бы сработали 
поправки, действуй они еще до 
кемеровской трагедии в ТЦ «Зим-
няя вишня». По его словам, упол-
номоченный орган — в данном 
случае МЧС — обратился бы в Ро-
скомнадзор с сообщением о ре-
альном количестве жертв. Тот, в 
свою очередь, потребовал бы от 
соцсетей немедленно остановить 
распространение ложной и при-
званной посеять панику инфор-
мации, в которой число жертв 
было серьезно завышено.

Таким образом, контролирую-
щие органы вследствие принятия 
законопроекта будут обладать 
правом обращаться через Ро-
скомнадзор к владельцам соцсе-
тей с официальными требования-
ми удалить недостоверные обще-
ственно значимые сведения. Речь 
о той информации, которая нега-
тивно влияет на информацион-
ную обстановку и в целом дискре-
дитирует ситуацию.

Это только одно из положений 
законопроекта, который повтор-
но внесли депутаты. Как и в пре-
дыдущей версии поправок, в но-
вом документе идет речь об обя-
занности соцсетей удалять проти-
воправную информацию по сиг-
налу обычных пользователей. 
«Изначально мы готовили зако-
нопроект не по следам трагедии в 
Кемерово, — пояснил Боярский. — 
Мы преследовали цель гармони-
зировать наше законодательство 
с европейским. И предлагаем дать 
право неравнодушным гражда-
нам жаловаться на неправомер-
ный контент в соцсетях».

Парламентарий пояснил, ка-
кие данные должны будут уда-
ляться по требованию пользова-
телей в случае принятия попра-
вок. Это уже запрещенная зако-
ном информация, за распростра-
нение которой предусмотрена 
уголовная или административная 
ответственность. В частности, на-
правленная на пропаганду наси-
лия, разжигание национальной, 
расовой или религиозной ненави-
сти. В том же списке информация 
о продаже наркотиков, оружия, 
живодерский контент. Предпола-
гается, что удалить такие сообще-
ния либо ограничить к ним до-
ступ соцсеть должна в течение 24 
часов с момента получения заяв-
ления от любого пользователя.

Если соцсеть не заблокирует 
противоправный или ложный 
значимый контент, Роскомнадзор 
будет вправе инициировать су-
дебное разбирательство, которое 
может кончиться крупными 
штрафами — от 3 до 5 миллионов 
рублей для физлиц и от 30 до 50 
миллионов — для юрлиц. 

Владелец соцсети, кроме того, 
должен будет вести реестр заяв-
лений пользователей и предо-
ставлять его по первому требова-
нию Роскомнадзора. Twitter, 
Facebook и другим крупным ино-
странным соцсетям (более 100 
тысяч пользователей в сутки) 
придется создать на территории 
РФ представительство. Боярский 
считает, что это должно найти по-
нимание у их владельцев, ведь 
они заинтересованы в россий-
ской аудитории.

Поправки предлагается ввести 
в силу с 1 июля этого года. Обнов-
ленные поправки профильный 
комитет по информполитике на-
мерен обсудить в широком эк-
спертном формате, заявил его 
глава Леонид Левин. Он подчер-
кнул, что к теме регулирования 
соцсетей необходимо подходить 
так, чтобы это повысило эффек-
тивность уже существующих за-
конов, но не приводило к ограни-
чению свободы слова.

Геополитика Лидеры России, Турции и Ирана обсудили ситуацию 
в Сирии

Саммит миротворцев

Кира Латухина, Анкара

В
чера в Анкаре прошел 
второй саммит глав го-
сударств — гарантов 
Астанинского процес-
са содействия сирий-

скому урегулированию с участи-
ем президентов трех стран — Рос-
сии, Турции и Ирана. Лидеры го-
ворили о будущем Сирии и под-
твердили решимость бороться с 
терроризмом и противостоять 
сепаратистским планам, отме-
тив важность территориальной 
целостности и независимости 
Сирии. 

Перед этим Владимир Путин и 
Хасан Роухани провели отдель-
ную встречу. «Мы вместе работа-
ем над разрешением сложнейших 
острых проблем сегодняшнего 
дня, в том числе над решением си-
рийской проблемы», — констати-
ровал российский лидер. «У нас 
идет очень хорошее взаимодейст-
вие, особенно относительно си-
рийского урегулирования», — со-
гласился иранский президент. 
«Саммит, который прошел в Сочи, 
был действительно отправной 
точкой для урегулирования си-
рийского кризиса. После того сам-
мита вы проводили у себя в Сочи 
конгресс сирийского националь-
ного диалога, который действи-
тельно успешно закончился. И я 
очень рад, что второй раунд сам-
мита трех стран проводится сегод-
ня в Анкаре», — сказал Роухани. «У 
нас три очень важные задачи. Это 
безопасность и стабильность, воз-
вращение беженцев и определе-
ние судьбы Сирийской Арабской 
Республики руками сирийцев. 
Очень надеюсь, что сегодняшний 

саммит поспособствует установ-
лению мира и безопасности в на-
шем регионе», — заключил он.

Саммит трех лидеров по Сирии 
прошел в закрытом режиме. Перед 
тем как лидеры вышли к журнали-
стам, подробности рассказал по-
мощник российского президента 
Юрий Ушаков. По его словам, все 
прошло «очень хорошо, в кон-

структивной атмосфере». «Реши-
ли продолжать работу в таком 
формате — формате тройки. И 
очень насыщенное совместное за-
явление получилось», — оценил 
Ушаков. Обсуждалась и операция 
«Оливковая ветвь», которую ту-
рецкие военные проводят в си-
рийском Африне. «Но обсужде-
ние, я бы сказал, деловое было, не-
гативного ничего не было», — ска-
зал Ушаков на эту тему. 

«Мы достигли важных догово-
ренностей», — заявил после самми-
та журналистам Владимир Путин. 
В совместном заявлении подчер-
кнута твердая приверженность со-
действовать укреплению сувере-
нитета, независимости и террито-
риальной целостности Сирии. «Та-
кая принципиальная позиция осо-
бенно значима сегодня на фоне на-
растающих попыток усугубить ме-
жэтнические и межконфессио-

нальные противоречия в сирий-
ском обществе, тем самым раздро-
бить страну на части, сохранив 
конфликтный потенциал в ближ-
невосточном регионе на многие 
годы вперед», — добавил он.

Альтернативы Конгрессу нац-
диалога по Сирии нет, заявил 
российский лидер и отметил, что 
астанинский процесс не раз до-

казал свою эффективность и бу-
дет продолжен. «Разгромлены ос-
новные силы ИГИЛ (запрещен-
ная в РФ террористическая орга-
низация. — Прим. «РГ»)», — кон-
статировал он.

Лидеры обсудили шаги по ско-
рейшей реализации решений со-
чинского форума, прежде всего 
формирование конституционно-
го комитета. Важное место заняла 
гуманитарная проблематика: 
констатировали недопустимость 
политизации этой темы. Путин 
рассказал о том, что делает Рос-
сия на этом направлении — на-
пример, о спасении тысяч мир-
ных жителей в Восточной Гуте. 
«Россия, Иран и Турция будут 
плотнее координировать шаги по 
решению гуманитарных проблем 
в Сирии», — заверил президент. 
«Также договорились о консоли-
дации усилий по постконфлик-

тному восстановлению Сирии», — 
рассказал он.

«Мы призываем все страны ак-
тивнее принимать участие не на 
словах, а на деле, все говорят о не-
обходимости включиться в гума-
нитарную помощь... Но никто 
практически ничего не делает, 
кроме Ирана, Турции и России. 
Мы видим небольшие поставки по 
линии ООН, но этого совершенно 
недостаточно», — заявил Путин. 
Он отметил и проблему с бежен-
цами, причем не только сирий-
скими, но и украинскими — в Рос-
сии. «Нужно решать конфликты, 
тогда и не будет беженцев», — поя-
снил президент.

«Общая стратегическая цель — 
окончательный разгром террори-
стов, которые не оставляют попы-
ток дестабилизировать ситуацию 
на земле, пытаются сорвать уси-
лия по продвижению мирного про-
цесса — в ход идут любые средст-
ва», — заявил российский лидер. 
«Нами получены, например, нео-
провержимые доказательства под-
готовки боевиками провокаций с 
использованием отравляющих ве-
ществ», — сообщил он и рассказал, 
что лидеры условились усилить 
трехстороннюю координацию по 
всем аспектам антитеррора, а так-
же обмен информацией.

«Турция выполняет свои обя-
зательства в плане зон деэскала-
ции», — заявил журналистам Эр-
доган. «Обеспечение территори-
альной целостности Сирии зави-
сит от того, одинаково ли мы бу-
дем относиться к террористиче-
ским организациям», — сказал он. 
Турецкий лидер подчеркнул 
вклад его страны в борьбу с ИГИЛ 
и обещал продолжить борьбу с 

терроризмом в Сирии, добавив, 
что при этом стараются «мини-
мизировать любые потери гра-
жданских лиц». Он призвал обес-
печить территориальную целост-
ность Сирии и остановить крово-
пролитие. «Впереди нас ждет 
очень трудная дорога... Но мы не 
можем оставить этот регион ка-
ким-то нескольким террористи-
ческим организациям», — сказал 
Эрдоган. Страны-гаранты не 
должны «поддаваться провокаци-
ям и ловушкам», — заключил он. 
Эрдоган также предложил вместе 
строить жилье в безопасных зо-
нах и организовать мобильные го-
спитали для раненых.

Роухани отметил, что некото-
рые западные страны финансиру-
ют и вооружают террористов в 
Сирии, а США, по его словам, хо-
тели использовать группировки в 
регионе. Американская админи-
страция «сегодня говорит одно, 
завтра другое», — также заметил 
он. «Сегодня такой силы, как 
ИГИЛ, не существует, только 
остатки», — заявил иранский ли-
дер. «И надежда сирийского наро-
да больше, чем вчера, на то, что 
установится мир в их стране», — 
сказал он. Военного решения си-
рийского кризиса нет: этот путь 
должен быть только политиче-
ским, убежден Роухани.

Следующий саммит президен-
ты решили провести в Иране.

Владимир Путин с Хасаном 
Роухани (слева) и Реджепом 
Тайипом Эрдоганом перед началом 
трехсторонней встречи.

Михаил Котюков доложил главе правительства, что задача по повышению зарплат научных сотрудников 
в академическом секторе выполнена.

Акцент

 Общая стратегическая цель — 
окончательный разгром
террористов

С самого начала 
Лондон придумы-
вал версии отравле-
ния одну абсурднее 
другой

Соцсети могут обя-
зать удалять инфор-
мацию, идущую под 
видом достоверной

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ИМЕНА Собянин наградил 
героев Паралимпиады 

Золотая лыжня

Сергей Бабкин

ПОБЕДИТЕЛИ и призеры Паралимпиады в Пхенчхане 
получили награды правительства Москвы из рук главы 
города Сергея Собянина. На торжественную встречу в 
Белый зал мэрии пригласили триумфаторов спортивно-
го форума: биатлонисток Екатерину Румянцеву, Ирину 
Гуляеву и горнолыжника Алексея Бугаева. 

— Все наши паралимпийцы совершили подвиг, — ска-
зал Собянин на торжественном приеме. — Они победили 
свои недуги и показали высший спортивный класс в Юж-
ной Корее. А если бы туда еще и допустили всех наших 
представителей, сборная выступила бы еще лучше.

Но даже несмотря на усеченный состав, российская 
сборная завоевала второе место в командном зачете. Яр-
кость этой победе придали московские спортсмены с по-
ражением опорно-двигательного аппарата. Среди столич-
ных ребят были не только биатлонисты и горнолыжники, 
но также и лыжники, сноубордисты, виртуозы керлинга. 

Победа стала общей заслугой спортсменов и трене-
ров, сказал горнолыжник Алексей Бугаев. Этот парень в 
Пхенчхане удивил многих, взяв сразу две награды — зо-
лотую и серебряную. Вместе с ним в мэрию пришел и его 
наставник Александр Назаров, который тоже удостоился 
теплых слов от паралимпийца. А биатлонисткам компа-
нию составили Роман Жеребятьев и Ирина Громова — 
звезда московского спорта. Впервые подопечные Громо-
вой стали победителями Паралимпиады еще в 1998 году, 
и триумфы продолжаются до сих пор.

За каждое «золото» москвичи-спортсмены получили 
по 4 млн рублей, за «серебро» — по 2,5 млн, за «бронзу» — 
1,7 млн. По половине от этих сумм перечислят и тренерам. 
Но главная награда, конечно, не деньги, подчеркнул Собя-
нин. Раз столичные паралимпийцы так покоряют мир, 
власти должны сделать все, чтобы у себя на родине они 
чувствовали себя как можно комфортнее и всегда могли 
заниматься любимым делом. 

— Мы системно работаем над спортивной базой горо-
да, — сказал Собянин. — Большую часть наших учреждений 
уже адаптировали для людей с ограниченными возможно-
стями. Обязательно продолжим строить и новые специа-
лизированные спорткомплексы. 

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Все наши паралимпийцы совершили подвиг, — подчеркнул 
Сергей Собянин. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
В Воронеже 
депутаты 
впервые 
выбрали мэра 

ГЛАВА БЕЗ 
ПРИСТАВКИ

Лев Лазаренко, 
«Российская газета», Воронеж

РЕШЕНИЕ о новом главе Воро-
нежа утвердили вчера депутаты 
городской думы, принявшие 
участие в тайном рейтинговом 
голосовании. Такая процедура 
прошла в столице Черноземья 
впервые: до этого мэра избирали 
горожане прямым голосовани-
ем.

В результате мэром Воронежа 
стал Вадим Кстенин, до этого 
временно исполнявший обязан-
ности градоначальника. За него 
проголосовали 25 депутатов из 
35 присутствовавших на заседа-
нии. Конкурент Кстенина Руслан 
Кочетов набрал 5 голосов, еще 5 
бюллетеней оказались недейст-
вительными.

Решение было ожидаемым — 
новоиспеченного главу города 
поддержал врио губернатора Во-
ронежской области Александр 
Гусев, сам занимавший кресло 
мэра до конца декабря прошлого 
года. При нем Кстенин стал пер-
вым заместителем главы Воро-
нежа по городскому хозяйству. 
До этого он проработал в мэрии 
на различных должностях около 
десяти лет: возглавлял управле-
ние бюджетной политики и орга-
низации закупок, департамент 
ЖКХ. В сущности, депутаты вы-
брали практика с управленче-
ским опытом, неплохо знающего 
жилищно-коммунальную сферу 
— одно из самых уязвимых мест 
черноземной столицы. 

Не случайно в своем высту-
плении, предварившем голосо-
вание, Вадим Кстенин акценти-
ровал внимание на инфраструк-
турных задачах: пообещал разо-
браться с прохудившейся лив-
невой канализацией, продол-
жить строительство детсадов, 
школ и спорткомплексов на 
принципах софинансирования, 
развивать пилотную программу 
«Умный город» с федеральным 
участием.

Инаугурация нового мэра 
пройдет 11 апреля.

РЕКЛАМА На платежках за услуги ЖКХ запретили
публиковать постороннюю информацию

С чистого листа
Евгений Гайва

Р
оссияне больше не увидят 
на квитанциях по оплате 
жилищно-коммунальных 

услуг рекламу. Размещать ее на 
платежках теперь официально 
запрещено. В Закон «О рекла-
ме» внесены изменения. Доку-
мент публикует «Российская га-
зета» на странице 4.

Размещение рекламы не до-
пускается на платежных доку-
ментах для внесения платы за 
жилое помещение и коммуналь-
ные услуги, в том числе на обо-
ротной стороне таких докумен-
тов. Запрет не касается социаль-
ной рекламы и справочной ин-
формации. Нововведения всту-
пят в силу по истечении шести-
десяти дней после официально-
го опубликования.

От граждан поступало много 
жалоб по поводу засилья ре-
кламной информации на пла-
тежных документах, предназна-

ченных для оплаты коммуналь-
ных услуг и содержания жилого 
помещения, указал в поясни-
тельной записке автор попра-
вок, депутат Госдумы Дмитрий 
Литвинцев.  Часто из-за эконо-
мии печатного места для разме-
щения рекламы вся обязатель-
ная информация печаталась 
о ч е н ь  м е л к и м  ш р и ф т о м  и 
была нечитаемой для пенсионе-
ров или людей со слабым зрени-
ем.  Суды уже такую рекла-
му признают ненадлежащей и 
противоречащей Правилам пре-
доставления коммунальных 
услуг.

Теперь прочесть информа-
цию  на самой платежке будет 
проще. К ней относятся, напри-
мер, сведения о плательщике и 
исполнителе услуг, наименова-
ние и реквизиты получателя 
платежей, расчет размера пла-
ты, сроки и способы ее внесе-
ния, нормативы потребления 
коммунальных услуг.

«Жителей рекламная инфор-
мация может путать. Она рассеи-
вает внимание и воспринимается 
с некоторым напряжением», — 
соглашается профессор кафедры 
труда и социальной политики 
Института государственной 
службы и управления РАНХиГС 
Александр Щербаков.

Если же какая-то реклама по-
лезна для жителей, то для ее рас-
пространения есть средства мас-
совой информации и различные 
приспособления в общественных 
местах, указывает он. «В послед-
нее время управляющие компа-
нии устанавливают информаци-
онные доски во дворах, у подъе-
здов. Они могут использоваться в 
том числе и для рекламы», — гово-
рит Щербаков. Стоит развивать 
такое направление информиро-
вания жителей, это более циви-
лизованный способ, так как до-
ступ к информации есть, но она 
никому не мешает, считает эк-
сперт. 

ВАША ЧЕСТЬ, 
БУДЕМ 
ПРОЩАТЬСЯ? 

«Тем не менее это не 
снимает с него обязан-
ности объективного и 

беспристрастного рассмотре-
ния спора, — продолжает он. — 
Это же требование относится и 
к судьям вышестоящих инстан-
ций, если ранее в деле было за-
явление об отводе».

В свою очередь адвокат Вик-
тория Данильченко обращает 
внимание, что отвод можно зая-
вить не только судье, но и про-
курору, секретарю судебного 
заседания, эксперту, специали-
сту, переводчику. Норма «один 
человек — один раз» распро-
страняется на всех. Заявив от-
вод судье, участник процесса 
будет вправе заявить потом от-
вод прокурору, эксперту и т.п. 
Но каждый раз у него примут 
только одно заявление. Второй 
раз нельзя.

«Отводы судьям заявляются 
нечасто, — говорит Виктория Да-
нильченко. — Однако порой это 
бывает необходимо. Отводы 
удовлетворяются крайне редко, 
если не сказать никогда. Ведь 
если суд удовлетворит отвод, 
значит, он согласится с тем, что 
он прямо или косвенно заинте-
ресован в исходе дела, а это мо-
жет привести к лишению полно-
мочий судьи». Влияет ли заявле-
ние об отводе судьи на вышесто-
ящие инстанции, которые по-
том будут рассматривать дело? 

«Напрямую, конечно, нет, — 
рассказывает Виктория Даниль-
ченко. — Однако уверена, что 
вышестоящий суд обращает на 
данный факт внимание. Другое 
дело, что на принятие решения 
отвод, заявленный судье, если 
он не заявлен по причине, на-
пример, родственных связей 
между судьей и адвокатом, ист-
цом, ответчиком, прокурором, 
подсудимым, экспертом, ника-
кого правового значения не 
имеет». 

Кстати, недавно президент 
России внес в Госдуму законо-
проект, предлагающий ряд 
принципиальных новшеств в су-
дебной системе. В частности, 
дела среди судей предлагается 
распределять с помощью авто-
матической системы, чтобы 
исключить человеческий фак-
тор при назначении судьи на 
конкретное дело.

Документ публикуется на с. 10

Резонанс Контроль за соблюдением противопожарных правил в жилых 
домах граждане должны взять в собственные руки

Черный выход
Нина Егоршева 

М
ало кто знает, но 
даже шланги для 
гидрантов жильцы 
обязаны покупать 
за свой счет, если 

они по каким-то причинам отсут-
ствуют. 

После пожара в ТЦ «Зимняя 
вишня» многие россияне отпра-
вились осматривать свои дома. 
Увиденное пугает. В моем доме, 
например, шкафы для пожарных 
кранов оказались наглухо закры-
ты. Ключей нет. Ящики, которые 
удалось взломать, пусты. Внутри 
только поржавевший вентиль. Ни 
пожарных рукавов, ни огнетуши-
теля. Увы, жаловаться в этой или 
подобной ситуации жильцы мо-

гут исключительно на самих 
себя. Пожарное оборудование, 
наравне с коридорами, лифтами 
и чердаками, относится к обще-
му имуществу дома. То есть тра-
ты на его содержание также ло-
жатся на плечи жильцов. Претен-
зии к управляющей компании 
или ТСЖ можно предъявлять, 
если этот пункт был прописан в 
договоре и не выполнен. Можно 
еще жаловаться застройщику, 
если не вышел гарантийный пя-
тилетний срок с момента сдачи 
дома в эксплуатацию.

Ведущий юрисконсульт на-
правления «Городское хозяйст-
во» Института экономики города 
Дмитрий Гордеев одной из про-
блем называет размытость в Жи-
лищном кодексе требований по 
пожарной безопасности. Теоре-
тически госпожнадзор должен 
проверять многоэтажки раз в три 
года, но проверки нередко носят 
формальный характер. Минстрой 
внес еще одно предложение — про-
водить проверки на пожарную 
безопасность домов каждые пять 
лет. Ответственность за это реше-
но возложить на региональных 
операторов капитального ремон-
та. При этом, по мнению Гордеева, 
жильцам по силам самим оценить 
уровень пожарной безопасности в 
доме выбранной ими самими ко-
миссией по противопожарной 

безопасности или представителя-
ми совета дома.

Любой проверяющий зафик-
сирует только факт нарушения, 
скажем, отсутствие пожарного 
шланга, но вешать он его не ста-
нет, обращает внимание дирек-
тор по развитию Центра урбани-
стики Московской школы управ-
ления «Сколково» Сергей Сива-
ев. Тут уже граждане должны 
сами решать, готовы они потра-
тить деньги или нет. В среднем 
обслуживание пожарной сигна-
лизации и регулярный осмотр 
общих коридоров на предмет их 
захламленности обходится в 45 
тысяч рублей в месяц за дом. 

В приведенном примере речь 
идет о специальной статье обще-
домовых расходов. Однако опре-

деленный противопожарный ми-
нимум должна выполнять и 
управляющая компания. В част-
ности, не допускать эксплуата-
ции проводов с нарушениями 
изоляции, предупреждать собст-
венников, что нельзя хранить 
вещи в местах общего пользова-
ния и так далее. Если УК не делает 
и этого, жильцы имеют право по-
жаловаться в жилищную инспек-
цию, говорит исполнительный 
директор Гильдии управляющих 
компаний в ЖКХ Вера Москвина. 

Пожалуй, самой серьезной 
проблемой эксперты называют 
незрелость россиян как собствен-
ников жилья. Люди по-прежнему 
ждут, что некто придет и все сдела-
ет за них. «Еще на этапе покупки 
граждане должны понимать, что 
приобретают в собственность не 
только квартиру, но и общедомо-
вое имущество», — напоминает 
Дмитрий Гордеев. Другое дело, что 
охватить все нюансы обывателю 
очень трудно. В связи с этим Сер-
гей Сиваев не исключил примене-
ние типовых договоров с УК, где 
будут прописаны в том числе 
меры пожарной безопасности.

Теперь реклама не будет отвлекать россиян от информации о суммах к оплате, указанных в платежках. 

Акцент

 Обслуживание пожарной 
сигнализации и регулярный 
осмотр коридоров обходится 
в 45 тысяч рублей

Человек 
прямоплатящий

Каждая из компаний 
столичного антирей-
тинга имеет перед по-

ставщиком ресурсов задолжен-
ность более 500 миллионов ру-
блей. Взыскивать деньги прихо-
дится через суд, только за послед-
нюю неделю марта 2018 года 
«МОЭК» выиграл в судах различ-
ной инстанции 22 дела против 
потребителей-должников на сум-
му 122,8 миллиона рублей. В 
«МОЭК» подчеркнули: речь идет 
о средствах, «которые управляю-
щие компании собирают с потре-
бителей и не доводят до ресурсо-
снабжающих компаний, практи-
ка показывает, что подавляющее 
большинство жителей в срок и 
полностью оплачивают комму-
нальные счета».

Проблема задолженности УК 
не ограничивается Москвой. Ан-
тирейтинг управляющих компа-
ний, к примеру, составила компа-
ния «Якутскэнерго», и в нем чи-
слится 57 управляющих компа-
ний и товариществ собственни-
ков жилья, общая задолженность 
которых за электрическую и те-
пловую энергию превышает 484 
миллиона рублей. В Республике 
Башкортостан сложилась крити-
ческая ситуация с задолженно-
стью по ЖКХ. Размер задолжен-
ности всех потребителей на 1 ян-
варя текущего года перед компа-
нией «Башкирские распредели-
тельные тепловые сети» соста-
вил 6,4 миллиарда рублей. Боль-
ше половины приходится именно 
на управляющие компании — 
больше 4 миллиардов рублей. В 
первый год действия закона из 
числа посредников при проведе-
нии платы за коммунальные 
услуги может быть исключено 
40—50 процентов управляющих 
компаний, считают в минстрое. 

Переход на «прямые» догово-
ры предусмотрен по инициативе 
управляющих компаний для слу-
чаев, когда у управляющей ком-
пании есть задолженность перед 

ресурсоснабжающей организа-
цией более чем за два месяца. А 
также по инициативе собствен-
ников квартир, которые на об-
щем собрании приняли решение 
о переходе на прямые «догово-
ры». «Ресурсоснабжающая ком-
пания обязана заключить дого-
вор с собственниками, у нее есть 
три месяца для того, чтобы на-
строить процедуры», — поясняет 
Игорь Кокин, эксперт Научно-
образовательного центра феде-
ральных и региональных про-
грамм Высшей школы государст-
венного управления (ВШГУ) 
РАНХиГС. При этом у собствен-
ников есть право перейти на но-
вый метод оплаты, даже если 
управляющая компания исправ-
но перечисляет платежи ресурсо-
снабжающим организациям. 

О заключении или расторже-
нии договора с поставщиком ре-
сурсов собственники должны 
уведомить органы государствен-
ного жилищного надзора.  

Для удобства перехода на но-
вый формат платежей минстрой 
разработал проект типового до-
говора, который регламентирует 
стандартные условия предостав-
ления услуги. В минстрое поя-
снилм: размер платы собствен-
ников квартир при переходе на 
«прямые» договоры не изменит-
ся. За коммунальные ресурсы 
они будут платить их поставщи-
ку, а за коммунальные услуги-  
управляющей компании.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 

«Российская газета» вместе с экспер-

тами готовит разъяснение, как будут 

работать «прямые» договоры. Свои 

вопросы по этой теме вы можете за-

дать в четверг, пятницу 5 и 6 апреля с 

10.00 до 12.00 по московскому време-

ни по телефону: 8-800-200-09-09 

(звонки бесплатные из всех регионов 

России) или по электронной почте: 

zavtrak@rg.ru, а также по факсу: 8-499-

257-58-92.

1

1

Читайте также: Новые 
правила для аварийных 
служб не отразятся на 
размере платежей
rg.ru/art/1527855
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Пожарные сделают все, чтобы спасти людей в случае беды, но не допустить ее в силах лишь сами собственники.

Деловой завтрак

Николай Михайлович Кропачев
ректор Санкт-Петербургского государственного 
университета

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ 6 АПРЕЛЯ С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

 ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92 

ТОРГОВЛЯ Чего ждать
после взаимных санкций
Китая и США

Китайская 
грамота

Евгений Гайва

МЕЖДУ США и Китаем начался новый раунд торгового 
противостояния. США опубликовали очередной список 
из 1300 китайских товаров, на которые будут установле-
ны пошлины в 25 процентов. Китай к списку из 128 амери-
канских товаров добавил еще 106. Но в итоге стороны пе-
рейдут к переговорам, считают эксперты. 

В перечнях самые чувствительные для обоих стран по-
зиции. США нацелились на высокотехнологичные това-
ры, например, газогенераторы, элементы ядерных реак-
торов, медпрепараты, телекоммуникационное оборудо-
вание. Китай, в свою очередь, уже ввел пошлины на амери-
канские фрукты, яго-
ды, орехи, вина, а те-
перь добавил к ним 
продукцию химиче-
ской и автомобиль-
ной промышленно-
сти, соевые бобы, как 
и прогнозировали 
ранее эксперты «Рос-
сийской газеты» 
(полные списки смо-
трите на сайте «РГ»).

Китайский им-
порт, попавший под 
пошлины, оценен 
в 50 миллиардов долларов. Первый китайский список 
американских товаров тянул на три миллиарда, после его 
расширения сумма выросла до тех же 50 миллиардов. 

В США заявляют о борьбе за соблюдение прав на ин-
теллектуальную собственность. В Китае очередной шаг 
Штатов рассматривают как проявление протекционизма 
и заявили об ответных мерах равного масштаба. 

Начало торговой войне положило мартовское повыше-
ние США экспортных пошлин на сталь и алюминий, кото-
рое затронуло и Россию. Исход конфликта зависит от того, 
как быстро сможет укрепить свои позиции внутри США 
Дональд Трамп — перед осенними выборами в Конгресс он 
должен показать, что выполняет предвыборные обещания 
(«Америка превыше всего», новые рабочие места, удар по 
внешним конкурентам), объясняет академик РАН, замди-
ректора по научной работе Института мировой экономи-
ки и международных отношений Василий Михеев. 

Скорее всего, противостояние в ближайшее время уси-
лится, но затем наступит разрядка. Китай не будет стре-
миться к эскалации конфликта, говорит Михеев, претен-
зии КНР на глобальное лидерство не реализуемы без под-
держки со стороны США и Евросоюза. Так же и Трамп по-
сле демонстрации силы может изменить подход к Китаю. 

С этим мнением согласен эксперт Центра международ-
ной торговли Алексей Саврасов.

Торговые войны ведут к замедлению роста мировой 
экономики, для России негативный эффект выразится 
в снижении цен на сырье, отмечает завкафедрой фондо-
вых рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС Конс-
тантин Корищенко. Каких-то выгод от противостояния 
двух держав Россия вряд ли получит. Возможности со-
трудничества с Китаем широкие, но они не содержат 
в себе потенциала рывка, считает Василий Михеев. 

Противостояние 
усилится, но затем 
наступит разрядка — 
ни Китай, ни США 
в эскалации
не заинтересованы

ФИНАНСЫ Компаниям
затруднят незаконный
вывод средств за рубеж

Операция 
«Репатриация»

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЕ резиденты будут обязаны возвращать 
на свои банковские счета деньги, предоставленные взай-
мы нерезидентам. Такой закон подписал президент Вла-
димир Путин, сегодня его публикует «Российская газе-
та». Документ закрывает одну из самых популярных 
схем вывода средств за рубеж, отмечают аналитики.

До этого российское валютное законодательство не 
содержало подобных требований к договорам займа 
с нерезидентами. Разработчики документа, ссылаясь на 
данные Банка России, указывали в пояснительной запи-
ске к нему, что нерезиденты, пользуясь этим, не вернули 
в страну более 30 миллиардов долларов.

Таким образом, закон предотвращает популярную 
схему вывода средств под видом неадекватно высоких 
штрафов по неисполнимым в принципе договорам, за-
ключаемым между российской и зарубежной структу-
рой, когда репатриация не производится, говорит глав-
ный экономист рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах. По словам юриста адвокатского бюро А2 
Максима Сафиулина, закон может помочь с выводом де-
нег при исполнении госконтрактов, когда недобросо-
вестные подрядчики «распиливают» полученные бюд-
жетные средства и выводят их за рубеж в том числе и че-
рез договоры займов. В целом закон вписывается в кон-
текст борьбы с оффшорами, поскольку, как и в других 
случаях (закон о контролируемых иностранных компа-
ниях, декларирование иностранного имущества), цель — 
возврат денег в Россию, говорит юрист.

За нарушение закона для должностных и юридиче-
ских лиц предусмотрен штраф в размере 1/150 ставки 
рефинансирования Банка России (она же ключевая став-
ка, на сегодняшний день — 7,25 процента) от суммы 
средств, зачисленных на счета в уполномоченных бан-
ках с нарушением установленного срока, за каждый день 
просрочки и (или) в размере от 3/4 до полного размера 
суммы, не зачисленной на счета.

Документ публикуется на с.10
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ПРОБЛЕМА Почему в условиях антироссийских санкций на отечественном страховом рынке
вольготно чувствуют себя западные страховые и перестраховочные брокеры и консультанты?

Деньги пахнут с Запада
Виктория Ельник

Г
лавное управление экономи-
ческой безопасности и про-
тиводействия коррупции 

МВД России приступило к про-
верке деятельности АО «Россий-
ская национальная перестрахо-
вочная компания» (РНПК) — го-
скомпании, призванной защи-
щать имущественные интересы 
страны, бизнеса и граждан, обес-
печивать финансовую устойчи-
вость отечественного страхового 
рынка, его интеграцию в мировое 
страховое пространство. Воз-
можно, эта проверка поможет от-
ветить на все чаще возникающие 
в последнее время вопросы: поче-
му в условиях антироссийских 
санкций один из ключевых фи-
нансовых секторов отечествен-
ного рынка заполонили сомни-
тельные западные компании? 
И не способствуют ли они факти-
ческому выводу средств из нашей 
страны. 

Конкурс по выбору перестра-
ховочного брокера, объявленный 
АО «РНПК», не мог не вызвать ин-
тереса. Возник закономерный во-
прос, почему вторая среди отече-
ственных перестраховочных 
и страховых компаний по величи-
не уставного капитала, 21,3 млрд 
рублей, имеющая госгарантии от 
Банка России в размере еще 71 
млрд рублей, госкомпания вдруг 
собиралась провести конкурс 
с привлечением международных 
парт неров.

И, скажем, не китайцев или 
индусов. Как отмечает первый за-
меститель председателя Комите-
та Госдумы по государственному 
строительству и законодательст-
ву Вячеслав Лысаков, условия 
тендера предполагали, что предо-
ставить перестраховочные емко-
сти РНПК могут только «круп-
нейшие международные англо-
американские брокеры — Willis, 
Marsh, Aon». 

Стоит отметить, что предста-
вители западных компаний всег-
да положительно относились 
к подобным конкурсам, открыва-
ющим им путь на российский ры-
нок. В свое время Борис Корчем-
кин, управляющий директор Аоn 
в России и СНГ, заявлял, что со-
трудничество с РНПК является 

важным шагом в реализации 
стратегии предоставления клиен-
там наиболее надежной страхо-
вой защиты на лучших условиях. 
Его коллеги из Marsh в предыду-
щие годы также не скрывали оп-
тимизма. Так, Андрей Денисов, 
исполнительный директор рос-
сийского представительства, от-
метил: «Наличие соглашения 
о сотрудничестве между нами 
и НПК снимает множество вопро-
сов как со стороны наших клиен-
тов, так и страховых партнеров». 
Говоря о сотрудничестве с запад-
ными коллегами, глава РНПК Ни-
колай Галушин отмечал, что 
включение в перечень партнеров 
брокера «Марш» создает для рос-
сийской компании дополнитель-
ные плюсы. 

О каких плюсах идет речь? Лы-
саков напоминает, что государст-
во пошло на создание РНПК, 
в частности, ради того, чтобы пе-
рестраховочные риски отечест-
венными компаниями передава-
лись именно российским компа-
ниям, в том числе и для того, что-
бы предотвратить нелегальный 
вывод капиталов под видом пере-
страховочных операций. Факти-
чески российская компания 
должна была вытеснить ино-
странцев с рынка, тем более что 
многие из них давно пользуются 
сомнительной репутацией даже 
у себя на родине.

Но если уж РНПК была готова 
выводить средства за рубеж, то 
что делать остальным? Напри-
мер, «Норильскому Никелю», 
«РусГидро», «Россетям» и мно-
гим другим, которые проводят 
аналогичные торги, поручая свои 
риски все тем же иностранцам. 

А ведь речь часто идет даже не 
о страховании, а о посредничест-
ве. Сами брокеры никого не стра-
хуют, они лишь рекомендуют, ка-
кую страховую компанию вы-
брать для защиты рисков. А вот 
как это делают Willis, Marsh, Aon, 
отлично известно даже в англий-
ских и американских судах. Тот 
же Willis, по данным зарубежных 
СМИ, был оштрафован в Вели-
кобритании в июле 2011 года за 
то, что перевел £139 тыс. на счета 
третьих лиц в России и Египте. 
Как отметили тогда в Управлении 
по финансовому регулированию 

и надзору Великобритании (FSA), 
подобные подозрительные плате-
жи с высокой степенью риска по-
хожи на выплату взяток.

Не успела компания урегули-
ровать вопрос со штрафом в раз-
мере £ 6.895 млн, наложенным 
FSA на брокера в 2011 году за не-
добросовестную борьбу со взя-
точничеством и коррупцией, как 
год спустя здесь разразился но-
вый скандал. Компании при-
шлось уволить сотрудника авиа-
ционного подразделения, после 
того как на счетах Willis обнару-
жились излишки в размере $ 28 
млн. Компания заявила, что уво-
ленный сотрудник «грубо нару-

шил» политику брокера. Но судя 
по частоте, с которой Willis попа-
дает в подобные скандалы даже 
у себя на родине, можно предпо-
ложить, что наоборот — сотруд-
ник строго следовал политике 
компании, но попался.

Кстати, уже упоминавшееся 
ЗАО «Марш — страховые броке-
ры» — это российское представи-
тельство компании Marsh , кото-
рая, если верить иностранным 
СМИ, в период с 2004 по 2009 
годы фигурировала в прокурор-
ских расследованиях в разных 
штатах США в связи с корруп-
цией при ведении дел. Обвинения 
компании предъявлялись в Нью-
Йорке, Калифорнии, Коннекти-
куте, Огайо, Флориде и других 
штатах. И каждый раз речь шла 
либо об искусственном завыше-
нии цен и получении откатов от 
страховых компаний за направ-

ление к ним бизнеса, либо о мо-
шенничестве в делах с государст-
венными контрактами и наруше-
нии антимонопольных законов. 
Суммы штрафов и выплаченных 
компанией компенсаций обману-
тым клиентам составляли сотни 
миллионов долларов.

В 2011 году брокеры отвечали 
в рамках коллективных претен-
зий, предъявленных генеральны-
ми прокурорами штатов, после 
чего компании в очередной раз 
согласились не принимать услов-
ные комиссионные вознагражде-
ния, а проще говоря, откаты за 
манипуляции бизнес-процесса-
ми в индустрии страхования. 

Нечего сказать, хороший вы-
бор был, скажем, у одной из на-
ших ведущих компаний по добы-
че углеводородов на конкурсе. 
Можно предположить, какие «от-
личные» рекомендации мог пре-
доставить Willis российской кор-
порации по выбору страховщика. 
Тем более что компанию, по не-
подтвержденным данным, подо-
зревали в том, что она рекомен-
довала американским пенсион-
ным фондам страховые компании 
с наиболее дорогими тарифами. 
Но вот к российским нефтяникам 
она, конечно, испытывает боль-
шие симпатии…

Со скомпрометировавшими 
себя на страховом рынке компа-
ниями всегда неохотно работали 
в США, Канаде, Китае. В России 
же они активно работают в сфере 
услуг по перестрахованию, фак-
тически подмяв под себя этот ры-

нок. Действительно, если посмо-
треть на Совет российской само-
регулируемой организации «Ас-
социация Профессиональных 
Страховых Брокеров», то окажет-
ся, что он на четверть состоит из 
«иностранцев». Здесь есть пред-
ставители Marsh и Aon, возмож-
но, скоро будет и Willis. Не пото-
му ли, что к этой компании англо-
американских брокеров так бла-
говолит АО «РНПК» вплоть до 
возможности передать ей часть 
своих функций по перестрахова-
нию?

 Член Совета Ассоциации Элла 
Платонова по совместительству 
является председателем Совета 
по перестрахованию АО «РНПК». 
Еще в 90-е г-жа Платонова созда-
ла и возглавила московский фи-
лиал одного из первых в России 
перестраховочных акционерных 
обществ «Находка Ре», а впослед-
ствии развивала его европейское 
представительство, активно ра-
ботая с англо-американскими 
брокерами. Среди членов совета 
РНПК глава представительства 
американской перестраховочной 
компании Gen Re Капитолина 
Турбина, гендиректор француз-
ской перестраховочной компа-
нии «Скор П. О.» Дмитрий Благу-
тин, гендиректор «РТ-Страхова-
ние» («Ростех-Страхование») Ва-
лентина Ракитина. 

Стоит ли удивляться, что 
в России мало страховых органи-
заций, по-настоящему заинтере-
сованных в развитии националь-
но ориентированного перестра-
ховочного бизнеса, зато очень 
м н о г о  с т р у к т у р ,  к о т о р ы е 
не прочь бы вывести средства из 
страны на счета западных броке-
ров? Центробанку только и оста-
ется констатировать, что в янва-
ре—феврале этого года, по предва-
рительной оценке, вывоз капита-
ла из страны составил $9,8 млрд, 
что в 2,2 раза больше, чем за тот 
же период прошлого года.

Вячеслав Лысаков считает, что 
сделки, подобные закупкам 
РНПК на перестрахование у ан-
гло-американских брокеров, на-
правлены на вывод средств из 
страны. И ладно, если бы речь шла 
лишь о содержании чьих-то яхт 
или лондонских особняков. Но 
ведь можно допустить, что ме-

ждународные компании броке-
ров владеют практически полной 
информацией о финансовом со-
стоянии и сделках тех самых ком-
паний, на которые в первую оче-
редь обрушиваются западные 
санкции. А это уже совсем другая 
проблема.

В условиях ужесточающихся 
санкций и попыток подорвать 
экономику нашей страны сделки 
с зарубежными брокерами вызы-
вают негативную реакцию у мно-
гих участников страхового рынка 
и экспертов, и в первую очередь 
возникает вопрос, можно ли их 
назвать честными.

Руководитель Центрального 
Исполкома общероссийской об-
щественной организация «Офи-
церы России» Александр Михай-
лов считает, что все зависит от 
того, насколько чисты подобные 
сделки. «Надо учитывать, что 
иностранные компании получа-
ют доступ к финансовому состоя-
нию, сделкам, технической доку-
ментации наших стратегических 
предприятий, в том числе в сфере 
ВПК. И если сделки не чисты, то, 
безусловно, в этом случае при-
сутствует угроза национальной 
безопасности. У министерства 
внутренних дел есть основания 
для этих проверок. Соответствен-
но, оно будет принимать решение 
исходя из действующего законо-
дательства. Надо разбираться, 
насколько лояльны эти сделки 
и соответствуют ли они интере-
сам Российской Федерации», — 
полагает Михайлов. 

Не странно ли, что иностран-
ным банкам, которые могли бы 
кредитовать российскую про-
мышленность, работать в услови-
ях санкций запрещено, а страхо-
вым брокерам, которые не лише-
ны возможности вывести средст-
ва из страны, нет.

Очевидно, что пока не будут 
предприняты меры по защите 
российского рынка и российских 
компаний от подобного рода сом-
нительных брокеров, западные 
санкции так и будут точечно бить 
по самым уязвимым местам рос-
сийской экономики, а американ-
ский Госдеп, потирая руки, с удо-
вольствием будет заявлять о том, 
как российские предприятия вы-
тесняются с мировых рынков.

Акцент

 Международные компании 
брокеров владеют
практически полной
информацией о финансовом 
состоянии тех компаний, 
на которые обрушиваются 
западные санкции

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Бакова Антона Алексеевича,
счет № 40810810638009416383

ВСП 9038/1878 ПАО Сбербанк, Москва, Оружейный переулок, д. 41
По состоянию на 29.03.2018

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма,
руб.

Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 47200,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 47200,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 50,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 47150,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, 

подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 Федераль-
ного закона от 10.01.2003 г. №19-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его 

политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного 

фонда, всего
120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного порядка
140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществ-
лять пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного 
размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 47200,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора 

подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных, аудиовизу-

альных и иных агитационных материалов
250 0,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 260 47200,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного 

и консультационного характера**
270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гражданами 
РФ по договорам

280 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной кампании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка средств 
фонда пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд денежным средствам***

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(стр. 300 = стр. 10 — стр. 120 — стр. 190 — стр. 300)

310 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нару-
шением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 13 

марта 2006 года № 38-ФЗ «О рекламе» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2006, № 12, ст. 1232; № 52, 
ст. 5497; 2007, № 7, ст. 839; № 16, ст. 1828; 
2011, № 23, ст. 3255; № 30, ст. 4566, 4600; 
2013, № 19, ст. 2325; № 27, ст. 3477; № 30, 
ст. 4033; № 43, ст. 5444; № 48, ст. 6165; № 51, 
ст. 6695; № 52, ст. 6981; 2016, № 27, ст. 4214) 
следующие изменения:

1) статью 5 дополнить частью 103 сле-
дующего содержания:

«103. Не допускается размещение 
рекламы на платежных документах для 
внесения платы за жилое помещение и ком-
мунальные услуги, в том числе на оборот-

ной стороне таких документов. Положения 
настоящей части не распространяются на 
социальную рекламу и справочно-инфор-
мационные сведения.»;

2) в части 7 статьи 38 слова «частями 9 
— 102, 12 статьи 5» заменить словами 
«частями 9 — 103, 12 статьи 5».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу по истечении шестидесяти дней 
после дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 апреля 2018 года № 61-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 12.8 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 23 марта 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Статья 1
Внести в примечание к статье 12.8 Кодекса Российской Федерации об административ-

ных правонарушениях (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 1, 
ст. 1; 2004, № 31, ст. 3229; 2007, № 31, ст. 4007; 2013, № 30, ст. 4029; 2015, № 1, ст. 81) изме-
нение, заменив слова «воздуха, или в случае» словами «воздуха, или наличием абсолютно-
го этилового спирта в концентрации 0,3 и более грамма на один литр крови, либо в случае».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу по истечении девяноста дней после дня 

его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
3 апреля 2018 года № 62-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 5 и 38 

Федерального закона «О рекламе»
Принят Государственной Думой 23 марта 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Заказчик ООО «ЭКО-ЖИЛКОМ» уведомляет о начале об-
щественных обсуждений в форме общественных слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы фе-
дерального уровня «Проект реконструкции и рекультивации 
полигона ТБО «Непейно» на территории Дмитровского муни-
ципального района Московской области» (далее — Объект).

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
проводятся на основании Постановления администрации Дмитров-
ского муниципального образования Московской области № 2128-П 
от 30.03.2018.

Место расположения объекта: Московская область, Дмитровский 
муниципальный район, земельные участки с кадастровыми номера-
ми: 50:04:0220501:2 (площадью 2,45 га); 50:04:0220501:3 (площа-
дью 2,45 га); 50:04:0220501:4 (площадью 2,45 га); 50:04:0220501:5 
(площадью 2,45 га); 50:04:0220501:6 (площадью 2,45 га).

Основные характеристики объекта: 
площадь объекта размещения отходов — 12,25 га;
ежегодная мощность в соответствии с территориальной схемой 

по обращению с отходами — 260 тыс.тонн.
Цель намечаемой деятельности: реконструкция и рекультива-

ция полигона ТБО «Непейно» на территории Дмитровского муни-
ципального района Московской области.

Разработчиком проектной документации является ООО «Гео-
СтройПроект», адрес местонахождения: г. Санкт-Петербург, Маг-
нитогорская ул., д. 51, лит. Е, оф 301. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация Дмитровского муниципального района 
Московской области.

С проектной документацией Объекта для подготовки замечаний 
и предложений можно ознакомиться в здании ООО «ЭКО-ЖИЛ-
КОМ», расположенном по адресу: Московская область, г. Дмитров, 
ул. Профессиональная, д. 99, каб. № 39, в рабочие часы с 10.00 до 
16.00, перерыв с 12.00 до 13.00, выходные дни — суббота, воскресе-
нье, контактный телефон (496) 223-77-76, доб. 1046. Данная доку-
ментация будет размещена с 06.04.2018 по указанному адресу. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 7 мая 2018 года в 17.00 по адресу: Московская область, 
г. Дмитров, ул. Профессиональная, д. 92, МБУ ДК «Содружество». 
Регистрация участников мероприятия начинается 7 мая 2018 года 
с 15.00.

Письменные предложения жителей Дмитровского муниципаль-
ного района Московской области по Объекту общественных обсуж-
дений принимаются до 06.05.2018 включительно по адресу:141800, 
Московская область, г. Дмитров, ул. Советская, дом 2, или на элек-
тронную почту dmit@mosreg.ru, а также заказчику, ООО «ЭКО-
ЖИЛКОМ», по адресу: 141800, Московская область, г. Дмитров, ул. 
Профессиональная, д. 99, или на электронную почту eko-zhilkom@
mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

По абонементу можно сходить, например, в музей хоккея 
или музей Москвы.

ПРОЕКТ В музей лучше
ходить с абонементом

Тринадцать 
на выбор

Сергей Жуков

В СТОЛИЦЕ запущен новый проект, цель которого — за-
влечь в московские музеи новых посетителей. Им пред-
ложили купить абонемент. С его помощью на выставки и 
экспозиции можно пройти без билета, минуя очереди в 
кассы, а заодно и неплохо сэкономить. Какие музеи при-
соединились к проекту, узнал корреспондент «РГ».

Карту с незамысловатым именем «Музей в подарок» 
разработали в «Мосгортуре» и департаменте культуры 
города. Ее можно купить для себя или подарить друзьям 
и близким на день рождения. Заказ абонемента через 

mosgortur.ru не от-
нимет больше пяти 
минут. Оставить за-
явку можно с помо-
щью смартфона или 
компьютера. Здесь 
же, на сайте, и опла-
тить. Есть возмож-
ность и выбрать ди-
зайн карты. Всего 
разработано пять ва-

риантов: с видами Кремля, с надписью «Я люблю Мо-
скву», картой города, со скелетом динозавра и компози-
цией в стиле супрематизма. 

Абонемент на руки отдадут в одном из музеев — участ-
ников проекта. Срок его годности — полгода. За это время 
можно десять раз сходить на выставки или увидеть ред-
кие экспонаты. В списке пока 13 музеев и их филиалы. 
Например, галерея Ильи Глазунова, музей Москвы, му-
зей Скрябина, литературный музей-центр Паустовско-
го, музей хоккея, Дом Николая Гоголя, государственный 
музей Сергея Есенина и другие. Перечень обещают пос-
тоянно дополнять. Главное преимущество карты — про-
ход без очередей и экономия на билетах. Стоит абоне-
мент 2150 рублей. «Средняя цена одного билета, куплен-
ного в кассе, — около 300 рублей, — пояснил гендиректор 
«Мосгортура» Василий Овчинников. — Получается, за де-
сять билетов посетители могли бы заплатить порядка 
трех тысяч рублей». 

Сэкономить деньги с осени прошлого года могут и 
столичные школьники. Для них вход в любой из 90 музе-
ев и выставочных залов бесплатный. 
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Не придется 
в очередях стоять, 
да и экономия почти 
тысяча рублей

Контроль Проверить легальность товара можно, 
не отходя от кассы 

Чек расскажет все

Ольга Игнатова

П
роверить, промарки-
рован товар или нет, 
стало еще проще. Те-
перь номер марки, 
нанесенной на прио-

бретенный товар, будет отра-
жаться в чеке. Об этом сообщает 
Федеральная налоговая служба.

Сейчас в России действуют 
пилотные проекты по маркиров-
ке меховых изделий и лекарств. В 
июне этого года, как пояснил 
«Российской газете» замести-
тель министра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов, 
должна начаться маркировка об-
уви специальными знаками. Все 
это нужно для того, чтобы про-
следить путь товара от производ-
ства до прилавка и продавать в 

магазинах только легальный и 
качественный товар. По данным 
налоговой службы, по итогам 
прошлого года в системе марки-
ровки было зарегистрировано 
почти десять тысяч участников. 
Официально зафиксированный 
оборот меховых изделий вырос в 
семь раз по сравнению с преды-
дущим годом и составил около 
100 миллиардов рублей. 

Что касается лекарств, пока 
промаркировано свыше двух 
миллионов упаковок. Двухма-
тричный код можно увидеть бо-
лее чем на 40 препаратах зару-
бежного и отечественного произ-
водства. Пока промаркирован-
ные лекарства можно купить 
только в Москве и Московской 
области. Но в ближайшее время 
программа заработает во всех ре-

гионах. Увидеть маркировку 
можно, сканировав QR-код с по-
мощью специального мобильно-
го приложения от Федеральной 
налоговой службы. Оно доступно 
для бесплатного скачивания в 
App store и Google play. Приложе-
ние так и называется «Проверка 
маркировки товаров». В этом 
году в аптеках установят общедо-
ступные сканеры, чтобы покупа-
тель мог сам считывать QR-код. 

Мобильный телефон станет 
главным помощником 
при проверке QR-кода товара. 

Акцент

 С 2016 года промаркировано 
более 2,3 миллиона меховых 
изделий

Национальная 
инфраструктура качества 
появится в России — 
узнайте подробности 
на сайте
rg.ru/art/1519358
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Безопасность Военные со всего мира обсудили,
как добить террористов после разгрома в Сирии

Погоны всех стран

Иван Петров

К
ак поведут себя тер-
рористы после раз-
грома в Сирии и как 
п р от и в о с т о я т ь  и х 
планам, обсуждали 

вчера в Москве высокопостав-
ленные военные из десятков 
стран, прибывшие в россий-
скую столицу на 7-ю Москов-
скую международную конфе-
ренцию по безопасности. 

«В этом году в центре нашего 
внимания — перспективы разви-
тия ситуации на Ближнем Вос-
токе после разгрома ИГИЛ («Ис-
ламское государство» — органи-
зация, запрещенная в РФ. — 
Прим. «РГ») в Сирии», — сказал 
в приветственном слове к участ-
никам конференции президент 
РФ Владимир Путин. Приветст-
вие главы государства зачитал 
секретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев.

«Очевидно, что, несмотря на 
свое военное поражение, эта 
террористическая группировка 
сохраняет деструктивный по-
тенциал, способность быстро 
менять тактику и совершать вы-
лазки в различных странах и ре-
гионах мира», — отметил Путин. 

В этой связи российский пре-
зидент призвал задуматься о но-
вых формах многостороннего 
взаимодействия, способных за-
крепить успехи в борьбе с тер-
роризмом и пресечь распро-
странение этой угрозы.

А вот взаимодействия с неко-
торыми игроками мировой аре-
ны достичь как раз пока не уда-
ется. О причинах недопонима-
ния на конференции доходчиво 
рассказал министр обороны РФ 
Сергей Шойгу.

— В сентябре 2015 года Рос-
сией было принято решение об 
оказании помощи законному 
правительству Сирии в борьбе 
с ИГИЛ и другими террористи-
ческими организациями. Хоте-
ли бы напомнить, что до этого 
так называемую войну с боеви-
ками вела возглавляемая США 

антитеррористическая коали-
ция, в которую входило более 
30 передовых в военном отно-
шении государств. Были задей-
ствованы значительные ресур-
сы, в том числе авиация и силы 
специального назначения, — на-
помнил глава Минобороны Рос-
сии. 

Однако зримых результатов 
достигнуто не было. При этом 
территории, подконтрольные 
ИГИЛ в Ираке и Сирии, только 
расширялись. «Трудно пове-
рить, что мощнейшая коалици-

онная группировка не смогла 
справиться с террористами. Ви-
димо, цель была другая — расша-
тать ситуацию в регионе, закре-
пить в нем свое военное и эконо-
мическое присутствие», — резю-
мировал Сергей Шойгу. 

Примерно о том же говорил 
и Николай Патрушев, осудив-
ший попытки ряда государств 
под надуманными предлогами 
действовать нелегитимно, в об-
ход ООН. По его словам, такие 
действия приобрели в послед-
ние годы систематический ха-
рактер. 

— Налицо претензии ряда 
стран на роль прокуроров и су-
дей мирового масштаба в одном 
лице, допускающих укрепление 
мира при помощи силы, если 
этого требуют их узкокорыст-
ные интересы, — заявил секре-
тарь Совбеза. 

— Обыденным делом стало 
выдвижение бездоказательных 
обвинений,  вмешательство 
в дела суверенных государств, 

применение к ним военной силы 
или односторонних санкций», — 
указал Патрушев.

В Сирии сложившуюся пра-
ктику удалось переломить бла-
годаря операции российских 
Воздушно-космических сил 
и созданию реального антитер-
рористического альянса с уча-
стием Ирана, России и Турции. 
В итоге за два с небольшим года 
от террористов была освобо-
ждена основная часть террито-
рии страны. С боевиками, кото-
рые еще не сбежали, в настоя-

щее время идут детальные пере-
говоры по сложению оружия. 
Самое главное — были сорваны 
планы по образованию в регио-
не псевдохалифата.

Вместе с тем, признает Шой-
гу, при объединении усилий 
с коалицией, возглавляемой 
США, историю с ИГИЛ в Сирии 
удалось бы закончить значи-
тельно раньше и с меньшими по-
терями.

— Сегодня мир проходит че-
рез переломный этап. Претен-
зии отдельных стран на исклю-
чительность подталкивают к но-
вой гонке вооружений. На фоне 
этого усиливается антироссий-
ская риторика, активизируется 
недружественная военная дея-
тельность вблизи наших гра-
ниц, — отметил глава российско-
го военного ведомства.

У российских военных вызы-
вает озабоченность безостано-
вочное усиление группировки 
американских войск в Восточ-
ной Европе. «Складывается па-

радоксальная ситуация: НАТО 
стремится нарастить и модер-
низировать военную инфра-
структуру у российских границ. 
При этом в общественном мне-
нии формируется миф о возра-
стающей для Европы опасности. 
То есть сами себя запугивают 
несуществующей российской 
угрозой, а затем планомерно 
увеличивают военный потенци-
ал», — разъяснил Сергей Шойгу.

В настоящее время в Прибал-
тике и Польше уже размещен де-
сятитысячный контингент, име-
ющий все виды наступательных 
вооружений. Активизируется де-
ятельность флотов США и других 
стран НАТО в Черном и Балтий-
ском морях. Количество учений 
и тренировок Североатлантиче-
ского альянса существенно вы-
росло. По словам министра обо-
роны России, они носят явно ан-
тироссийскую направленность.

А бороться надо не с псевдо-
российской угрозой, а с реаль-
ными террористами. «25 терак-
тов было предотвращено в РФ 
в 2017 году, четыре террори-
стам все-таки удалось осущест-
вить», — заявил директор ФСБ 
России Александр Бортников.

«Ни одно государство не мо-
жет чувствовать себя полно-
стью защищенным. Данная си-
туация осложняется еще и тем, 
что террористы используют 
современные средства пораже-
ния — ударные беспилотные ле-
тательные аппараты», — расска-
зал Сергей Шойгу, отметив, что 
только в течение последних 
3 месяцев российские военные 
уничтожили в Сирии 17 таких 
аппаратов.

Он уточнил, что беспилотни-
ки, применяемые боевиками 
в Сирии, оснащены боеприпаса-
ми и способны действовать на 
расстояния свыше 100 км. А их 
создание было бы невозможно 
без технического содействия 
развитых стран. 

Российскую сторону на конферен-
ции представляли главы ключевых 
силовых ведомств и спецслужб.

Акцент

 Цель коалиции была другая — 
расшатать ситуацию в Сирии, 
закрепить там свое военное 
и экономическое присутствие
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

мировых судей г. Москвы:
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакантные 

должности мировых судей судебных участков города Москвы принима-
ются до 12.04.2018 в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 
00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по 
адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6 этаж основного здания, 
телефоны для справок и записи 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена на 
должность судьи принимаются понедельник, четверг с 14 часов 15 
минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон 8-495-691-55-41.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

по объекту «Обоснование намечаемой хозяйственной 
деятельности ИП Пасхали Николай Иванович  

по осуществлению аквакультуры во внутренних 
морских водах и территориальном море РФ»

Администрация МО город-курорт Анапа, ИП Пасхали Нико-
лай Иванович информируют общественность о начале процеду-
ры общественных обсуждений по объекту «Обоснование наме-
чаемой хозяйственной деятельности ИП Пасхали Николай Ива-
нович по осуществлению аквакультуры во внутренних морских 
водах и территориальном море РФ», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности — развитие аквакультуры 
в Азово-Черноморском бассейне для обеспечения морепродукта-
ми жителей и отдыхающих региона, обладающего высоким тури-
стическим и рекреационным потенциалом.

Месторасположение — Краснодарский край, Анапский район, 
с. Большой Утриш; рыбоводный участок на акватории Черного 
моря в районе мыса Малый Утриш. 

Заказчиком проекта ИП Пасхали Николай Иванович, 353440, 
Краснодарский край, г. Анапа, ул. Кирова, д.10. Разработчик до-
кументации — ООО «РусЭкоСтандарт», 350028, Краснодарский 
край, г. Краснодар, ул. Черкасская, 62/1-131.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — март—июнь 2018 г.

Форма проведения общественных обсуждений — «обществен-
ные слушания». 

Материалы документации (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду и техническое задание на ОВОС) 
доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний заинтересованных лиц с 13 апреля 2018 года по 14 мая 
2018 года по адресу: г. Анапа, ул. Крымская д. 150, кабинет № 115, 
тел.: 8 (86133) 2-86-03 в рабочие дни с 9.00 до 17.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00, и далее, до окончания процесса оценки воздей-
ствия на окружающую среду, а также в течение 30 календарных 
дней после общественных слушаний.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц к документации просим направлять в письменной 
форме по адресу электронной почты разработчика проектной до-
кументации: ecostandard23@mail.ru, а также фиксировать в жур-
нале учета замечаний и предложений по адресу доступности до-
кументации.

Общественные слушания будут проводиться 15 мая 2018 года 
в 15.00 по адресу: г. Анапа, ул. Ленинградская, 75. Подать заявку 
на выступление на общественных слушаниях можно по адресу до-
ступности документации.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в течение 30 дней после обще-
ственных слушаний по указанным адресам, а также доступ обще-
ственности к окончательному варианту материалов ОВОС обе-
спечиваются до принятия решения о реализации намечаемой де-
ятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Завод СПГ и СГК на ОГТ в рамках Проекта 
«Арктик СПГ 2»

ПАО «НОВАТЭК» совместно с администрацией Тазовского 
района информирует о начале консультаций с общественностью 
в рамках проведения Оценки воздействия на окружающую сре-
ду, социально-экономическую среду и здоровье населения 
по международным стандартам (далее — ОВОСС) для объекта «За-
вод по производству, хранению, отгрузке сжиженного при-
родного газа и стабильного газового конденсата на основа-
ниях гравитационного типа (далее — Завод СПГ и СГК на ОГТ). 
ОВОСС является независимой оценкой и проводится на основании 
международных требований.

Цель строительства Завода — производство и отгрузка сжи-
женного природного газа и стабильного газового конденсата в мор-
ские газовозы и танкеры для последующей реализации удаленным 
потребителям. Завод является частью более масштабного проекта 
«Арктик СПГ 2» (далее — Проект), включающего (помимо Завода) 
терминал сжиженного природного газа и стабильного газового кон-
денсата «Утренний» (сокр. — терминал «Утренний», Порт), а так-
же объекты Обустройства Салмановского (Утреннего) нефтегазо-
конденсатного месторождения (сокр. — Салмановское (Утреннее) 
НГКМ). Салмановское (Утреннее) НГКМ будет являться ресурсной 
базой Завода. 

ОВОСС проводится компанией Ramboll, международным кон-
сультантом ПАО «НОВАТЭК» по экологическим и социальным 
вопросам в лице российского представительства ООО «Рэмболл 
Си-Ай-Эс». Сроки проведения ОВОСС: январь 2018 — август 2018 
года.

Консультации с общественностью в рамках ОВОСС планируется 
проводить в 2 этапа:

Этап 1. Раскрытие и обсуждение Отчета об определении объ-
ема работ по ОВОСС (сокр. — ООР) и Плана взаимодействия 
с заинтересованными сторонами, включая Механизм подачи об-
ращений и жалоб (сокр. — ПВЗС).

Этап 2. Раскрытие и обсуждение Отчета ОВОСС и Нетехниче-
ского резюме.

В рамках Этапа 1 консультаций с общественностью обществен-
ные приемные будут открыты с 5 апреля по 5 мая 2018 года по сле-
дующим адресам:

п. Тазовский — Информационный центр проекта Завод (см. 
ниже);
с. Антипаюта — Дом культуры, ул. Ленина, 7 (время работы: 
вторник — воскресенье, 9.00 — 13.00, 14.00 — 17.00, выходной 
— понедельник, праздничные дни);
с. Гыда — Дом культуры, ул. Советская, 3 (время работы: втор-
ник — воскресенье, 9.00 — 13.00, 14.00 — 17.00, выходной — 
понедельник, праздничные дни). 

В общественных приемных на Этапе 1 будут представлены доку-
менты на бумажном носителе: Отчет об определении объема работ 
по ОВОСС, План взаимодействия с заинтересованными сторонами, 
а также журналы для регистрации замечаний и предложений обще-
ственности.

Замечания и предложения к материалам ПВЗС и ООР также мо-
гут быть направлены в указанные выше сроки по электронной почте: 
evgeniya.krivonos@novatek.ru. 

Кроме того, ПАО «НОВАТЭК» информирует об открытии 
информационного центра проекта Завод по адресу: 629350, 
ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, улица Пристанская, 
44, 2-й этаж, комната 1. Время работы: будние дни с 10.00 — 
12.00, 15.00 — 17.00, выходной — суббота, воскресенье, празд-
ничные дни. Контактное лицо — Лапсуй Михаил Пуйлович, 
тел.: +7(902)625-81-05, +7(922)068-00-34, e-mail: lapsuy@
arcticspg.ru.

Информационный центр будет работать начиная с 5 апре-
ля 2018 года на протяжении всего времени реализации про-
екта «Завод СПГ и СГК на ОГТ». 

В информационном центре будет обеспечен прием от обще-
ственности обращений и жалоб. Прием обращений и жалоб будет 
осуществляться в соответствии с Механизмом подачи обращений 
и жалоб (определен в рамках ПВЗС).

В период с 5 апреля 2018 г. по 5 мая 2018 года в информационном 
центре проекта Завода также будут доступны ПВЗС и ООР, и можно 
будет оставить замечания и предложения к указанным документам.

По итогам Этапа 1 консультаций с общественностью ПВЗС 
и ООР могут быть дополнены с учетом всех поступивших замечаний 
и комментариев, что поможет обеспечить объективность и полноту 
предстоящей оценки, а также поможет спланировать процесс даль-
нейших консультаций. 

О сроках (ориентировочно июнь 2018 — август 2018), ме-
стах и форме проведения консультаций с общественностью 
в рамках Этапа 2 будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Минэнерго 
предложило расширять 
льготы для шахтеров

Цены не загонят 
в уголь

Александра Воздвиженская

О трудностях, которые могут ожидать «Северный по-
ток-2», и о новом налоге для нефтяников «Российская га-
зета» расспросила нового статс-секретаря — заместителя 
министра энергетики Анастасию Бондаренко. В своем 
первом интервью для прессы она рассказала и о планах 
министерства расшить круг тех, кто получает сегодня 
бесплатный пайковый уголь. Для шахтеров это важная 
социальная льгота, от которой зависит материальное 
благополучие многих семей. Сейчас она есть лишь у не-
которых категорий граждан. Региональные депутаты, на-
пример, считают, что бесплатный пайковый уголь долж-
ны получать все работники угольной промышленности, 
а цена вопроса — всего четверть миллиарда рублей. В ми-
нэнерго рассматривают разные варианты.

Анастасия Борисовна, минэнерго уже определилось, как 
расширять угольные льготы? 
АНАСТАСИЯ БОНДАРЕНКО: Мы сейчас ожидаем поступление за-
конопроекта, связанного с расширением категорий се-
мей, получающих право на бесплатный пайковый уголь. 
Наверняка здесь будем дискутировать с минфином, так 
как любое расширение льгот — это дополнительные рас-
ходы бюджета. Инициаторы проекта сейчас подсчитыва-
ют, во сколько это обойдется бюджету и скольких людей 
коснется. 

Минфин, наверное, нечасто идет навстречу, когда речь 
об увеличении расходов бюджета и расширении льгот?
АНАСТАСИЯ БОНДАРЕНКО: Мы взаимодействуем с минфином по 
многим вопросам, в том числе по налоговой политике. 
Часто дискутируем, но цель одна — прийти к общему по-
ниманию и подготовить согласованный документ. Мы 
можем выступать как отраслевики, как профессиональ-
ное лобби компаний ТЭК, но это не значит, что другие 
органы не могут иметь альтернативную точку зрения.

Когда рассчитываете на полное принятие законопроекта 
о налоге на дополнительный доход (НДД) в нефтянке?
АНАСТАСИЯ БОНДАРЕНКО: Это важнейший для ТЭКа и экономики 
страны законопроект. Он прошел экспертное обсуждение 
в профильных комитетах Госдумы и Совета Федерации, и 
3 апреля нижняя палата парламента приняла его в пер-
вом чтении. Рассчитываем, что окончательно документ 
будет принят в эту сессию. 

Инициативы о либерализации рынка газа есть? 
АНАСТАСИЯ БОНДАРЕНКО: В планах законопроектной работы 
на 2018 год — нет. Пока прошел этап либерализации эк-
спорта сжиженного 
природного газа 
(СПГ), и в минэнерго 
регулярно поступа-
ют предложения 
компаний о включе-
нии в перечень орга-
низаций, которым 
предоставлено пра-
во экспортировать 
СПГ. Среди основ-
ных задач на бли-
жайшую перспекти-
ву министром обо-
значены формирова-
ние общего рынка газа ЕАЭС, развитие производства 
СПГ, развитие рынка газомоторного топлива. 

Комитет Европарламента недавно проголосовал за при-
менение Третьего энергопакета к экспортным трубопро-
водам. Минэнерго проводило расчет, как это может отра-
зиться на либерализации экспорта газа из России?
АНАСТАСИЯ БОНДАРЕНКО: Мы постоянно ведем мониторинг си-
туации вокруг «Северного потока-2» и «Турецкого пото-
ка», но вообще это вопрос в первую очередь хозяйствен-
ной деятельности «Газпрома». Большинство решений но-
сят коммерческий характер. Министерство, как и прави-
тельство, готово оказывать любую поддержку нашим 
компаниям. Мы ответственны в первую очередь за раз-
работку правил игры. Если правительство с учетом мас-
штаба компании даст нам поручение проработать вари-
анты изменения условий экспорта, мы будем это делать. 

Который год подряд в сфере теплоснабжения идет ре-
форма. Последние изменения касались введения ценоо-
бразования по принципу «альтернативной котельной». 
Каков следующий шаг? 
АНАСТАСИЯ БОНДАРЕНКО: В закон о теплоснабжении мы плани-
руем внести изменения, которые уточнят правила уста-
новления платы за подключение к теплосетям, исходя из 
принятой схемы теплоснабжения. Это регулируемая ве-
личина. Поправки будут направлены на синхронизацию 
схемы теплоснабжения с установлением единых подхо-
дов к расчету стоимости подключения, сокращение его 
сроков и прогнозируемость стоимости для заявителей. 

В прошлом году на «круглых столах» Комитета Госдумы 
по энергетике несколько раз обсуждали вопрос утилиза-
ции золошлаковых отходов (ЗШО). Есть подвижки?
АНАСТАСИЯ БОНДАРЕНКО: У нас есть инициатива по поправкам, 
связанным с использованием вскрышных и вмещающих 
пород, отходов добычи, обогащения и отходов перера-
ботки полезных ископаемых, а также отходов при сжига-
нии твердого топлива. С точки зрения природоохранно-
го законодательства, мы в этой части взаимодействуем с 
минприроды и уже выработали позицию, которая учи-
тывает не только интересы промышленных компаний, 
но и требования по защите окружающей среды.
Полагаю, что нужно законодательно стимулировать ра-
циональное использование ЗШО. У нас есть неплохие 
примеры вовлечения ЗШО в хозяйственный оборот — не-
которые компании ТЭК, имеющие угольные ТЭС, разра-
батывают свои технические условия на ЗШО, получают 
необходимые санитарные разрешения и продают для 
дальнейшего использования. И вот отходы уже стали без-
опасной продукцией, вторично используемой. По-мое-
му, это очень рационально.
Кроме того, у нас запланирован законопроект, полезный 
не только для ТЭКа. Это внесение изменений в статью 48 
Градостроительного кодекса и введение понятия «рабо-
чая документация». Законопроект будем согласовывать 
с минстроем.

Какие еще законопроекты минэнерго будет разрабаты-
вать в первую очередь?
АНАСТАСИЯ БОНДАРЕНКО: В плане есть законопроект по допол-
нительным мерам по укреплению платежной дисципли-
ны потребителей энергоресурсов. Будем дорабатывать 
закон об электроэнергетике, чтобы исключить злоупо-
требления недобросовестных потребителей, в IV кварта-
ле планируем представить его в правительство.

Минэнерго готовит 
законопроект о 
новых санкциях для 
недобросовестных 
потребителей 
энергоресурсов

Как исключить из платежки ненужные 
коммунальные услуги — узнайте на сайте
rg.ru/art/1525603
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ПОЛИЦИЯ В Подмосковье украли
сигарет на 7 миллионов рублей

Взяли покурить

Михаил Фалалеев

БЕСПРЕЦЕДЕНТНУЮ по мас-
штабам кражу табачной продук-
ции совершили двое жителей 
Ставропольского края в подмо-
сковной деревне Сынково. Они 
украли сигарет на 7 миллионов 
рублей.

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что воры, являясь работника-
ми коммерческой организации, 
используя служебное положе-
ние, проникли в складское поме-
щение фирмы, откуда похитили 
8 паллетов с табачной продук-
цией, предназначенной для реа-
лизации в розничной сети. 

Их вычислили и задержали 
полицейские Подольска, изучив 
записи камер видеонаблюдения. 
Молодые люди в возрасте 
23 и 24 лет спрятали свою добы-
чу в специально арендованном 
для такого случая гараже. Парни 
собирались сами продать укра-
денное и положить выручку не 
в кассу фирмы, а в свой карман. 
Но теперь по статье 158 Уголов-
ного кодекса они могут потерять 
свободу на 10 лет.

Еще одно необычное, но те-
перь уже разбойное нападение 
произошло в Домодедовском 
районе Московской области. 
Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сообщи-
ла, что ночью четверо мужчин 
проникли на территорию хране-
ния горюче-смазочных материа-
лов одной из нефтяных компа-
ний. Угрожая оружием сторожу, 
они похитили более 30 тонн ди-
зельного топлива — целую ци-
стерну. Ущерб составил около 
1,5 миллиона рублей. 

Разумеется, горючее брали не 
для личного использования, а для 
продажи. Кстати, следователям 
предстоит выяснить, каким обра-
зом налетчики собирались вести 
торговлю, ведь дизтопливо — не 
сигареты, в любой ларек «под ре-
ализацию» не сдашь. Всех четве-
рых задержали полицейские го-
рода Домодедово при поддержке 
бойцов спецподразделения 
Росгвардии. Задержанные — уро-
женцы Закавказья в возрасте 
от 25 до 40 лет, один из которых 
был ранее судим. Изъяли и ору-
жие, с которым напали на сторо-
жа, — травматический револьвер 
со  тертым номером.

ИСТОРИЯ Вышла книга
о военной роли
бакинской нефти

Топливо Победы

Александра Воздвиженская

НЕФТЯНАЯ про-
мышленность Азер-
байджана на протя-
жении Великой Оте-
чественной войны 
обеспечивала почти 
3/4 всей нефтедобы-
чи СССР, она факти-
чески была одной из 
базовых отраслей, 
определявших обо-
роноспособность 
страны в те годы. 
О роли бакинской 
нефти рассказал ве-
дущий научный со-
трудник Института 
российской истории 
РАН, историк Миха-
ил Мухин в моногра-
фии «Топливо Победы: Азербайджан в годы Великой Оте-
чественной войны (1941 — 1945 гг.)».

Захват Баку и других кавказских месторождений вхо-
дил в планы гитлеровской стратегии вместе с включением 
в границы Германии черноземных сельскохозяйственных 
угодий Украины. Нефть была кровью войны, пишет Му-
хин, так как нехватка топлива влияла на ситуацию на 
фронте так же, как нехватка боеприпасов и вооружения.

Книга появилась незапланированно, рассказывает ав-
тор. Изначально он готовил статью про нефтепромыш-
ленность Азербайджана в годы войны, но руководство 
кафедры попросило сделать из этого полноценную кни-
гу. Мухин ходил в архив, «копал» фонд госплана, 
а остальное добирал по открытым источникам. Моногра-
фия в итоге адресована скорее не профессионалам, а ши-
рокому кругу читателей.

БИЗНЕС Российский рынок интернет-торговли перевалил
за триллион рублей

Конкурент в коробке
Татьяна Шадрина

Г
раждане все чаще заказыва-
ют товары напрямую из Ки-
тая, этот поток растет гора-

здо быстрее внутреннего рынка 
интернет-торговли. 

За первые три месяца этого 
года только «Почта России» (на 
нее приходится менее 2/3 посы-
лочного бизнеса) обработала 
95,7 миллиона международных 
посылок, что на 35 процентов 
больше аналогичного периода 
2017 года. Показатели первого 
квартала сравнялись с объемами 
самых загруженных месяцев 
предновогоднего пикового пери-
ода — ноября и декабря. «Еже-
дневно мы обрабатываем более 
миллиона посылок», — отметил 
гендиректор «Почты России» 
Николай Подгузов.

Как известно, в основном рос-
сияне предпочитают заказывать 
дешевые товары из  Китая, 
в прошлом году на него пришлось 

свыше 90 процентов зарубежных 
посылок, но они составили лишь 
53 процента их объема в денеж-
ном выражении, рассказал глава 
Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ) Алексей Федо-
ров. Проектируемое снижение 
порога беспошлинной торговли 
на интерес российских граждан 
к китайским интернет-магази-
нам никак не повлияет — средний 
чек и так укладывается в 22 евро. 

Из Европы посылки, напро-
тив, приходят с дорогими товара-
ми, например, с парфюмерией. 
В результате на Евросоюз прихо-
дится всего 3 процента посылок, 
но в денежном выражении они 
заняли 22 процента рынка тран-
сграничной торговли в почтовых 
отправлениях.

Рынок внутренней интернет-
торговли в 2017 году вырос 
лишь на 13 процентов (до 1,04 

триллиона рублей). Для сравне-
ния, в 2014 году этот показатель 
составлял 31 процент, в 2016 
году — 21. Отечественные ретей-
леры проигрывают конкурен-
цию иностранным интернет-ма-
газинам, которые не платят 
НДС, не платят пошлины, не 
обязаны проводить сертифика-
цию своих товаров, то есть под-
тверждать их безопасность. По-
следнее, впрочем, потребителей 
совершенно не останавливает. 

Алексей Федоров считает, что 
одно понижение порога беспош-
линной торговли не сможет за-
щитить российский бизнес от 
иностранных конкурентов. Сей-
час россиянин может заказать 
посылки на одна тысячу евро 
в месяц и не платить пошлины. 
Если механизм изменится, то по-
рог будет снижен (обсуждаются 
разные варианты), но он будет 
применяться к каждой посылке, 
а не ко всем полученным в тече-
ние месяца отправлениям. 

Инициатива Предлагается в исключительных случаях 
не забирать медали у нарушителей антидопинговых 
правил

Чемпиона простят

Владислав Куликов 

Р
оссия может высту-
пить с предложением 
внести поправки во 
Всемирный антидо-
пинговый кодекс, по-

зволяющие в исключительных 
случаях не лишать спортсменов 
медалей за нарушения антидо-
пинговых правил.

Вчера с такой идеей выступил 
заместитель руководителя юри-
дического департамента Олим-
пийского комитета России (и, 
кстати, судья Спортивного арби-
тражного суда в Лозанне) Виктор 
Березов. Заявление прозвучало 
на международной научно-пра-
ктической конференции в Инсти-
туте законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве России. 

Как рассказал Виктор Бере-
зов, Всемирный антидопинговый 
кодекс обновляется раз в шесть 
лет. Сейчас Всемирное антидо-

пинговое агентство готовит но-
вую редакцию, которая вступит 
в силу в 2021 году. Предложения 
собираются со всех стран. Гото-
вит свои инициативы и Россия, 
различные идеи прорабатывают-
ся в Министерстве спорта РФ, 
Олимпийском комитете нашей 
страны, Ассоциации юристов 
России. К работе подключилось 
научное сообщество, в том числе 
институт законодательства. 

На конференции Виктор Бе-
резов вынес на обсуждение не-
сколько предложений. По его 
словам, сегодня за нарушение 

антидопинговых правил резуль-
таты автоматически аннулиру-
ются. 

Но ситуации бывает разные, 
и в исключительных случаях ан-
тидопинговый комитет должен 
иметь право оставить турнир-
ную таблицу в прежнем виде. 

Ведь спортсмен может быть 
не виноват: что если запретный 
препарат ему подмешали? Или 
произошла какая-то чудовищная 
ошибка. При этом сам препарат 
мог никак не повлиять на резуль-
таты. Но формальности сегодня 
берут верх над справедливостью.

На пленарном заседании не 
называлась фамилия нашего иг-
рока в керлинг Александра Кру-
шельницкого, но его история 
должна стать тем самым казусом, 
из-за которого просто необходи-
мо внести поправки в правила. 
Формально он нарушитель. Но 
все эксперты отмечают, что ему 
не было смысла принимать мель-
доний, да и от той дозы, что на-
шли, ничего не зависело. Победа 
была чистой.

По словам директора Инсти-
тута законодательства и срав-
нительного правоведения Талии 
Хабриевой, сегодня необходимо 
выработать конкретные между-
народные правовые принципы 
регулирования олимпийского 
и параолимпийского движения, 
с учетом признания автоном-
ности и независимости органи-
заций. 

Российские эксперты готовят пред-
ложения, как исправить пробелы 
антидопингового кодекса.

Акцент

 Сегодня результаты аннулиру-
ются автоматически, даже 
если спортсмен не виноват
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СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной собственности, расположенных в границах особой экономической 

зоны промышленно-производственного типа (далее — ОЭЗ ППТ) в Свердловской области  на территории 
Верхнесалдинского городского округа и не сданных в аренду

№ 
п/п

Наименование 
особой экономической 

зоны

Перечень земельных участков
ПримечаниеКадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина 66:08:0805008:132 35657 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98600 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55230 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52142 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 529 664 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29037 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26836 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35394 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com 
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27706 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая долина» тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com

* с возможностью раздела земельного участка.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ Прошли
стендовые испытания
уникального двигателя

Гиперзвук 
в мирных целях

Сергей Птичкин

В СЛЕДУЮЩЕМ году планируется приступить к нача-
лу летных испытаний прямоточного воздушно-реактив-
ного двигателя на водородном топливе. Он будет спосо-
бен разгонять летательные аппараты до скоростей, в две-
надцать раз превышающих звуковую.

Об этом корреспонденту «РГ» рассказал Михаил Гор-
дин — гендиректор Центрального института авиационного 
моторостроения (ЦИАМ) им. П.И. Баранова. Работы над 
весьма перспективным мотором идут в широкой междуна-
родной кооперации, включающей помимо России Евро-
пейское космическое агентство и ряд научно-исследова-
тельских учреждений Австралии. Сам проект носит назва-
ние HEXAFLY-INT.

В мире существует всего два стенда, на которых можно 
моделировать гиперзвуковые скорости при тестировании 
двигателей на земле. Один в США, другой в нашей стране 
в ЦИАМ. По словам Михаила Гордина, это весьма сложное 
техническое устройство, сочетающее термобарокамеру 
и аэродинамическую трубу. В ней создаются условия, ана-
логичные полету на высоте 35 км со скоростью, почти в во-
семь раз превышающую звуковую. Считается, что именно 
на этой высоте полет летательных аппаратов с запредель-
ными для самолетов скоростями наиболее оптимален.

Прошедшие испытания подтвердили работоспособ-
ность двигателя на скорости 7,4 Маха (Мах равен скорости 
звука). Теоретические расчеты показали, что этот воздуш-
но-реактивный двигатель способен развивать скорость до 
12 М. Кстати, внешне он кажется очень простым, почти при-
митивным. Обычная пустотелая труба вроде водосточной. 
Но чтобы такая «труба» начала работать как двигатель, тре-
буются немалые финансовые вложения и совместные уси-
лия нескольких ведущих научных центров планеты. 

Как говорят российские специалисты, участвующие 
в реализации проекта HEXAFLY-INT, их зарубежные пар-
тнеры пока очень довольны совместной работой и полу-
ченными результатами. Опасаются они одного — вмеша-
тельства политики в этот научно-технический процесс.

Сам проект сугубо мирный и в перспективе рассчитан 
на реализацию в гражданской авиации. Телепортировать-
ся люди пока не научились, а гиперзвуковые лайнеры смо-
гут доставить человека в самую отдаленную точку плане-
ты буквально за пару часов.

Стендовый модуль высокоскоростного прямоточного 
воздушно-реактивного двигателя, который тестируется 
в ЦИАМ, можно своими глазами увидеть на III Междуна-
родном форуме двигателестроения, который будет прохо-
дить в Москве на ВДНХ до 6 апреля.

Глядя на это чудо техники, трудно поверить, что это действи-
тельно гиперзвуковой двигатель.
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АО «ПО ЭХЗ» продает 
24.04.2018 на открытых аукционах на понижение  

с условием рассрочки платежа:
Имущественный комплекс турбаза «Байкальский залив»  

по адресу:  Республика Бурятия, Кабанский район,  
местность Байкальский прибой, турбаза «Байкальский залив» 

Начальная цена: 135 710 000 рублей, в т.ч. НДС.
Цена отсечения (минимальная цена): 51 470 000 руб-

лей, в т.ч. НДС.
Прием заявок на участие в аукционе осуществляется до 

17.04.2018 через сайт: http://eltorg.org  (А(П)-59).
Информация об аукционах размещена на сайте АО «ПО 

ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижимости», Аукци-
он № 09-2018).

Справки по тел.: 8 (391-69) 9-24-92, 9-22-25, 9-25-42
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений по 

материалам оценки воздействия на окружающую 
среду и проектной документации  «Дамба 

хвостохранилища. Объекты хвостохранилища»
В соответствии с требованиями Федерального закона от 23 ноя-

бря 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденного приказом Госкомэкологии России от 16 мая 
2000 года № 372, администрация городского округа Певек и Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ЗК «Майское» информи-
руют общественность о проведении общественных обсуждений 
по материалам оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) и проектной документации «Дамба хвостохранилища. 
Объекты хвостохранилища».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
дамбы хвостохранилища, объектов хвостохранилища.

Месторасположение: Чукотский автономный округ, Чаунский 
район, Майский ГОК. 

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной от-
ветственностью «ЗК «Майское» (ООО «ЗК «Майское»), Чукотский 
автономный округ, Чаунский район, г. Певек, ул. Обручева, д. 27. 
Тел.: (42737) 41096, 41396; факс (42737) 41196.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель — июнь 2018 года.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: администрация городского округа Певек.

Форма проведения общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений общественности к проектной документации и пред-
варительному варианту материалов ОВОС, проведение обществен-
ных слушаний.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в журнале учета замечаний и предложений до 10 мая 2018 года 
в месте размещения документации.

Проектная документация и предварительный вариант материа-
лов ОВОС «Дамба хвостохранилища. Объекты хвостохранили-
ща», журнал учета замечаний и предложений доступны с 9 апреля 
2018 года до 10 мая 2018 года:

— в здании администрации городского округа Певек по адресу: 
Чукотский автономный округ, Чаунский район, г. Певек, ул. Об-
ручева, д. 29, кабинет № 23, часы доступа к размещаемым материа-
лам — с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.50 до 14.10, выход-
ной — суббота, воскресенье;

— в офисе ООО «ЗК «Майское» по адресу: Чукотский автоном-
ный округ, Чаунский район, г. Певек, ул. Обручева, д. 27, 1-й этаж 
— ресепшен, часы доступа к размещаемым материалам — с 9.00 
до 18.00, обеденный перерыв с 12.30 до 13.30, выходной — суббота, 
воскресенье;

— в Муниципальном бюджетном учреждение культуры «Би-
блиотека городского округа Певек» (МБУК Певекская библиоте-
ка) по адресу: Чукотский автономный округ, Чаунский район, 
г. Певек, улица Обручева, д. 17/1, часы доступа к размещаемым ма-
териалам — с 12.00 до 19.00, в воскресенье с 10.00 до 17.00, выход-
ной — понедельник.

Общественные слушания будут проводиться 14 мая 2018 года 
в 14.30 по адресу: Чукотский автономный округ, Чаунский район, 
г. Певек, ул. Обручева, д. 29, зал заседаний администрации город-
ского округа Певек (кабинет № 40).

Заявки на участие в общественных слушаниях в письменном 
виде подаются в администрацию городского округа Певек до 11 
мая 2018 года по адресу: г. Певек, ул. Обручева, д. 29, кабинет № 23, 
с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.50 до 14.10, выходной 
— суббота, воскресенье.

В заявке указываются фамилия, имя, отчество, сведения о месте 
работы (для неработающих — месте жительства) участника обще-
ственных слушаний.

В общественных слушаниях могут принимать участие предста-
вители предприятий, организаций, учреждений, органов государ-
ственной власти и органов местного самоуправления, обществен-
ных организаций и политических партий, действующих на терри-
тории городского округа Певек, заинтересованные жители город-
ского округа Певек и Чаунского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ Канатную дорогу 
к «Лужникам» запустят 
в мае 

Подняться над 
Москвой-рекой 

Любовь Проценко 

КАНАТНАЯ дорога над Москвой-рекой, которая строи-
лась к чемпионату мира по футболу-2018 , почти готова. 
Как сообщил «РГ» председатель координационного сове-
та по реконструкции спорткомплекса «Воробьевы горы» 
Андрей Брабец, ее запустят в середине мая. 

Напомню, дорога эта длиной 737 метров свяжет смо-
тровую площадку на Воробьевых горах со спорткомплек-
сом «Лужники». На ней три станции, действовать канатка 
будет по большому кругу «Косыгина — Воробьевы горы — 
Лужники» и малому — «Косыгина — Воробьевы горы». Сое-
динив два крупнейших спорткомплекса «Лужники» и 
«Воробьевы горы», она облегчит жизнь и спортсменам, и 
тем, кто приходит туда просто погулять. Сегодня на маши-
не по этому маршруту они тратят на дорогу 15—20 минут, 
а будут втрое меньше времени — не более 5 минут. 

Для большого круга закуплены просторные закрытые 
кабины с тонированными стеклами, которые защитят от 
солнца. Каждая из них рассчитана на восемь пассажиров. 
Любители покрутить педали смогут прихватить велоси-
педы — для этого на кабинах предусмотрены зацепы. Все 
необходимое оборудование смогут взять с собой и сноу-
бордисты, прыгуны на лыжах с трамплина. Найдется ме-
сто даже детской коляске. По малому кругу перевозить 
будут открытые кабины.

Ну а для особо важных гостей столицы предусмотре-
ны две ВИП-кабины: с 4 кожаными сиденьями. Андрей 
Брабец уверен: новая канатка простаивать не будет. Из 
центра города к Воробьевым горам сейчас ведет очень 
популярный пешеходный маршрут. Так почему бы в кон-
це его еще и не прокатиться над Москвой-рекой, не по-
любоваться открывающимися с высоты птичьего полета 
видами на десятки достопримечательностей российской 
столицы? Напомню, фуникулер на Воробьевых горах 
уже был, рядом с лыжным трамплином, построенным в 
1953 году. На нем можно было спуститься к причалу на 
набережной Москвы-реки. Со временем и трамплин, и 
фуникулер пришли в негодность. Когда город взялся ре-
конструировать «Лужники», было принято решение за-
ново построить и канатную дорогу. 

ТОРГОВЛЯ 
Когда в аэропортах 
можно будет перекусить 
по нормальной цене? 

Еле ели

Ирина Рыбникова

УФАС по Московской области подвело промежуточ-
ные итоги проверок предприятий общественного пита-
ния, расположенных в аэропортах Домодедово, Шере-
метьево и Жуковский. Жалобы пассажиров на завы-
шенные цены в кафе и ресторанах воздушных гаваней 
подтвердились, но цены в ближайшее время будут сни-
жены, рассказал журналистам замруководителя анти-
монопольного ведомства Дмитрий Стрельников.

Кормят в аэропортах пассажиров те же сетевые 
кафе, которых много в Москве и любых областных горо-
дах — например, «Бургер Кинг», «Му-му» или «Шоко-
ладница». Только вот цены у них совсем не городские — 
бутерброд в виде котлеты с булкой в воздушных гаванях 
продают за 300 рублей, а бутылку обычной негазиро-
ванной воды — за 180. И других возможностей утолить 
голод и жажду людям не предлагают — за пределами аэ-
ропортов в шаговой 
доступности торго-
вых точек нет. 

«Но уже к концу 
апреля ценники на 
еду в аэропортах 
должны обновить-
ся, — пообещал 
Стрельников. — Вла-
дельцы точек общепита уже заявили нам о готовности 
снизить цены на популярные линейки продуктов до 
уровня цен, установленных в других своих ресторанах 
на территории Москвы и области». К слову, самыми по-
пулярными у пассажиров являются различные бурге-
ры, пиццы, выпечка, картофель фри, чай-кофе, холод-
ные безалкогольные напитки, а также простые вторые 
блюда, типа пюре с котлетой или макарон с сосисками. 

Цены будут снижены примерно на 25—30%. «Но это 
средний, а не предельный процент снижения. Так, на 
воду цены могут понизиться и на 50%», — уточнил 
Стрельников. По его словам, демпинговое решение 
пока принято лишь теми предприятиями, на чей цен-
ник от пассажиров поступало больше всего жалоб. Это 
«Бургер Кинг» и «Му-му». В отношении других игроков 
«воздушного» рынка общепита проверки еще продол-
жаются.  

Понесут ли алчные рестораторы наказание за завы-
шение цен? «Все материалы с результатами проверок 
направлены в ФАС для рассмотрения вопроса о возбу-
ждении административных дел. Нарушителям грозит 
штраф от 300 тысяч до 1 миллиона рублей», — отметил 
Дмитрий Стрельников, добавив, что надзорное ведом-
ство будет время от времени возвращаться к этой теме и 
проверять, как рестораторы держат слово. «За повтор-
ные нарушения штрафы вырастут», — заявил замруко-
водителя областного УФАС. 

ТРАНСПОРТ На столичных перекрестках  перенастроили светофоры

20 секунд в пользу пешехода
Светлана Батова

С
начала года в Москве пере-
настроили 22 светофора, 
где пешеходам приходи-

лось слишком долго ждать зеле-
ного сигнала.  Где-то удлинили пе-
шеходные фазы, где-то уменьши-
ли время ожидания.

В течение нескольких месяцев 
в социальных сетях москвичи ак-
тивно обсуждали светофоры со 
слишком длинными фазами ожи-
дания для пешеходов. В частно-
сти, активисты нашли светофор 
на Ленинском проспекте, где зе-
леного света приходилось ждать 
около 9 минут.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Центра организации до-
рожного движения, регулировку 
светофорных объектов  сделали с 
учетом обстановки на переходах. 
На ряде из них пешеходам приба-
вили от 3 до 22 секунд. На некото-
рых уменьшили время ожидания 
пешеходной фазы на 10-—60 се-
кунд — на таких светофорах после 
перенастройки сигнал горит 
столько же, но зеленый свет для 
пешеходов включается чаще.

Например, на пересечении 
Чертановской и Сумской улиц с 
Сумским проездом зеленый пе-
шеходам вместо 17 секунд те-
перь горит 22 секунды. В число 
отрегулированных светофоров 
вошел и печальный «рекор-
дсмен» на Ленинском проспек-
те — время ожидания для пешехо-

дов возле него уменьшили в не-
сколько раз.

«Изменения в работе светофо-
ров не повлияют на загружен-
ность дорог, а пешеходам не при-
дется долго стоять в ожидании зе-
леного сигнала», — отметил за-
мруководителя ЦОДД Дмитрий 
Горшков. «Если долго держать 
людей на переходе, то они стара-
ются перебежать на красный,  
«порог терпения» обычно закан-
чивается за 30—60 секунд, в зави-
симости от параметров улицы, — 
рассказал «РГ» урбанист Арка-
дий Гершман. — В Москве тысячи 
светофоров, у каждого из кото-
рых может быть по несколько пе-
шеходных переходов, и далеко не 
каждый укладывается в такую 
длительность фаз. По-хорошему, 
перенастраивать надо большин-
ство из них».

Например, в радиусе киломе-
тра от департамента транспорта 
Москвы на Садовой-Самотечной 
улице стоят порядка десятка све-
тофоров. На них пешеходам при-
ходится ждать зеленый свет по-
чти до 200 секунд — столько надо 
простоять, чтобы перейти Олим-
пийский проспект, тогда как зе-
леная фаза горит всего 14 секунд.  

В ЦОДД напомнили, что все 
предложения по изменению ра-
боты светофоров можно при-
слать в электронном виде или оз-
вучить на встрече с дорожными 
координаторами, которые сей-
час есть в каждом округе.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Москвичи 
устроили 
проверку 
15 торговых 
центров

ВСЕ СКРЫТОЕ 
СТАНЕТ 
ЯВНЫМ

Сергей Жуков 

ОКОЛО половины торговых цен-
тров в Москве не выполняют тре-
бований пожарной безопасности. 
Об этом вчера на пресс-конфе-
ренции журналистам сообщил ко-
ординатор проекта «Безопасная 
столица» Никита Янковой. 

По его словам, общественники 
пришли к такому выводу, устроив 
на прошлой неделе после траге-
дии в Кемерове рейды по столич-
ным торговым центрам и подмо-
сковным строительным рынкам. 
Они проверили пятнадцать точек, 
на которые указали сами жители. 
Итоги оказались неутешительны-
ми — некоторые ТЦ не соблюдают 
элементарных правил безопасно-
сти. В подтверждение своих слов 
Никита Янковой привел несколь-
ко примеров. Например, в 
«Принц Плазе» у станции метро 
«Теплый Стан» не работала систе-
ма пожаротушения, срок годно-
сти огнетушителей давно истек, а 
датчики покрылись пылью. Не-
здоровая ситуация сложилась на 
рынке в этом же районе. На при-
лавках, где торгуют лаком, кра-
сками, ацетоном, нет даже огнету-
шителей. В торговом центре «Фи-
лион» активисты обнаружили не-
исправные датчики противопо-
жарной сигнализации и захлам-
ленные эвакуационные выходы. В 
крупных ТЦ — «Метрополис» и 
«Авиапарк» нарушений не выяв-
лено, заметил Янковой. В целом 
же, по его словам, картина скла-
дывается не радужная. «Всего в 
Москве порядка 300 торговых 
центров, — уточнил он. — Пример-
но 40% — в неудовлетворительном 
состоянии».

Помочь устранить нарушения 
могут сами москвичи. По закону 
торговые и бизнес-центры в на-
шей стране проверяются раз в три 
года, если они зарегистрированы 
как малый бизнес. А таких боль-
шинство. Но если посетители, за-
метив нарушения правил проти-
вопожарной безопасности, напи-
шут об этом в городскую проку-
ратуру, та имеет право устроить 
внеплановую проверку. Нужны и 
регулярные учения, говорят об-
щественники. Активисты «Без-
опасной столицы» обратились к 
руководителям московских ТЦ с 
предложением раз в полгода 
устраивать такие тренировки с 
участием жителей близлежащих 
домов, часто покупающих про-
дукты в этих комплексах и прово-
дящих там свое свободное время.

— В радиусе нескольких кило-
метров стоят многоквартирные 
дома, жильцы которых знают рас-
положенные рядом центры наи-
зусть. Но никто не в курсе, что де-
лать в случае ЧП, как эвакуиро-
ваться и куда бежать, — отметил 
Никита Янковой. — Поэтому мы 
предложили проводить такие уче-
ния. Руководители ТЦ, которые 
откликнутся, попадут в нашу кар-
ту как добросовестные и социаль-
но ориентированные предприни-
матели.

С тем, что людям нужно при-
вивать культуру безопасности, 
согласен и председатель цен-
трального совета Всероссийского 
добровольного пожарного обще-
ства Владимир Кудрявцев. По его 
словам, обучать действиям в экс-
тренных ситуациях нужно с дет-
ского сада, иначе ничего не изме-
нится. 

Проверки в Москве продол-
жатся на следующей неделе. Об-
щественники намерены нагря-
нуть еще в несколько крупных 
торговых центров. Председатель 
комиссии Мосгордумы по безопа-
сности Инна Святенко отметила, 
что важно провести «мощнейшую 
инвентаризацию» торговых ком-
плексов, чтобы не осталось «ника-
ких скрытых деталей». «Тема лич-
ной безопасности сейчас как ни-
когда актуальна, — говорила депу-
тат. — Москвичи с пониманием от-
носятся к проверкам и учебным 
тренировкам, которых в послед-
ние дни по понятным причинам 
стало больше». И еще раз подчер-
кнула: торговые комплексы долж-
ны быть полностью безопасны для 
его посетителей: «В их зданиях 
много отвлекающих конструкций, 
вывесок, цветочков в районе ука-
зателей эвакуационных выходов. 
В ходе рейдов будем обращать на 
это особое внимание».

Александр Мелешенко

Н
а крыше многоэтаж-
ного дома в престиж-
ном районе Кунцево 
в Москве появилась 
настоящая зона от-

дыха. Все, как полагается: дачный 
домик с зоной для барбекю, садо-
вая мебель, качели и даже искус-
ственный газон. Правда, отдыхать 
там всем жителям этого дома не 
приходится. По их словам, устро-
ил этот райский уголок для себя 
председатель местного ТСЖ. «Не 
повредит ли эта постройка над на-
шими квартирами всему дому?» — 
волнуются остальные обитатели. 
И хотя   уникальный сюжет мель-
кнул на телеэкране уже не раз, от-
вета на свой вопрос они так и не 
получили. К его героям отправи-
лись корреспонденты «РГ». 

Элитная 20-этажка на улице 
Маршала Тимошенко, 17, корпус 
2, с подземной парковкой, охра-
няемой территорией и консьер-
жами в подъездах построена в 
2002 году. Давно, по словам жи-
телей, появился и домик на кры-
ше. Принадлежит он председате-
лю ТСЖ, который живет в двухэ-
тажной квартире прямо с выхо-
дом на застроенную крышу. Кра-
сота! Не надо в пробках сидеть, 
чтобы позагорать или пожарить 
шашлык.Причем сделано все хи-
тро — подозрительную постройку 
со двора заметить невозможно. 
Бизнесмен Дмитрий Погосов, 
живущий в доме практически с 

момента его постройки, вспоми-
нает, что на застроенную крышу 
обратили внимание на случай-
ной фотографии — кровля там по-
чему-то выглядела несимметрич-
но. Его сосед Евгений Михайлин  
добавил, что конструктивно по-
говорить с руководством ТСЖ не 
получается, хотя дом на крыше 
вызывает серьезные опасения: 
«Постройка может плохо ска-
заться на состоянии кровли и 
всей конструкции здания, а то и 
привести к пожару. И почему с 
нами, с жильцами, никто не посо-
ветовался о  кардинальных нов-
шествах в обустройстве дома?». 

Попробовали обратиться за 
помощью в Мосжилинспекцию, 
но услышали: не наш вопрос. 
Устройство на крыше новостро-
ек — это реконструкция, следить 
за ней должен Мосгосстройнад-
зор. То же самое повторили в 
пресс-службе ведомства и корре-
спонденту «РГ». Хорошо, обраща-
емся в Мосгосстройнадзор. Выя-
сняется, что и эта инспекция ни-
кому ничего не согласовывала — в 
ее информационной базе никаких 

дополнительных построек по дан-
ному адресу не значится: «За раз-
решением на строительство или 
реконструкцию из этого дома к 
нам никто не обращался».

Значит, снова самострой, с ко-
торым так  борется Москва в по-
следние годы? Курирует его снос 
Госинспекция по недвижимости. 
Но от дома на  Маршала Тимошен-
ко и она открестилась: жилье — не 
наш профиль…  Ну а что же сам-то 
любитель высокого отдыха, пред-
седатель ТСЖ? Увы! Выйти жур-
налистам на него не удается. По 
телефону товарищества либо 
никто не отвечает, либо говорят, 
что начальства нет на месте. Кор-
респондент «РГ», преодолев со-
противление охраны, все-таки по-
пал в помещение ТСЖ, но обнару-
жил лишь запертые двери, а из  ра-
ботников -  бухгалтера. Без ответа 
осталось и письмо «РГ»на почту 
ТСЖ с просьбой прокомментиро-
вать скандальную ситуацию.

У юристов же взгляд на нее од-
нозначный. «В соответствии с 
Жилищным кодексом крыша от-
носится к общедомовому имуще-

ству. Использовать ее в личных 
целях можно только с согласия 
общего собрания собственников 
квартир, — рассказала «РГ» юри-
сконсульт Мария Варьяс. — Кроме 
того, любые изменения в доме 
должны отвечать техническим 
нормам, а стихийная застройка 
крыши вряд ли сможет им соот-
ветствовать». 

Жильцам остается сожалеть: 
не туда их  ТСЖ направляет свою 
энергию. От фасада дома давно от-
валиваются кирпичи и  штукатур-
ка, говорит Евгений Михайлин. 
Не ровен час, упадет камень кому-
то на голову. 

История с захватом крыши, 
напомню, в  регионе не первая. 

«РГ» писала, например, как в 
2016 году в  Красногорске тоже 
житель высотки обустроил на 
кровле релакс-зону с надувным 
бассейном и деревьями в кадках.  
«Райскую» картинку  запечатлел  
летающий квадрокоптер. Снимок 
быстро разлетелся по соцсетям. 
Подмосковные жилинспекторы 
отреагировали  мгновенно: поста-
новили убрать все излишества с 
крыши, поскольку она является 
общедомовой собственностью и 
делать там что-то можно только 
после согласования с жильцами. 

Увидеть постройку на крыше во всей красе можно только с воздуха. Фотограф «РГ» смог запечатлеть на ней и гостей. 

Акцент

 В соответствии с Жилищным 
кодексом крыша относится к 
общедомовому имуществу

На воду цены могут 
понизиться сразу  
на 50 процентов

Некоторые ТЦ 
не соблюдают эле-
ментарных правил 
безопасности

К концу апреля цены в общепите аэропортов столицы 
обещают снизить на 25—30%.

Элитный дом построили в 2002 году. Дача на крыше видна в правой части, 
куда есть выход с расположенных рядом верхних этажей. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Прецедент Председатель ТСЖ устроил дачу на кровле многоэтажного 
жилого дома
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Этот безумный, 
безумный 
американский 
ВПК

Если в 30-е годы прошлого века в армии США 
было 70 тысяч солдат с ружьями, то к концу 
Второй мировой войны в армию уходило 43 

процента ВВП. С тех пор производство вооружения не 
прекращало играть гипертрофированную роль в амери-
канской экономике. Чтобы черпать все большие суммы 
из бюджета страны, верхушке ВПК надо было постоянно 
изыскивать внешнюю угрозу. На протяжении десятиле-
тия это была «коммунистическая опасность». Достаточ-
но вспомнить войны в Корее, Вьетнаме, которые развя-
зывались Вашингтоном под этим предлогом.

После исчезновения СССР пришлось искать новые 
поводы. Так, ложно обвинив Саддама Хусейна в поддер-
жке терроризма и производстве оружия массового пора-
жения, разгромили Ирак, что обошлось американским 
налогоплательщикам в сотни миллиардов долларов, 
скормленных все тому же ВПК.

Что касается дела с отравлением британского шпиона 
Скрипаля, то у меня нет сомнений, что вся эта история 
была очень на руку Терезе Мэй. Во-первых, ее рейтинг 
внутри страны резко снизился, и она оказалась в весьма 
затруднительном положении. Борис Джонсон уже успел 
вытолкнуть из правительства ряд союзников Мэй, и она 
была на очереди. А во-вторых, возникли серьезные про-
блемы в связи с «брекзитом», который может стоить Ве-
ликобритании куда больших издержек, чем предполага-

лось. Терезе Мэй 
надо было отвлечь 
внимание от вну-
тренних проблем 
страны, и она не на-
шла ничего лучше, 
чем разыграть анти-
российскую карту, 
раздув до невероят-
ных размеров дело 
Скрипаля.

Увы, Лондону 
удалось навязать Ев-
росоюзу свою вер-
сию, хотя многие в 
нее не поверили. На-
помню, что по этому 

делу было два заявления: одно жесткое Федерики Моге-
рини, а второе Жан-Клода Юнкера, который подчеркнул 
важность диалога с Россией.

Конечно, меня разочаровала позиция Франции, при-
соединившейся к числу стран, решивших выслать рос-
сийских дипломатов из-за инцидента в Солсбери. Ду-
маю, Париж и Берлин поддались нажиму англичан, поля-
ков, шведов и иже с ними ради пресловутой европейской 
«солидарности».

Но дело Скрипаля было явно спланировано заранее, и уж 
явно не Россией…
ИВ ПОЦЦО ДИ БОРГО: Я с этим согласен. И бросается в глаза, 
что оно раскручено до вселенских масштабов, приобре-
ло значения серьезного международного кризиса. И это 
просто нелепо, смешно. Англичане говорят, что у них 
есть некие доказательства, но они почему-то их не предо-
ставляют, что само по себе настораживает. Знаете, есть 
факты, а есть значение, которое им придают. Когда вто-
рое зашкаливает, выходит за все мыслимые рамки, будь 
уверен: это специально раскрученная кампания, это 
фейк. Разгадка в ответе на вопрос: кому выгодно? Рус-
ским? Логика подсказывает, что нет. Так что речь идет о 
манипуляции схожей с той, что произошла вокруг мала-
зийского самолета, сбитого над Украиной. Что бы ни го-
ворили в Киеве, хорошо известно, что это сделали укра-
инцы.

Какой интерес Европы, особенно после того, как вопрос 
о разводе с Англией решен окончательно, поддакивать 
Лондону? Ведь любому здравомыслящему человеку 
ясно, что дело с отравлением в Солсбери шито белыми 
нитками и, как вы справедливо отметили, является ма-
нипуляцией?
ИВ ПОЦЦО ДИ БОРГО: Я бы не стал говорить о Европе в целом. 
Есть клан, куда входят Польша, прибалтийские и близ-
кие им северные страны, которые готовы поддержать 
пока еще формально не вышедшую из ЕС Англию в ее ан-
тироссийском раже. Конечно, это большая глупость со 
стороны Евросоюза, но такова реальность. Когда за сто-
лом собираются 28 глав стран — членов ЕС, то голоса 
прибалтов и поляков 
имеют такой же вес, 
что и французов с 
немцами…

Но кто все-таки сто-
ит за всем этим?
ИВ ПОЦЦО ДИ БОРГО: По-
лагаю, без американ-
цев не обошлось. 
Ведь они, воспользо-
вавшись сомнитель-
ным поводом, высла-
ли больше всего рос-
сийских дипломатов 
— 60 человек. К тому 
же не будем забы-
вать, что американские неоконсерваторы весьма влия-
тельны как в Польше, так и в Прибалтике. Что касается 
шведов и норвежцев, то они всегда были настроены против 
России. Напомню еще раз: США нужен противник, чтобы 
процветала военная промышленность со всеми ее много-
численными ответвлениями, а их ставленниками, не гово-
ря уже о лоббистах, заполнены тамошние сенат и палата 
представителей. Поэтому не удивительно, что у США са-
мый большой военный бюджет в мире — без малого 700 
миллиардов долларов в этом году, что в десять с лишним 
раз больше российского. Это одно. Другое — стремление 
контролировать нефть и газ и оттеснять конкурентов. В 
свое время в составе делегации французского Сената я по-
бывал за океаном, и нам дали четко понять, что будут на-
стойчиво следовать такому курсу. Поймите такую вещь: в 
принципе, американцы народ простой, незатейливый. Они 
торговцы, коммерсанты. Им надо, чтобы безостановочно 
работали концерны ВПК, осваивая 700 миллиардов долла-
ров госбюджета, чтобы продавался их сланцевый газ, для 
чего нужен контроль за энергетическими рынками.

Но такая простота хуже воровства и очень опасна — как 
для самих американцев, так и для всего мира. Ведь заоке-
анское кредо «Америка прежде всего» в таком преломле-
нии может привести к мировой катастрофе…
ИВ ПОЦЦО ДИ БОРГО: Да, США — это опасная страна, что она 
неоднократно доказывала во второй половине прошлого 
столетия и в начале этого. И сейчас обстановка тревож-
ная. Особенно если учесть, что вокруг Сирии сконцен-
трированы американские ВМС с тысячами крылатых ра-
кет на борту, а англичане подтянули свыше трех тысяч 
спецназовцев, готовых к операции против Дамаска. По 
некоторым сведениям, американцы планировали некую 
акцию. Будем надеяться, что поостерегутся. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Президент Польши пока не готов разжаловать офицеров

Последний бой Ярузельского
Ариадна Рокоссовская

П
резидент Польши Анджей 
Дуда наложил вето на одо-
бренный парламентом за-

кон о разжаловании военнослужа-
щих. По данным СМИ, глава госу-
дарства руководствовался в том 
числе этическими соображения-
ми, ведь мертвые не могут защи-
щаться. В правящей партии прези-
дента не поняли и осудили.     

Правящая в Польше право-
консервативная партия «Право и 

справедливость» уже два года пы-
тается разжаловать генерала Вой-
цеха Ярузельского. Дотянуться до 
плеч человека, ставшего симво-
лом эпохи в польской истории, и 
сорвать с них погоны — вот предел 
амбиций лидера партии «ПиС» 
Ярослава Качиньского. Мышиная 
возня вокруг имени первого пре-
зидента современной Польши на-
чинается в этой политической 
формации каждый раз, когда ее 
политики приходят к власти. С тех 
пор, как 25 мая 2014 года Ярузель-

ского не стало, те, кого раньше по-
давлял масштаб его личности, ос-
мелели и приступили к активным 
действиям. А в Польше ни для кого 
не секрет, что самым болезнен-
ным ударом для него, для которого 
армия была любовью всей жизни, 
а военный мундир «второй ко-
жей», разумеется, стало бы лише-
ние воинского звания. Несмотря 
на польскую традицию называть 
бывших глав государства прези-
дентами, Ярузельский всегда про-
сил называть его Паном Генера-

лом. «Президенты приходят и ухо-
дят, а воинское звание — это на-
всегда», — пояснил он как-то в раз-
говоре со мной.

Напомним, что военная карье-
ра будущего генерала началась в 
1943 году, когда 20-летний Яру-
зельский вступил в Первую ар-
мию Войска Польского на терри-
тории СССР. В составе армии он 
участвовал в освобождении Вар-
шавы, в Берлинской операции. По-
сле войны окончил Высшую шко-
лу пехоты и академию Генштаба 

Войска Польского. С 1960 года он 
занимал высшие посты в воору-
женных силах Польши, а в 1981 
году Ярузельский совершил, как 
он сам признавал, самую боль-
шую ошибку в своей жизни — со-
гласился пойти в политику, стал 
премьером, первым секретарем 
ЦК Польской объединенной рабо-
чей партии, председателем Госсо-
вета. 13 декабря 1981 года генерал 

Ярузельский ввел в Польше воен-
ное положение. Сам он не раз го-
ворил, что на тот момент это было 
спасением для Польши, но в апре-
ле 2007 года, когда у власти в стра-
не была партия «ПиС», ему предъ-
явили официальные обвинения в 
руководстве «вооруженной орга-
низацией преступного характе-
ра». Несмотря на его заслуги, Яру-
зельский был одним из инициато-
ров переговоров с оппозицией, ко-
торые завершились мирной пере-
дачей власти, 85-летнего генерала 

не оставляли в покое. «Я оказался 
на одной скамье  с главарями банд, 
с рецидивистами», — с горечью го-
ворил мне Ярузельский.  И при-
знавался: «Надеюсь лишь на одно, 
что я не доживу до приговора».

По данным Rzeczpospolita, 
больше половины жителей Поль-
ши выступают против принятия 
закона о разжаловании военно-
служащих. 

СКАНДАЛ

Чехия 
болезненно 
реагирует 
на упоминания 
отравляющих 
веществ

СЛЕДЫ И 
ПОСЛЕДСТВИЯ

Владимир Снегирев Прага

ЧЕХИЯ, как известно, тоже хоть 
и косвенным образом, но оказа-
лась вовлечена в скандал, свя-
занный с отравлением Скрипаля 
и его дочери в Солсбери. В заяв-
лениях, прозвучавших из Мо-
сквы, в числе других возможных 
производителей нервно-парали-
тического отравляющего веще-
ства назывался и «чешский 
след», что вызвало крайнее воз-
буждение в местных политиче-
ских элитах. Выражая солидар-
ность со своими западными пар-
тнерами, Прага выслала из стра-
ны трех российских дипломатов, 
а президент Милош Земан пору-
чил Информационной службе 
безопасности (это местная 
контрразведка) провести тща-
тельное расследование на пред-
мет производства и складирова-
ния в стране боевых отравляю-
щих веществ.

Все это совпало и с другим ин-
цидентом, где был замешан пред-
ставитель России, — речь идет о 
выдаче Соединенным Штатам 
Евгения Никулина, обвиняемого 
в хакерских атаках на социаль-
ные сети и его возможной при-
частности к вмешательству Рос-
сии в президентские выборы. 
Напомню: Никулин был задер-
жан в Праге, но его экстрадиция 
странным образом совпала с ви-
зитом сюда спикера палаты 
представителей конгресса США 
Пола Райана.

Преступление в Солсбери, 
его последствия, последовавшие 
затем ничем не оправданные 
атаки на Россию, а также выдача 
американцам нашего граждани-
на — все это стало предметом об-
суждения на состоявшейся в сре-
ду пресс-конференции россий-
ского посла в Чешской Респу-
блике Александра Змеевского.

Отвечая на вопросы журна-
листов, дипломат отметил, что 
Российская Федерация никогда 
не обвиняла и не обвиняет Че-
хию в производстве и распро-
странении ОВ. Речь идет лишь о 
фактах, которые были обнародо-
ваны в местных открытых источ-
никах информации, и, в частно-
сти, о том, что эта страна распо-
лагает возможностями синтези-
ровать и производить нервно-
паралитический газ. Посол уточ-
нил: чешские ученые, согласно 
опубликованным здесь статьям, 
продолжают работы по противо-
действию химическим ОВ, а это 
означает, что для проведения со-
ответствующих исследований 
им требуются и сами такие ве-
щества.

Комментируя внезапную пе-
редачу американцам Евгения 
Никулина, дипломат отметил, 
что в данном случае во главу угла 
были поставлены пресловутые 
союзнические обязательства, 
«лояльность взяла верх над пра-
вом».

— Еще за несколько дней до 
принятия решения о высылке в 
пражском аэропорту уже стоял 
спецборт минюста США, — отме-
тил А. Змеевский. — Молодой че-
ловек был вывезен из страны 
тайно, ночью, без уведомления 
его адвокатов и родителей.

К сказанному можно доба-
вить то, что в самой Чехии дале-
ко не все политики, а также рядо-
вые граждане разделяют столь 
«гибкую» позицию местных вла-
стей. Не случайно побывавшего 
здесь с визитом американского 
деятеля Пола Райана отказался 
принять президент Милош Зе-
ман. Сейчас местные элиты ста-
вят в вину главе государства то, 
что Пражский Град поставил под 
сомнение и правомерность экс-
традиции Евгения Никулина, и 
даже то, что Земан дал поруче-
ние контрразведчикам провести 
проверку по поводу производст-
ва ОВ.

Кстати, что касается послед-
него, то давно известно: чешские 
ученые — признанные в мире ли-
деры по работам, связанным с 
противодействием боевым от-
равляющим веществам. Эти ис-
следования ведутся по заказам 
армии и структур НАТО.

Резонанс Россия попыталась обсудить дело Скрипаля в ОЗХО

Лондон меняет легенду

Екатерина Забродина

В
чера в Гааге состоялась 
внеочередная сессия 
исполнительного сове-
та Организации по за-
прещению химоружия, 

созванная по инициативе России. 
Как рассказал в интервью «РГ» 
постпред России при ОЗХО Алек-
сандр Шульгин, наша делегация 
подготовила инициативу, при-
званную вернуть обсуждение ре-
зонансного «дела Скрипаля» в 
правовое русло. Однако уже нака-
нуне заседания стало ясно: шан-
сы на конструктивное и непред-
взятое обсуждение обстоя-
тельств происшествия в Солсбе-
ри не слишком велики. 

В Лондоне по поводу усилий 
российской стороны заранее вы-
сказались негативно, назвав их 
«отвлекающим маневром». Не 
случайно британцы понизили 
уровень своего участия в сессии 
ОЗХО: вместо постоянного пред-
ставителя Питера Уилсона при-
слали временно исполняющего 
обязанности постпреда при 
ОЗХО Джона Фогго. Тот лишь по-
вторил официальную позицию 
Лондона, который отказался про-
водить с Россией совместное рас-
следование. «Британская сторона 
продолжает избегать взаимодей-
ствия с нами в любой форме   . Но 
при этом в пропагандистских це-
лях в публичном пространстве 
постоянно от нас чего-то требу-
ет», — сообщили в российской де-
легации.

Ко вчерашнему заседанию 
расследование технических эк-
спертов ОЗХО, начатое по запро-
су Лондона, завершено еще не 
было. Тем не менее из британской 
военной научно-технической ла-
боратории Портон-Даун пришло 

заключение о том, что там не в со-
стоянии установить страну про-
исхождения нервно-паралитиче-
ского вещества, которым были 
отравлены британский агент 
Сергей Скрипаль и его дочь 
Юлия. В интервью телеканалу Sky 
News руководитель секретной 
лаборатории Гари Эйткенхед 
уточнил: утверждения британ-
ских властей о том, что яд попал в 
Солсбери из России, основыва-
ются на «показаниях от разных 
источников», а его учреждение 
лишь передало правительству 
«научные факты». Кстати, Эйт-
кенхед не прояснил, действитель-
но ли пострадавшим Скрипалям 
был введен некий антидот, однако 
признал, что консультировал ме-
диков по поводу лечения отрав-
ленных пациентов. 

К а к  н а п о м и н а е т  г а з е т а 
Guardian, две недели назад глава 
Форин офис Борис Джонсон в ин-
тервью «Немецкой волне» ссы-
лался именно на Портон-Даун в 
том, что касается «улик против 
Москвы». «Люди в лаборатории 
были абсолютно категоричны. Я 
сам спросил парня оттуда: «Ты 
уверен?» И он ответил: «Нет ни-
каких сомнений», — приводил вы-
держки из своих бесед с экспер-
тами Джонсон. Вчера же британ-
ский МИД удалил со своей стра-

ницы в микроблоге Twitter за-
пись от 22 марта, в которой ут-
верждалось: «Анализы, прове-
денные ведущими мировыми эк-
спертами в оборонной лаборато-
рии в Портон-Дауне, показали, 

что это было боевое нервно-па-
ралитическое вещество «Нови-
чок», произведенное в России. 
Портон-Даун — это лаборатория, 
уполномоченная ОЗХО». На уда-
ление записи обратило внимание 
РИА Новости, и впоследствии в 
британском дипведомстве это 
подтвердили. Зато в аккаунте 
Twitter самой лаборатории 3 мар-
та утверждается уже совсем 
иное: «Подтверждение источни-
ка вещества не входит и никогда 
не входило в сферу нашей ответ-
ственности». 

Ранее Россия отправила в тех-
секретариат ОЗХО список из 13 
вопросов о ходе расследования, 
например, какие образцы переда-

ли на месте экспертам из Гааги, 
была ли должным образом со-
блюдена процедура отбора проб, 
собирается ли ОЗХО информиро-
вать Россию о результатах эк-
спертизы. Вчера в постпредстве 
РФ подтвердили, что получили 
ответы на эти вопросы, однако 
лишь один из них был прояснен 
по существу. А замглавы МИД 
России Сергей Рябков назвал со-
держание этих ответов «крайне 
формальными». «По большому 
счету они не представляют собой 
реакции на наши претензии», — 
отметил Рябков.

Эксперты из лаборатории Портон-
Даун обследуют паб в Солсбери, 
который посещали Скрипали.

Ярузельский просил называть его Паном Генералом, а не президентом.

Акцент

 Замглавы МИД России Сергей 
Рябков назвал содержание 
полученных из ОЗХО ответов 
«крайне формальными»

Акцент

 Если раньше разжаловать 
офицера можно было только 
по решению суда, то теперь 
было бы достаточно решения 
министра обороны

США — это опасная 
страна, что она 
неоднократно дока-
зывала во второй 
половине прошлого 
столетия и в начале 
этого

Пражский Град 
поставил под сом-
нение правомер-
ность экстрадиции 
в США Евгения 
Никулина

Что касается дела 
с отравлением 
Скрипаля, то у меня 
нет сомнений, что 
вся эта история 
была очень на руку 
Терезе Мэй
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Россия совместно с Ираном и Китаем представила 
на заседании ОЗХО проект решения по расследова-
нию инцидента в Солсбери. Как рассказал по ито-
гам сессии постпред РФ Александр Шульгин, его 
суть, во-первых, в «запуске процесса совместного 
расследования для прояснения всех вопросов, связан-
ных с обвинениями Великобритании в адрес РФ». 
Во-вторых, инициатива предлагает поручить 
гендиректору ОЗХО «предпринять шаги, необхо-
димые для такого взаимодействия».
Шульгин сообщил, что в ответ на это «конструк-
тивное предложение, выдержанное в спокойном 
духе» пролились «мутные потоки лжи, замешан-
ной на крутой русофобии». Оно «не встретило по-
нимания западных партнеров», которые «унизи-
лись до клеветнических нападок» и «всеми силами 
пытались нарушить нормальный ход сессии» 
ОЗХО. На попытки глумления делегация России 
отвечала жестко. По мнению постпреда, на Запа-
де не хотят реального расследования, поскольку 
«боятся отвечать за клевету». «Но от ответа им 
так или иначе не уйти», — предостерег он. Шуль-
гин упрекнул Великобританию в процедурных улов-
ках и попытках использовать ОЗХО для подтвер-
ждения результатов национального расследова-

ния, что противоречит алгоритму действий в 
Конвенции о запрещении химического оружия.
Российско-ирано-китайскую инициативу поддер-
жали 14 государств из 41, что меньше двух третей 
голосов, необходимых для ее принятия. По словам 
Шульгина, «против выступили закоперщики всей 
этой истории — британцы и американцы», затем 
государства—члены ЕС и НАТО и некоторые союз-
ники США в Азии. Тем не менее противников про-
екта набралось менее половины от общего числа 
членов исполсовета, поскольку еще 9 государств 
воздержались. По мнению постпреда РФ, то, как 
проголосовали 23 страны, «говорит о росте осозна-
ния пагубности политики, проводимой Великобри-
танией и теми, кто стоит за ее спиной, слепо ко-
пирует все, что ни предлагают британские колле-
ги».
Шульгин вновь отверг причастность Москвы к ин-
циденту в Солсбери, подчеркнув заинтересован-
ность в расследовании, поскольку речь идет о гра-
жданах РФ. По его мнению, «есть все основания ду-
мать, что Скрипали стали жертвой действий, 
напоминающих террористический акт».

Подготовил Игорь Дунаевский
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Мужество Под командованием этого военачальника в июле 1941-го была одержана первая крупная победа 
Красной армии в Великой Отечественной войне

Подвиг генерала Петровского
Галина Кускова

В 
белорусском городе 
Жлобин стоит на пло-
щади скромный памят-
ник. На нем надпись: 
П о б е д и тел я м  1 9 4 1 

года. Заезжий человек остано-
вится в недоумении: какие побе-
дители могли быть в те страшные 
первые месяцы войны? Здесь 
подтвердят, что победители дей-
ствительно были и расскажут, 
как в июле 1941 года к восточно-
му берегу Днепра подошел 63-й 
стрелковый корпус комкора Пе-
тровского. 

На западном берегу уже хо-
зяйничали немцы. Ночью бойцы 
корпуса восстановили взорван-
ный пролет моста, переправи-
лись на ту сторону, разбили хва-
леных немецких вояк, освободив 
при этом два города: Жлобин и 
Рогачев и двинулись дальше, к 
Бобруйску. Опомнившиеся нем-
цы смогли их остановить только 
на 30–м километре.

О том, каким был Леонид Пе-
тровский, человек, под командо-
ванием которого Красная армия 
одержала свою первую большую, 
и такую важную победу над вра-
гом, «Российской газете» расска-
зала его дочь Ольга Петровская.

Ольга Леонидовна, командую-
щий группой армий «Центр» ге-
нерал-фельдмаршал фон Бок за-
писал в те дни в своем дневнике: 
«Утром меня немало удивил ра-
порт о том, что танковая группа 
Гудериана оставила плацдарм на 
берегу Днепра в районе Рогаче-
ва. Добровольно это было сдела-
но или под давлением противни-
ка, пока не ясно». Ясность появи-
лась 15 июля, что зафиксирова-
но в очередной дневниковой за-
писи: «русские начинают на-
глеть на южном крыле 2-й ар-
мии. Они атакуют около Рогаче-
ва и Жлобина». То же отмечает и 
начальник Генерального штаба 
Сухопутных войск Гальдер. В его 
«Военном дневнике» 15 июля 
появляется запись: «Русские 
войска сражаются с величайшим 
ожесточением»…
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: А как они хотели? 
Это им не Европа, которая по-
корно легла у ног Гитлера… О де-
лах отца мы узнавали из его пи-
сем. Первое он написал нам с ма-
мой 24 июня. До начала военных 
действий: «… Дел невпроворот, 
сегодня спал всего три часа. Буду 
ли ночью спать — не знаю… Очень 
жалею, что я не среди первых ча-
стей, а пока в тылу. Мы все увере-
ны в победе и каждый из нас го-
рит желанием сражаться за Роди-
ну, за вас, наших близких, кото-
рых мы защищаем…»

Когда начались военные дей-
ствия, от папы пришло коротень-
кое сообщение: «У нас сегодня 
полный выходной, враг сидит 
смирно, после того, как мы наби-
ли ему морду».

Позже еще одно письмо. «За-
хватили пленных, они говорят, 
что много их побили. Правда и 
нам нелегко. Сейчас сижу в штаб-
ной машине, а наша артиллерия 
бьет залпами по немцам. Сегодня 
был на фронте дважды. Моего од-
ного охранника ранило, мне же 
везет, хотя я уже дважды ходил в 
атаку. Вернее, поднимал людей в 
атаку. На войне, конечно, всегда 
много трудностей и устаешь ужа-
сно. Спать почти не приходится».

После войны Вас часто навещал 
Андрей Иванович Еременко, 
другие сослуживцы отца. Что 
они рассказывали о нем?
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: Мне запомнился 
рассказ Георгия Петровича Куле-
шова. Он в корпусе отца коман-
довал гаубичным артиллерий-
ским полком большой мощности. 
После войны он написал книгу о 
тех боях. Вот небольшой эпизод: 
одному из полков было приказа-
но взять высоту, которую удер-
живали немцы. Атака задержива-

лась. Прибывшему командиру 
корпуса объяснили: интенсив-
ный огонь противника не дает го-
ловы поднять. 

«Выслушав доклад командира 
полка, — пишет Георгий Петро-
вич, — Л.Г. Петровский молча по-
вернулся и пошел по окопу, прой-
дя до конца окопа, он вылез на 
бруствер и спокойно пошел 
вдоль окопа. Как и предполагал 
Петровский, противник брал, 
как говорят в таких случаях, на 
испуг, ведя яростную, но не осо-
бенно прицельную стрельбу. 
Пройдя по брустверу перед всем 
батальоном и спустившись в 
окоп, Петровский тихо спросил 
командира полка: «Так вы гово-
рите, нельзя головы поднять?» 
Тот, смутившись, молчал. Леонид 
Григорьевич спокойно распоря-
дился: «Даю вам на организацию 
атаки два часа». В назначенный 
срок полк овладел высотой».

Командиром Леонид Григорье-
вич был отличным. А каким он 
был отцом?
О Л Ь ГА  П Е Т Р О В С К А Я :  Несмотря на 
свою занятость папа всегда нахо-
дил время сходить со мной и в му-
зей, и на каток, и в кино. Я бы не 
сказала, что он был очень стро-
гим, даже, наоборот, но он меня 
никогда не баловал. Тогда было 
время такое. Все считали, что 
прежде всего должен быть поря-
док во всем. И он старался воспи-
тывать меня в строгих прави-
лах…

Вообще, он был молодец. 
Прошло уже много лет, но в моих 
воспоминаниях, он остался 
очень светлой личностью. И не 
потому, что он был моим отцом. Я 
многое повидала на своем веку, 
но такого человека, как он, боль-
ше не видела. Очень жаль, что 
ему не пришлось много пожить. 
Мне кажется, что из него полу-
чился бы большой военачальник.

Вплоть до 1944 года генерал Пе-
тровский считался пропавшим 
без вести, и только после освобо-
ждения Белоруссии местные жи-
тели указали место захоронения 
доблестного командира герой-
ского корпуса.
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: Эта версия при-
сутствует у всех авторов, пишу-
щих о гибели отца. Прямых сви-
детелей его смерти не было. Все 
основывалось на косвенных фак-
тах. И уже много позже появи-
лись подлинные свидетельства.

Вы имеете в виду допросы Ганса 
Бремера? У меня есть копии этих 
документов, относящихся к 
1949 году. Тогда органы госбез-
опасности разыскали и допроси-
ли пленного немецкого обер-
лейтенанта Ганса Людвига Бре-
мера, участвовавшего в послед-
них боях с героическим 63-м 
корпусом. Офицер рассказал, 
что два солдата его роты отпра-
вились в лес, где еще недавно 
шел бой. Под легковой машиной 
обнаружили русского, который 
на требование сдаться открыл 
огонь из пистолета. Одного сол-
дата он застрелил, а второй яко-
бы ответным выстрелом убил не-
известного. Взяв лежащую ря-
дом шинель, солдат пришел к 
своему командиру и рассказал о 
случившемся. Определив, что 
шинель принадлежит представи-
телю высшего командного соста-
ва Красной армии, группа офи-
церов во главе с командиром 
полка полковником Хоэкером 
выехала на место. В гимнастерке 
погибшего обнаружили удосто-
верение личности. Это был Лео-
нид Григорьевич Петровский. 
Командир полка распорядился: 
убитого похоронить. На могиле 
поставить деревянный крест с 
надписью: Генерал-лейтенант 
Петровский. 
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: В 2013 году выш-
ла в свет книга Владимира Ми-
хайловича Мельникова «На дне-
провском рубеже». С подзаголов-

ком «Тайна гибели генерала Пе-
тровского». Он выдвинул весьма 
правдоподобную версию о том, 
как отец принял свой последний 
бой. Патронов в обойме пистоле-
та, как видно, было немного. Убив 
в перестрелке одного из немец-
ких солдат, Петровский послед-
нюю пулю пустил себе в висок. 
Об этом свидетельствует прото-
кол медицинской экспертной ко-
миссии, которая во время эксгу-
мации тела Петровского в июне 
1944 года обнаружила на левом 
виске Леонида Григорьевича 
большую рану звездообразной 
формы, как от пули. Я была на 

эксгумации вместе с дедушкой и 
сестрой отца. Мне было тогда 16 
лет, и я хорошо помню это звездо-
образное отверстие…

Как удивительно иногда пере-
плетаются человеческие судьбы. 
В 1942 году под Вязьмой в тяже-
лейшем положении окажется ко-
мандующий 33-й армией Миха-
ил Григорьевич Ефремов, хоро-
шо знавший Петровского. Он, 
как и Леонид Григорьевич, отка-
жется улететь на присланном за 
ним самолете. И тоже пустит 
себе пулю в висок, чтобы не по-
пасть в руки врага.  Фон Бок 22 

июня 1941 года с удивлением за-
метил: «Тут и там русские офи-
церы стреляются, чтобы избе-
жать плена». Немцу это трудно 
было понять.
В 1971 году группа военачальни-
ков Центрального фронта обра-
щалась к советскому руководст-
ву с ходатайством о присвоении 
командиру 63-го стрелкового 
корпуса Леониду Григорьевичу 
Петровскому звания Героя Со-
ветского Союза.
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: Я знаю. Тот доку-
мент подписали люди, хорошо 
знавшие отца. Среди них: быв-
ший член Военного Совета Цен-
трального фронта генерал-лейте-
нант П.К. Пономаренко, бывший 
начальник штаба Центрального 
фронта генерал-полковник Л.М. 
Сандалов. Однако отклика у 
власти это ходатайство почему-
то не получило. Хотя во главе го-
сударства находился фронтовик 
Леонид Ильич Брежнев.

Ольга Леонидовна, как Вы дума-
ете, почему? Разве не убедитель-

на такая характеристика: «Ко-
мандир корпуса генерал-лейте-
нант Петровский почти непре-
рывно находился там, где созда-
валось тяжелое положение и 
личным примером заражал бой-
цов и командиров; воспитывал в 
них мужество, храбрость, непо-
колебимую стойкость, внушал 
им веру в неизбежность разгро-
ма врага». Это цитата из того хо-
датайства…
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: Вы спрашиваете, 
почему не отреагировали? Я могу 
высказать свое, сугубо личное 
мнение. В 1965 году страна отме-
чала двадцатилетие Победы. Тог-
да наградили большую группу ве-
теранов — участников войны. Ви-
димо, вспомнили и про Петров-
ского. В детали входить не стали. 
Наградили орденом Отечествен-
ной войны первой степени. А ког-
да позже «возникли» со своим хо-
датайством бывшие соратники 
генерала, было уже неудобно пе-
ресматривать ранее принятое ре-
шение.

Я не исключаю, что какую-то 
роль могло сыграть то, что неза-
долго до войны отец, будучи за-
местителем командующего вой-
сками Московского военного 
округа, был отстранен от дол-
жности и исключен из партии. 
Хотя позже его и в партии восста-
новили, и в армию вернули.

Леонид Григорьевич как-то объ-
яснил причины своей опалы?
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: Мне тогда было 
12 лет. Ребенка, естественно, в се-
мейные тайны не посвящали. Не 
знаю. Может, это как-то было 
связано с делом Тухачевского. 
Отец некоторое время служил в 
Белорусском военном округе, а 
его командующим был, как из-
вестно, Уборевич, ближайший 
сподвижник Тухачевского. Я 
знаю одно: отец со всеми обвине-
ниями в свой адрес не соглашал-
ся.

Наверное, самым страшным в те 
годы было исключение из пар-
тии. Оно автоматически влекло 
за собой остальные неприятно-
сти. Вот как сам Леонид Григорь-
евич излагает причины вменяе-
мой ему партийной вины.
1. Продал собственную машину 
по завышенной цене.
2. Проявил грубость — обругал 
несколько человек нецензурной 
бранью
3. Приписан один случай очков-
тирательства, который я катего-
рически отвергаю.  

Что скажете, Ольга Леонидовна?
 ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: Видимо, кому-то 
очень хотелось «наскрести» ком-
промат на подающего надежды 
командира.

Скажите мне, почему человек 
не волен оценить собственную 
машину? А второй пункт? Папа 
был воспитанным, интеллиген-
тным человеком. Чтобы выну-
дить его обложить кого-то матом, 
должно было произойти что-то 
экстраординарное. Но ведь ар-
мия — не институт благородных 
девиц. Я знаю, крепкое слово 
было в ходу у многих известных 
военачальников. Не гнушался им 
и Георгий Константинович Жу-
ков. И что? Всех их вон из пар-

тии? А что касается очковтира-
тельства, то выяснилось, что по-
винен в этом был совсем другой 
человек.

Посмотрим, как обстоит дело с 
увольнением из армии. В доку-
ментах значится:  уволен из 
РККА по статье 43, пункт «а». 
Это значит: либо за невозможно-
стью использования, либо в свя-
зи с сокращением штатов или ре-
организацией.
Какое сокращение штатов, когда 
на носу война? И совсем уже не-
лепо звучит «за невозможно-
стью использования». В 1940-м 
году, когда его возвращали на 
службу, сразу предложили пост 
командующего армией. Леонид 
Григорьевич отказался, сослав-
шись на большой перерыв в 
службе. Остался комкором.
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: Да, на пороге сто-
яла война. И разбрасываться 
опытными военными кадрами, 
мягко говоря, было неразумно. 
Тогда вернули в строй многих 
достойных командиров, среди 
которых были Рокоссовский, Ме-
рецков, Горбатов, другие, позже 
делом доказавшие свою предан-
ность Родине.

В автобиографии Леонид Григо-
рьевич написал: «В 1938 году 
исключался из партии по раз-
ным необоснованным мотивам». 
Этими самыми мотивами мож-

но, наверное, объяснить и его 
временную армейскую отставку. 
А вообще, заподозрить вашу се-
мью в нелояльности к советской 
власти просто нелепо. Отмечу 
для тех, кто не знает, что отец Ле-
онида Григорьевича — Григорий 
Иванович Петровский — старый 
большевик, один из первых ру-
ководителей молодого Совет-
ского государства, похоронен в 
Кремлевской стене. В его честь 
на Украине был назван город 
Днепропетровск. Фамилия при-
шлась не по вкусу новым укра-
инским властям, и они лихо от 
нее избавились. Теперь этот го-
род называется просто и непри-
тязательно — Днепр. Похоже, 
судьба не оставляет вашу семью 
в покое до сих пор.
ОЛЬГА ПЕТРОВСКАЯ: Меня уже трудно 
чем-нибудь удивить. Дедушка 
долго работал на Украине. Был 
одним из руководителей респу-
блики. Там еще памятник ему 
стоял. Наверное, тоже снесли. На 
Украине сейчас правят бал фа-
шистские прихвостни…

Хочу сказать, что меня восхи-
щает оперативность, с которой в 
трудные годы войны правитель-
ство реагировало на проявлен-
ный героизм. В корпусе отца вое-
вал капитан Федор Алексеевич 
Баталов. 13 июля 1941 года его 

батальон первым ворвался в 
Жлобин. А уже 9 августа 1941 
года Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР ему было при-
своено звание Героя Советского 
Союза.

* * *
То, что такие герои нужны ны-

нешней молодежи, свидетельст-
вует вот эта песня, наверняка, 
молодого автора, на которую я 
натолкнулась в Интернете.
«Но пока что пуля мимо 
 пролетела.
И пока что подступ к смерти  
 отдален,
И пока в атаку капитан 
 Баталов
На геройский подвиг поднял 
 батальон»

Кстати, в Интернете активно 
обсуждается подвиг генерала Пе-
тровского, его судьба, есть жела-
ние узнать об этом человеке по-
больше. А в Интернете, как мы 
знаем, сидит в основном моло-
дежь. 

Давайте попробуем, Ольга Ле-
онидовна, апеллировать к ны-
нешней власти. Может, она суме-
ет устранить оплошность совет-
ского руководства, проигнори-
ровавшего просьбу известных 
военачальников. Путин не толь-
ко президент страны, но и Вер-
ховный главнокомандующий, 
уважаемый, ценимый и, я бы 
даже сказала, любимый армией 

человек. Не может быть, чтобы 
он не оценил подвиг легендарно-
го генерала.

Недавно буквально вся страна 
оплакивала нового героя России 
майора Романа Филиппова. Зна-
чит, пришло время героев. И в их 
ряду должен занять свое достой-
ное место командир 63-го стрел-
кового корпуса генерал-лейте-
нант советской армии Леонид 
Григорьевич Петровский.

После войны, размышляя о 
подвиге наших войск в первые 
месяцы гитлеровского нашест-
вия, маршал, дважды Герой Со-
ветского Союза Кирилл Семено-
вич Москаленко писал, что тема 
эта «требует подвига, подобного 
тому, который совершил писа-
тель С.С. Смирнов, раскрыв геро-
ическую эпопею борьбы гарни-
зона Брестской крепости. И тот, 
кто сделает это, покажет молодо-
му поколению поистине величе-
ственную картину стойкости, 
беззаветной храбрости и самопо-
жертвования наших воинов».

Ситуация, о которой мы ведем 
речь, не требует титанических 
усилий. Достаточно принять к 
сведению пожелтевшее от време-
ни ходатайство боевых соратни-
ков генерала Петровского и дос-
тойно, оперативно на него отреа-
гировать

В 1938-м комкор Петровский командовал Среднеазиатским военным округом. 1936 год, лето, знаменитый полигон в Алабино. В перерыве между учениями — встреча  с семьей.  Здесь же, на стадионе полигона, в свободное время — футбольный матч. Можно поболеть за своих.

Последняя фотография генерал-
лейтенанта Леонида Петровского.
Тот самый июль 1941-го.

Акцент

  Убив в перестрелке одного из 
немецких солдат, Петровский 
последнюю пулю пустил себе 
в висок

Акцент

 Пройдя по брустверу перед 
батальоном и спустившись 
в окоп, Петровский спросил: 
«Так вы говорите, 
нельзя головы поднять?»

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

СЛОВО МАРШАЛОВ — О ГЕНЕРАЛЕ
Высоко оценивал Петровского Георгий Жуков: «Леонида 

Григорьевича Петровского я хорошо знал как одного из 

талантливейших и образованных военачальников и, если 

бы не преждевременная гибель, думаю, что он стал бы ко-

мандиром крупного масштаба».

Есть еще одно авторитетное мнение. Приведенный ниже 

отзыв принадлежит Маршалу Советского Союза Андрею 

Еременко. «Это был настоящий советский военачальник, 

пламенный патриот нашей Родины, обладавший широ-

ким кругозором, выдающимися организаторскими спо-

собностями, несгибаемой волей и храбростью».

Высоко оценивал подвиг бойцов и командиров 63-го 

стрелкового корпуса Дмитрий Язов. «Больше месяца, — 

пишет он, — корпус Петровского сражался на Западном 

берегу, практически в немецком тылу. На борьбу с ним 

фельдмаршал фон Бок вынужден был бросить значитель-

ные силы. В ходе этих боев Л.Г. Петровский был назначен 

командующим 21-й армии. За ним был послан специаль-

ный самолет. Прочитав врученное ему предписание Лео-

нид Григорьевич приказал летчику взять на борт тяжело 

раненого бойца, а сам лететь отказался, попросил коман-

дование отсрочить вступление в должность до выхода 

частей из окружения. «Не могу я бросить людей в такой 

критический момент», — объяснил он свое решение.
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о порядке 

добровольного согласования государствами — 
членами Евразийского экономического союза 

с Евразийской экономической комиссией 
специфических субсидий в отношении 

промышленных товаров и проведения Евразийской 
экономической комиссией разбирательств, 

связанных с предоставлением государствами — 
членами Евразийского экономического союза 

специфических субсидий
Принят Государственной Думой 23 марта 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Ратифицировать Соглашение о порядке добровольного согласования государствами 
— членами Евразийского экономического союза с Евразийской экономической комиссией 
специфических субсидий в отношении промышленных товаров и проведения Евразийской 
экономической комиссией разбирательств, связанных с предоставлением государствами 
— членами Евразийского экономического союза специфических субсидий, подписанное в 
городе Казани 26 мая 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 апреля 2018 года № 57-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола между Правительством 
Российской Федерации и Организацией Договора  

о коллективной безопасности о внесении изменений 
в Соглашение между Правительством 

Российской Федерации и Организацией Договора 
о коллективной безопасности об условиях 

пребывания Объединенного штаба Организации 
Договора о коллективной безопасности  
на территории Российской Федерации 

от 26 ноября 2007 г.
Принят Государственной Думой 23 марта 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Ратифицировать Протокол между Правительством Российской Федерации и Организа-
цией Договора о коллективной безопасности о внесении изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федерации и Организацией Договора о коллективной безопа-
сности об условиях пребывания Объединенного штаба Организации Договора о коллектив-
ной безопасности на территории Российской Федерации от 26 ноября 2007 г., подписанный 
в городе Москве 27 декабря 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 апреля 2018 года № 58-ФЗ

Внести в Федеральный закон от 21 
июля 2005 года № 115-ФЗ «О концессион-
ных соглашениях» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2005, № 
30, ст. 3126; 2008, № 27, ст. 3126; 2009, № 
29, ст. 3582; 2010, № 27, ст. 3436; 2012, № 
18, ст. 2130; 2013, № 19, ст. 2330; 2014, № 
30, ст. 4266; 2015, № 45, ст. 6208; 2016, № 1, 
ст. 80; № 27, ст. 4208) следующие измене-
ния:

1) статью 5 дополнить частью 15 следу-
ющего содержания:

«15. В случае, если объектом концесси-
онного соглашения является имущество, 
предусмотренное пунктом 13 части 1 статьи 
4 настоящего Федерального закона и при-
надлежащее на момент принятия решения 
о заключении концессионного соглашения 
федеральному государственному бюджет-
ному учреждению на праве оперативного 
управления, такое учреждение может 
участвовать на стороне концедента в обяза-
тельствах по концессионному соглашению 
и осуществлять отдельные полномочия 
концедента, за исключением полномочий 
по заключению, изменению и расторжению 
концессионного соглашения, а также 

контролю за исполнением концессионером 
обязательств по концессионному соглаше-
нию, наряду с иными лицами, которые 
могут их осуществлять в соответствии с 
настоящим Федеральным законом, при 
условии, что в результате передачи этого 
имущества по концессионному соглаше-
нию такое учреждение не лишится возмож-
ности осуществлять деятельность, цели, 
предмет, виды которой определены его 
уставом. Осуществляемые федеральным 
государственным бюджетным учреждени-
ем полномочия концедента определяются 
решением о заключении концессионного 
соглашения.»;

2) абзац первый части 5 статьи 8 после 
слов «на праве оперативного управления,» 
дополнить словами «а также имущество, 
предусмотренное пунктом 13 части 1 статьи 
4 настоящего Федерального закона и при-
надлежащее федеральному государствен-
ному бюджетному учреждению на праве 
оперативного управления,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
3 апреля 2018 года № 63-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 5 и 8 

Федерального закона 
«О концессионных соглашениях»

Принят Государственной Думой 21 марта 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Статья 1
Внести в Жилищный кодекс Российской 

Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2005, № 1, ст. 14; 
2006, № 1, ст. 10; 2007, № 1, ст. 13, 14, 21; 
№ 43, ст. 5084; 2008, № 30, ст. 3616; 2009, 
№ 23, ст. 2776; № 39, ст. 4542; № 48, ст. 5711; 
2010, № 31, ст. 4206; 2011, № 23, ст. 3263; 
№ 30, ст. 4590; № 50, ст. 7343, 7359; 2012, 
№ 26, ст. 3446; № 27, ст. 3587; № 53, ст. 7596; 
2013, № 14, ст. 1646; № 52, ст. 6982; 2014, 
№ 23, ст. 2937; № 26, ст. 3406; № 30, ст. 4218, 
4256, 4264; № 49, ст. 6928; 2015, № 1, ст. 11; 
№ 27, ст. 3967; № 45, ст. 6208; 2016, № 1, 
ст. 24; № 5, ст. 559; № 23, ст. 3299; № 27, 
ст. 4200, 4288; 2017, № 1, ст. 10; № 31, 
ст. 4806, 4807, 4828; № 52, ст. 7939; 2018, 
№ 1, ст. 69, 87) следующие изменения:

1) в статье 12:
а) дополнить пунктом 11 следующего 

содержания:
«11) установление правил и норм техни-

ческой эксплуатации общего имущества в 
многоквартирном доме;»;

б) пункт 16 дополнить словами «, разра-
ботка методических рекомендаций по уста-
новлению размера платы за содержание 
жилого помещения для собственников 
жилых помещений, которые не приняли 
решение о выборе способа управления мно-
гоквартирным домом, решение об установ-
лении размера платы за содержание жилого 
помещения, а также по установлению поряд-
ка определения предельных индексов изме-
нения размера такой платы»;

2) в статье 20:
а) часть 1 после слов «обоснованности 

размера установленного норматива потре-
бления коммунальных ресурсов (комму-
нальных услуг),» дополнить словами «обо-
снованности размера платы за содержание 
жилого помещения для собственников 
жилых помещений, которые не приняли 
решение о выборе способа управления мно-
гоквартирным домом, решение об установ-
лении размера платы за содержание жилого 
помещения, и соблюдению предельных 
индексов изменения размера такой платы,»;

б) часть 23 после слов «лицензионного 
контроля, муниципального жилищного 
контроля,» дополнить словами «направле-
ние высшему должностному лицу субъекта 
Российской Федерации (руководителю выс-
шего исполнительного органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федерации) 
представления об освобождении от должно-
сти руководителя органа государственного 
жилищного надзора,»;

3) часть 2 статьи 44 дополнить пунктом 
44 следующего содержания: 

«44) принятие решения о заключении 
собственниками помещений в многоквар-
тирном доме, действующими от своего 
имени, в порядке, установленном настоящим 
Кодексом, соответственно договора холод-
ного и горячего водоснабжения, водоотведе-
ния, электроснабжения, газоснабжения (в 
том числе поставки бытового газа в балло-
нах), отопления (теплоснабжения, в том 
числе поставки твердого топлива при нали-
чии печного отопления) (далее также — 
договор, содержащий положения о предо-
ставлении коммунальных услуг), договора 
на оказание услуг по обращению с твердыми 
коммунальными отходами с ресурсоснабжа-
ющей организацией, региональным операто-
ром по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами;»;

4) часть 1 статьи 46 дополнить предло-
жением следующего содержания: «Копии 
решений и протокол общего собрания собст-
венников помещений в многоквартирном 
доме по вопросу, указанному в пункте 44 

части 2 статьи 44 настоящего Кодекса, также 
подлежат направлению лицом, по инициати-
ве которого было созвано общее собрание, в 
срок, указанный в настоящей части, в ресур-
соснабжающую организацию, регионально-
му оператору по обращению с твердыми 
коммунальными отходами, с которыми соб-
ственниками помещений в многоквартирном 
доме, действующими от своего имени, будут 
в соответствии с принятым решением заклю-
чены договоры, содержащие положения о 
предоставлении коммунальных услуг.»;

5) часть 1 статьи 135 после слов «данны-
ми жилыми домами,» дополнить словами 
«за исключением случаев, предусмотренных 
статьей 1572 настоящего Кодекса,»;

6) в статье 155:
а) в части 4 слова «, за исключением слу-

чая, предусмотренного частью 71 настоящей 
статьи» исключить;

б) в части 61 слова «, за исключением 
случая, предусмотренного частью 71 настоя-
щей статьи» исключить;

в) часть 63 признать утратившей силу;
г) в части 7 слова «частью 71 настоящей 

статьи и» исключить;
д) часть 71 признать утратившей силу;
е) дополнить частью 75 следующего 

содержания:
«75. В случаях, предусмотренных статьей 

1572 настоящего Кодекса, плата за комму-
нальные услуги вносится собственниками 
помещений в многоквартирном доме и нани-
мателями жилых помещений по договорам 
социального найма или договорам найма 
жилых помещений государственного либо 
муниципального жилищного фонда в дан-
ном доме соответствующей ресурсоснабжа-
ющей организации и региональному опера-
тору по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами.»;

7) дополнить статьей 1572 следующего 
содержания:

«Статья 1572. Предоставление комму-
нальных услуг ресурсоснабжающей орга-
низацией, региональным оператором по 
обращению с твердыми коммунальными 
отходами

1. При управлении многоквартирным 
домом управляющей организацией, товари-
ществом собственников жилья либо жилищ-
ным кооперативом или иным специализиро-
ванным потребительским кооперативом 
коммунальные услуги собственникам поме-
щений в многоквартирном доме и нанимате-
лям жилых помещений по договорам соци-
ального найма или договорам найма жилых 
помещений государственного либо муници-
пального жилищного фонда в данном доме 
(далее в настоящей статье — собственники и 

пользователи помещений в многоквартир-
ном доме) предоставляются ресурсоснабжа-
ющей организацией, региональным операто-
ром по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами в соответствии с заключен-
ными с каждым собственником помещения в 
многоквартирном доме, действующим от 
своего имени, договором, содержащим 
положения о предоставлении коммунальных 
услуг, договором на оказание услуг по обра-
щению с твердыми коммунальными отхода-
ми в следующих случаях:

1) при принятии общим собранием соб-
ственников помещений в многоквартирном 
доме решения, предусмотренного пунктом 44 
части 2 статьи 44 настоящего Кодекса;

2) при прекращении заключенных в 
соответствии с требованиями, установлен-
ными Правительством Российской Федера-
ции, между управляющей организацией, 
товариществом собственников жилья либо 
жилищным кооперативом или иным специа-
лизированным потребительским кооперати-
вом (далее в настоящей статье — лицо, осу-
ществляющее управление многоквартирным 
домом) и ресурсоснабжающей организаци-
ей, региональным оператором по обраще-
нию с твердыми коммунальными отходами 
соответственно договора холодного и горя-
чего водоснабжения, водоотведения, элек-
троснабжения, газоснабжения (в том числе 
поставки бытового газа в баллонах), отопле-
ния (теплоснабжения, в том числе поставки 
твердого топлива при наличии печного ото-
пления) в части снабжения коммунальными 
ресурсами в целях предоставления соответ-
ствующей коммунальной услуги собственни-
кам и пользователям помещений в многок-
вартирном доме (далее также — договор 
ресурсоснабжения), договора на оказание 
услуг по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами вследствие одностороннего 
отказа ресурсоснабжающей организации, 
регионального оператора по обращению с 
твердыми коммунальными отходами от 
исполнения договора ресурсоснабжения, 
договора на оказание услуг по обращению с 
твердыми коммунальными отходами по 
основанию, предусмотренному частью 2 
настоящей статьи;

3) если между собственниками помеще-
ний в многоквартирном доме и ресурсоснаб-
жающей организацией, региональным опе-
ратором по обращению с твердыми комму-
нальными отходами заключены договор, 
содержащий положения о предоставлении 
коммунальных услуг, договор на оказание 
услуг по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами на основании решения обще-
го собрания собственников помещений в 
многоквартирном доме о сохранении поряд-
ка предоставления коммунальных услуг и 
расчетов за коммунальные услуги при изме-
нении способа управления многоквартир-
ным домом или о выборе управляющей орга-
низации.

2. Ресурсоснабжающая организация, 
региональный оператор по обращению с 
твердыми коммунальными отходами вправе 
в одностороннем порядке отказаться от 
исполнения заключенных с лицом, осу-
ществляющим управление многоквартир-
ным домом, договора ресурсоснабжения, 
договора на оказание услуг по обращению с 
твердыми коммунальными отходами при 
наличии у лица, осуществляющего управле-
ние многоквартирным домом, признанной 
им или подтвержденной вступившим в 
законную силу судебным актом задолженно-
сти перед ресурсоснабжающей организаци-
ей, региональным оператором по обраще-
нию с твердыми коммунальными отходами в 
размере, равном или превышающем две 
среднемесячные величины обязательств по 
оплате по договору ресурсоснабжения или 
договору на оказание услуг по обращению с 
твердыми коммунальными отходами, неза-
висимо от факта последующей оплаты дан-
ной задолженности лицом, осуществляю-
щим управление многоквартирным домом, 
за исключением случая полного погашения 
данной задолженности лицом, осуществля-
ющим управление многоквартирным домом, 
до вступления в законную силу судебного 
акта. Среднемесячная величина обяза-
тельств по оплате по договору ресурсоснаб-
жения или договору на оказание услуг по 
обращению с твердыми коммунальными 
отходами определяется ресурсоснабжаю-
щей организацией, региональным операто-
ром по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами путем деления суммы обяза-
тельств лица, осуществляющего управление 
многоквартирным домом, по договору 
ресурсоснабжения или договору на оказание 
услуг по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами за двенадцать месяцев, 
предшествующих дате направления уведом-
ления об одностороннем отказе от исполне-
ния договора ресурсоснабжения, договора 
на оказание услуг по обращению с твердыми 
коммунальными отходами, на двенадцать. В 
случае, если договор ресурсоснабжения, 
договор на оказание услуг по обращению с 
твердыми коммунальными отходами испол-
нялись менее двенадцати месяцев, средне-
месячная величина обязательств по оплате 
по договору ресурсоснабжения или договору 
на оказание услуг по обращению с твердыми 
коммунальными отходами определяется 
путем деления суммы обязательств лица, 
осуществляющего управление многоквар-
тирным домом, за период действия договора 
ресурсоснабжения или договора на оказание 
услуг по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами на количество месяцев их 
действия.

3. Об одностороннем отказе от исполне-
ния договора ресурсоснабжения, договора 
на оказание услуг по обращению с твердыми 
коммунальными отходами ресурсоснабжаю-
щая организация, региональный оператор по 
обращению с твердыми коммунальными 
отходами уведомляют способом, позволяю-
щим подтвердить факт получения уведомле-
ния, в том числе с использованием системы, 
лицо, осуществляющее управление многок-
вартирным домом, и орган государственного 
жилищного надзора субъекта Российской 
Федерации. Уведомление, направленное по 
адресу лица, осуществляющего управление 
многоквартирным домом, указанному в еди-
ном государственном реестре юридических 

лиц или едином государственном реестре 
индивидуальных предпринимателей, счита-
ется полученным лицом, осуществляющим 
управление многоквартирным домом, даже 
если оно фактически не находится по указан-
ному адресу.

4. Одновременно с направлением пред-
усмотренного частью 3 настоящей статьи 
уведомления ресурсоснабжающая организа-
ция, региональный оператор по обращению с 
твердыми коммунальными отходами дово-
дят соответствующее уведомление до сведе-
ния собственников помещений в многоквар-
тирном доме путем его размещения в обще-
доступных местах (на досках объявлений, 
размещенных во всех подъездах многоквар-
тирного дома или в пределах земельного 
участка, на котором расположен многоквар-
тирный дом), а также опубликования в печат-
ных изданиях, в которых публикуются акты 
органов местного самоуправления. Данное 
уведомление размещается в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» 
на официальном сайте ресурсоснабжающей 
организации и в системе.

5. По истечении тридцати дней с даты 
направления лицу, осуществляющему управ-
ление многоквартирным домом, предусмо-
тренного частью 3 настоящей статьи уведом-
ления договор на оказание услуг по обраще-
нию с твердыми коммунальными отходами 
считается прекращенным полностью, а дого-
вор ресурсоснабжения считается прекра-
щенным в части снабжения коммунальными 
ресурсами в целях предоставления соответ-
ствующей коммунальной услуги собственни-
кам и пользователям помещений в многок-
вартирном доме и продолжает действовать в 
части приобретения коммунальных ресур-
сов, потребляемых при использовании и 
содержании общего имущества в многоквар-
тирном доме. Договор, содержащий положе-
ния о предоставлении коммунальных услуг, 
договор на оказание услуг по обращению с 
твердыми коммунальными отходами между 
собственником помещения в многоквартир-
ном доме и ресурсоснабжающей организа-
цией, региональным оператором по обраще-
нию с твердыми коммунальными отходами 
считаются заключенными в указанном слу-
чае со всеми собственниками помещений в 
многоквартирном доме одновременно в 
соответствии с требованиями пункта 2 части 
7 настоящей статьи.

6. Договор, содержащий положения о 
предоставлении коммунальных услуг, дого-
вор на оказание услуг по обращению с твер-
дыми коммунальными отходами между соб-
ственником помещения в многоквартирном 
доме и ресурсоснабжающей организацией, 
региональным оператором по обращению с 
твердыми коммунальными отходами заклю-
чаются на неопределенный срок в соответст-
вии с типовыми договорами, утвержденны-
ми Правительством Российской Федерации. 
Заключение договора в письменной форме 
не требуется.

7. Договор, содержащий положения о 
предоставлении коммунальных услуг, дого-
вор на оказание услуг по обращению с твер-
дыми коммунальными отходами между соб-
ственником помещения в многоквартирном 
доме и ресурсоснабжающей организацией, 
региональным оператором по обращению с 
твердыми коммунальными отходами счита-
ются заключенными со всеми собственника-
ми помещений в многоквартирном доме 
одновременно:

1) в случае, предусмотренном пунктом 1 
части 1 настоящей статьи, с даты, определен-
ной в решении общего собрания собственни-
ков помещений в многоквартирном доме, 
предусмотренном пунктом 44 части 2 статьи 
44 настоящего Кодекса. По решению ресур-
соснабжающей организации, регионального 
оператора по обращению с твердыми комму-
нальными отходами указанный срок может 
быть перенесен, но не более чем на три 
календарных месяца. О таком решении 
ресурсоснабжающая организация, регио-
нальный оператор по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами уведомляют 
лицо, по инициативе которого было созвано 
данное собрание, не позднее пяти рабочих 
дней со дня получения копий решения и про-
токола общего собрания собственников 
помещений в многоквартирном доме в 
порядке, предусмотренном частью 1 статьи 
46 настоящего Кодекса;

2) в случае, предусмотренном пунктом 2 
части 1 настоящей статьи, по истечении 
тридцати дней с даты направления предус-
мотренного частью 3 настоящей статьи уве-
домления об одностороннем отказе от 
исполнения договора ресурсоснабжения, 
договора на оказание услуг по обращению с 
твердыми коммунальными отходами лицу, 
осуществляющему управление многоквар-
тирным домом;

3) в случае, предусмотренном пунктом 3 
части 1 настоящей статьи, с даты заключения 
договоров, в том числе предусмотренных 
частью 2 статьи 164 настоящего Кодекса, 
действовавших до принятия собственниками 
помещений в многоквартирном доме реше-
ния об изменении способа управления мно-
гоквартирным домом или о выборе управля-
ющей организации.

8. Ресурсоснабжающая организация, 
региональный оператор по обращению с 
твердыми коммунальными отходами вправе 
отказаться от заключения договора ресурсо-
снабжения, договора на оказание услуг по 
обращению с твердыми коммунальными 
отходами с лицом, осуществляющим управ-
ление многоквартирным домом, в случае 
заключения договоров, предусмотренных 
частью 1 настоящей статьи.

9. Положения настоящей статьи также 
распространяются на отношения с участием 
лиц, указанных в пунктах 1, 11, 3, 4, 6, 7 части 
2 статьи 153 настоящего Кодекса. В случае 
непосредственного управления многоквар-
тирным домом собственниками помещений 
в многоквартирном доме, в случае, если соб-
ственниками помещений в многоквартир-
ном доме не выбран способ управления 
таким домом или выбранный способ управ-
ления не реализован, в случае отсутствия 
договора ресурсоснабжения, договора на 
оказание услуг по обращению с твердыми 
коммунальными отходами, заключенных 
между ресурсоснабжающей организацией, 

региональным оператором по обращению с 
твердыми коммунальными отходами и 
лицом, осуществляющим управление мно-
гоквартирным домом, коммунальные услу-
ги предоставляются ресурсоснабжающей 
организацией, региональным оператором 
по обращению с твердыми коммунальными 
отходами в соответствии с договором, 
содержащим положения о предоставлении 
коммунальных услуг, договором на оказа-
ние услуг по обращению с твердыми комму-
нальными отходами, заключаемыми в 
порядке, предусмотренном частью 6, пун-
ктом 3 части 7 настоящей статьи, и с учетом 
особенностей, предусмотренных правилами 
предоставления коммунальных услуг собст-
венникам и пользователям помещений в 
многоквартирных домах.

10. В случае заключения договоров, 
содержащих положения о предоставлении 
коммунальных услуг, ресурсоснабжающие 
организации обязаны предоставлять, в том 
числе с использованием системы, лицам, 
осуществляющим управление многоквар-
тирными домами, информацию о показани-
ях индивидуальных приборов учета при пре-
доставлении таких показаний собственника-
ми или пользователями помещений в мно-
гоквартирном доме ресурсоснабжающим 
организациям.»;

8) часть 4 статьи 158 изложить в следую-
щей редакции:

«4. Если собственники помещений в 
многоквартирном доме на их общем собра-
нии не приняли решение о выборе способа 
управления многоквартирным домом, реше-
ние об установлении размера платы за 
содержание жилого помещения, такой раз-
мер устанавливается органом местного 
самоуправления (в субъектах Российской 
Федерации — городах федерального значе-
ния Москве, Санкт-Петербурге и Севастопо-
ле — органом государственной власти соот-
ветствующего субъекта Российской Федера-
ции, если законом соответствующего субъ-
екта Российской Федерации не установлено, 
что данные полномочия осуществляются 
органами местного самоуправления внутри-
городских муниципальных образований) с 
учетом методических рекомендаций, утвер-
жденных федеральным органом исполни-
тельной власти, осуществляющим функции 
по выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регули-
рованию в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства. Предельные индексы изменения 
размера платы за содержание жилого поме-
щения в указанных случаях определяются 
органом местного самоуправления (в субъ-
ектах Российской Федерации — городах 
федерального значения Москве, Санкт-
Петербурге и Севастополе — органом госу-
дарственной власти соответствующего субъ-
екта Российской Федерации, если законом 
соответствующего субъекта Российской 
Федерации не установлено, что данные пол-
номочия осуществляются органами местно-
го самоуправления внутригородских муни-
ципальных образований) в соответствии с 
указанными методическими рекомендация-
ми.»;

9) в статье 161:
а) часть 1 после слов «в таком доме» 

дополнить словами «, или в случаях, предус-
мотренных статьей 1572 настоящего Кодек-
са, постоянную готовность инженерных ком-
муникаций и другого оборудования, входя-
щих в состав общего имущества собственни-
ков помещений в многоквартирном доме, к 
предоставлению коммунальных услуг (далее 
— обеспечение готовности инженерных 
систем)»;

б) в части 22 первое предложение допол-
нить словами «, или в случаях, предусмо-
тренных статьей 1572 настоящего Кодекса, за 
обеспечение готовности инженерных 
систем»;

в) часть 23 дополнить словами «, или в 
случаях, предусмотренных статьей 1572 
настоящего Кодекса, за обеспечение готов-
ности инженерных систем»;

г) часть 11 изложить в следующей редак-
ции:

«11. В случае, предусмотренном статьей 
1572 настоящего Кодекса, управляющая 
организация, товарищество собственников 
жилья либо жилищный кооператив или иной 
специализированный потребительский коо-
ператив, осуществляющие управление мно-
гоквартирным домом, в порядке, установ-
ленном Правительством Российской Феде-
рации, обязаны:

1) предоставлять ресурсоснабжающим 
организациям, региональному оператору по 
обращению с твердыми коммунальными 
отходами информацию, необходимую для 
начисления платы за коммунальные услуги, в 
том числе о показаниях индивидуальных 
приборов учета (при предоставлении таких 
показаний собственниками помещений в 
многоквартирном доме и нанимателями 
жилых помещений по договорам социально-
го найма или договорам найма жилых поме-
щений государственного либо муниципаль-
ного жилищного фонда в данном доме 
управляющей организации, товариществу 
собственников жилья либо жилищному коо-
перативу или иному специализированному 
потребительскому кооперативу) и коллек-
тивных (общедомовых) приборов учета, 
установленных в многоквартирном доме;

2) осуществлять контроль качества ком-
мунальных ресурсов и непрерывности их 
подачи до границ общего имущества в мно-
гоквартирном доме;

3) принимать от собственников помеще-
ний в многоквартирном доме и нанимателей 
жилых помещений по договорам социально-
го найма или договорам найма жилых поме-
щений государственного либо муниципаль-
ного жилищного фонда в данном доме обра-
щения о нарушениях требований к качеству 
коммунальных услуг и (или) непрерывности 
обеспечения такими услугами, нарушениях 
при расчете размера платы за коммунальные 
услуги и взаимодействовать с ресурсоснаб-
жающими организациями и региональным 
оператором по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами при рассмотрении 
указанных обращений, проведении проверки 
фактов, изложенных в них, устранении выяв-
ленных нарушений и направлении информа-
ции о результатах рассмотрения обращений 

в порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации;

4) обеспечивать ресурсоснабжающим 
организациям доступ к общему имуществу в 
многоквартирном доме для осуществления 
приостановки или ограничения предоставле-
ния коммунальных услуг собственникам 
помещений в многоквартирном доме и нани-
мателям жилых помещений по договорам 
социального найма или договорам найма 
жилых помещений государственного либо 
муниципального жилищного фонда в дан-
ном доме либо по соглашению с ресурсо-
снабжающими организациями осуществ-
лять приостановку или ограничение предо-
ставления коммунальных услуг собственни-
кам помещений в многоквартирном доме и 
нанимателям жилых помещений по догово-
рам социального найма или договорам 
найма жилых помещений государственного 
либо муниципального жилищного фонда в 
данном доме.»;

д) в части 12 первое предложение допол-
нить словами «, за исключением случаев, 
предусмотренных частью 1 статьи 1572 
настоящего Кодекса», дополнить новым вто-
рым предложением следующего содержа-
ния: «Срок действия и другие условия ука-
занных договоров, заключаемых в том числе 
в отношении приобретения коммунальных 
ресурсов, потребляемых при использовании 
и содержании общего имущества в многок-
вартирном доме, устанавливаются в соответ-
ствии с правилами, указанными в части 1 
статьи 157 настоящего Кодекса.», после 
слова «указанных» дополнить словами «в 
части 1 статьи 1572 и»;

10) в статье 162:
а) часть 2 после слов «в этом доме 

лицам» дополнить словами «или в случаях, 
предусмотренных статьей 1572 настоящего 
Кодекса, обеспечить готовность инженерных 
систем»; 

б) в части 3:
пункт 2 дополнить словами «, за исклю-

чением коммунальных услуг, предоставляе-
мых в соответствии со статьей 1572 настоя-
щего Кодекса»;

пункт 3 дополнить словами «, за исклю-
чением платы за коммунальные услуги, пре-
доставляемые в соответствии со статьей 1572 
настоящего Кодекса»;

11) в части 52 статьи 198 слова «за грубое 
нарушение лицензионных требований вновь 
совершено грубое нарушение лицензионных 
требований» заменить словами «за наруше-
ние лицензионных требований, которое 
отнесено к грубым нарушениям лицензион-
ных требований, вновь совершено такое 
нарушение лицензионных требований».

Статья 2
Признать утратившими силу:
1) подпункты «з» и «к» пункта 23 статьи 1 

Федерального закона от 4 июня 2011 года 
№ 123-ФЗ «О внесении изменений в Жилищ-
ный кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, №  23, 
ст. 3263);

2) подпункты «б» и «в» пункта 3 статьи 12 
Федерального закона от 29 декабря 2014 
года № 458-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об отходах производ-
ства и потребления», отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации и при-
знании утратившими силу отдельных зако-
нодательных актов (положений законода-
тельных актов) Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, № 1, ст. 11);

3) подпункты «в» и «г» пункта 14 статьи 1 
Федерального закона от 29 июня 2015 года 
№ 176-ФЗ «О внесении изменений в Жилищ-
ный кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2015, №  27, 
ст. 3967).

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опубли-
кования.

2. До утверждения Правительством Рос-
сийской Федерации типовых договоров, 
предусмотренных частью 6 статьи 1572 

Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, условия соответственно договора 
холодного и горячего водоснабжения, водо-
отведения, электроснабжения, газоснабже-
ния (в том числе поставки бытового газа в 
баллонах), отопления (теплоснабжения, в 
том числе поставки твердого топлива при 
наличии печного отопления), договора на 
оказание услуг по обращению с твердыми 
коммунальными отходами, заключенных 
между собственниками помещений в мно-
гоквартирном доме и ресурсоснабжающей 
организацией, региональным оператором по 
обращению с твердыми коммунальными 
отходами, определяются в соответствии с 
утвержденными Правительством Россий-
ской Федерации правилами предоставления 
коммунальных услуг собственникам и поль-
зователям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов.

3. При наличии договоров холодного и 
горячего водоснабжения, водоотведения, 
электроснабжения, газоснабжения (в том 
числе поставки бытового газа в баллонах), 
отопления (теплоснабжения, в том числе 
поставки твердого топлива при наличии печ-
ного отопления), договоров на оказание 
услуг по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами, заключенных до дня вступ-
ления в силу настоящего Федерального 
закона между собственниками помещений в 
многоквартирном доме и ресурсоснабжаю-
щей организацией, региональным операто-
ром по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами, управляющая организация, 
товарищество собственников жилья, 
жилищный кооператив или жилищно-строи-
тельный кооператив, иной специализирован-
ный потребительский кооператив обеспечи-
вают постоянную готовность инженерных 
коммуникаций и другого оборудования, вхо-
дящих в состав общего имущества собствен-
ников помещений в многоквартирном доме, 
к предоставлению коммунальных услуг. На 
отношения, возникшие из указанных догово-
ров, распространяется действие положений 
статьи 155 (в части положений о внесении 

платы за коммунальные услуги ресурсоснаб-
жающим организациям, региональному опе-
ратору по обращению с твердыми комму-
нальными отходами) и частей 6 и 8 статьи 
1572 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации (в редакции настоящего Федерально-
го закона).

4. Действие положений статей 161 и 162 
Жилищного кодекса Российской Федерации 
(в редакции настоящего Федерального зако-
на) распространяется на отношения, возник-
шие из договоров управления многоквартир-
ным домом, заключенных до дня вступления 
в силу настоящего Федерального закона.

5. В случае представления собственни-
кам помещений в многоквартирном доме и 
нанимателям жилых помещений по догово-
рам социального найма или договорам найма 
жилых помещений государственного либо 
муниципального жилищного фонда в данном 
доме платежных документов (в том числе 
платежных документов в электронной 
форме, размещенных в государственной 
информационной системе жилищно-комму-
нального хозяйства) управляющей организа-
цией, товариществом собственников жилья, 
жилищным или жилищно-строительным 
кооперативом, иным специализированным 
потребительским кооперативом для внесе-
ния платы за коммунальные услуги за период 
после прекращения соответственно договора 
холодного и горячего водоснабжения, водо-
отведения, электроснабжения, газоснабже-
ния (в том числе поставки бытового газа в 
баллонах), отопления (теплоснабжения, в 
том числе поставки твердого топлива при 
наличии печного отопления) в части снабже-
ния коммунальными ресурсами в целях пре-
доставления соответствующей коммуналь-
ной услуги собственникам помещений в мно-
гоквартирном доме и нанимателям жилых 
помещений по договорам социального найма 
или договорам найма жилых помещений 
государственного либо муниципального 
жилищного фонда в данном доме, договора 
на оказание услуг по обращению с твердыми 
коммунальными отходами в случаях, предус-
мотренных пунктами 1 и 2 части 1 статьи 1572 
Жилищного кодекса Российской Федерации, 
такие управляющая организация, товарище-
ство собственников жилья, жилищный или 
жилищно-строительный кооператив, иной 
специализированный потребительский коо-
ператив обязаны уплатить собственникам 
помещений в многоквартирном доме и нани-
мателям жилых помещений по договорам 
социального найма или договорам найма 
жилых помещений государственного либо 
муниципального жилищного фонда в данном 
доме, которым были представлены указан-
ные платежные документы, штраф в двукрат-
ном размере суммы, подлежащей уплате, за 
исключением случаев, если такое нарушение 
было устранено до внесения платы за комму-
нальные услуги на основании указанных пла-
тежных документов собственниками поме-
щений в многоквартирном доме и нанимате-
лями жилых помещений по договорам соци-
ального найма или договорам найма жилых 
помещений государственного либо муници-
пального жилищного фонда в данном доме. 
При этом в случае внесения платы за комму-
нальные услуги на основании указанных пла-
тежных документов собственники помеще-
ний в многоквартирном доме и наниматели 
жилых помещений по договорам социально-
го найма или договорам найма жилых поме-
щений государственного либо муниципаль-
ного жилищного фонда в данном доме при-
знаются надлежаще исполнившими обязан-
ность по внесению платы за коммунальные 
услуги, к ним не применяются меры ответст-
венности, предусмотренные частью 14 статьи 
155 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации. Задолженность по оплате коммуналь-
ных услуг взыскивается ресурсоснабжающей 
организацией, региональным оператором по 
обращению с твердыми коммунальными 
отходами с управляющей организации, това-
рищества собственников жилья, жилищного 
или жилищно-строительного кооператива, 
иного специализированного потребительско-
го кооператива.

6. В случае, если до дня вступления в 
силу настоящего Федерального закона было 
принято и реализовано решение общего 
собрания членов товарищества собственни-
ков жилья, жилищного или жилищно-строи-
тельного кооператива, иного специализиро-
ванного потребительского кооператива, 
общего собрания собственников помещений 
в многоквартирном доме о внесении собст-
венниками помещений в многоквартирном 
доме и нанимателями жилых помещений по 
договорам социального найма или догово-
рам найма жилых помещений государствен-
ного либо муниципального жилищного 
фонда в данном доме платы за все или неко-
торые коммунальные услуги ресурсоснабжа-
ющим организациям, а за коммунальную 
услугу по обращению с твердыми комму-
нальными отходами — региональному опе-
ратору по обращению с твердыми комму-
нальными отходами, такой порядок расчетов 
сохраняется до принятия общим собранием 
собственников помещений в многоквартир-
ном доме решения, предусмотренного пун-
ктом 44 части 2 статьи 44 Жилищного кодек-
са Российской Федерации. При этом внесе-
ние платы за коммунальные услуги ресурсо-
снабжающим организациям, региональному 
оператору по обращению с твердыми комму-
нальными отходами признается выполнени-
ем собственниками помещений в многоквар-
тирном доме и нанимателями жилых поме-
щений по договорам социального найма или 
договорам найма жилых помещений госу-
дарственного либо муниципального жилищ-
ного фонда в данном доме своих обяза-
тельств по внесению платы за коммунальные 
услуги перед управляющей организацией, 
товариществом собственников жилья, 
жилищным или жилищно-строительным 
кооперативом, иным специализированным 
потребительским кооперативом, которые 
отвечают перед такими собственниками и 
нанимателями за предоставление комму-
нальных услуг надлежащего качества.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 апреля 2018 года № 59-ФЗ

Статья 1
Внести в абзац второй статьи 1 Феде-

рального закона от 29 декабря 1999 года 
№ 218-ФЗ «Об общем числе мировых судей 
и количестве судебных участков в субъектах 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2000, 
№ 1, ст. 1; 2001, № 7, ст. 611; 2002, № 28, 
ст. 2784; 2003, № 22, ст. 2065; 2004, № 12, 
ст. 1034; № 31, ст. 3227; 2006, № 50, ст. 5287 
— 5302; 2007, № 26, ст. 3078 — 3085; № 30, 
ст. 3761 — 3795; № 31, ст. 4004, 4005; № 49, 
ст. 6049 — 6054; 2008, № 7, ст. 547 — 550; 
№ 14, ст. 1354; № 19, ст. 2095 — 2097; № 26, 
ст. 3016 — 3018; № 30, ст. 3595; № 49, 
ст. 5734; 2009, № 7, ст. 783, 784; № 42, 
ст. 4862; 2010, № 19, ст. 2282; № 27, ст. 3409; 
2011, № 11, ст. 1501; № 23, ст. 3254; № 49, 
ст. 7065; 2012, № 31, ст. 4335; № 41, ст. 5528; 
№ 47, ст. 6395; 2013, № 27, ст. 3456; № 49, 
ст. 6330, 6331; № 52, ст. 6967; 2014, № 40, 

ст. 5324 — 5326; № 45, ст. 6160 — 6163; 
2015, № 1, ст. 69; № 24, ст. 3376; № 41, 
ст. 5643; № 48, ст. 6719; 2016, № 1, ст. 39, 90; 
№ 15, ст. 2060) изменение, заменив слова 
«Ленинградская область — 85» словами 
«Ленинградская область — 87».

Статья 2
Финансовое обеспечение расходных 

обязательств, возникающих в соответствии 
с пунктом 1 статьи 10 Федерального закона 
от 17 декабря 1998 года № 188-ФЗ «О миро-
вых судьях в Российской Федерации», в 
Ленинградской области в 2018 году осу-
ществляется за счет средств федерального 
бюджета в пределах бюджетных ассигнова-
ний, предусмотренных на содержание 
мировых судей.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
3 апреля 2018 года № 65-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 19 Гражданского 
процессуального кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 21 марта 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Внести в статью 19 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 46, ст. 4532) изменение, 
дополнив ее частью четвертой следующего содержания:

«4. В случае отказа в удовлетворении заявления об отводе подача повторного заявления 
об отводе тем же лицом и по тем же основаниям не допускается.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
3 апреля 2018 года № 66-ФЗ

Внести в Федеральный закон от 13 
июля 2015 года № 218-ФЗ «О государствен-
ной регистрации недвижимости» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2015, № 29, ст. 4344; 2016, № 18, 
ст. 2495; № 27, ст. 4248, 4294; 2017, № 27, 
ст. 3938; № 31, ст. 4796, 4829) следующие 
изменения:

1) в статье 14:
а) пункт 1 части 3 после слов «ядерных 

энергетических установок военного назна-
чения,» дополнить словами «Государствен-
ной корпорацией по космической деятель-
ности «Роскосмос»,»;

б) пункт 1 части 5 после слов «ядерных 
энергетических установок военного назна-
чения,» дополнить словами «Государствен-

ной корпорацией по космической деятель-
ности «Роскосмос»,»;

2) пункт 1 части 2 статьи 15 после слов 
«ядерных энергетических установок воен-
ного назначения,» дополнить словами 
«Государственной корпорацией по косми-
ческой деятельности «Роскосмос»,»;

3) часть 1 статьи 19 после слов «ядер-
ных энергетических установок военного 
назначения,» дополнить словами «Государ-
ственная корпорация по космической дея-
тельности «Роскосмос»,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 апреля 2018 года № 60-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О государственной регистрации 
недвижимости»

Принят Государственной Думой 21 марта 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 10 

декабря 2003 года № 173-ФЗ «О валютном 
регулировании и валютном контроле» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2003, № 50, ст. 4859; 2004, 
№ 27, ст. 2711; 2005, № 30, ст. 3101; 2006, 
№ 31, ст. 3430; 2007, № 1, ст. 30; № 22, 
ст. 2563; № 29, ст. 3480; № 45, ст. 5419; 2008, 
№ 30, ст. 3606; 2010, № 47, ст. 6028; 2011, 
№ 7, ст. 905; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4584; № 48, ст. 6728; № 50, ст. 7348, 
7351; 2013, № 11, ст. 1076; № 19, ст. 2329; 
№ 27, ст. 3447; № 30, ст. 4084; 2014, № 11, 
ст. 1098; № 19, ст. 2317; № 30, ст. 4219; № 45, 
ст. 6154; 2015, № 27, ст. 3972, 4001; № 48, 
ст. 6716; 2016, № 1, ст. 50; № 27, ст. 4218; 
2017, № 30, ст. 4456; № 47, ст. 6851; 2018, 
№ 1, ст. 11, 54; № 11, ст. 1579) следующие 
изменения:

1) в наименовании главы 3 слова «и 
обязательная продажа части валютной 
выручки» исключить;

2) в статье 19:
а) в части 1:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«1. При осуществлении внешнеторго-

вой деятельности и (или) при предоставле-
нии резидентами иностранной валюты или 
валюты Российской Федерации в виде зай-
мов нерезидентам резиденты, если иное не 
предусмотрено настоящим Федеральным 
законом, обязаны в сроки, предусмотрен-
ные внешнеторговыми договорами (кон-

трактами) и (или) договорами займа, обес-
печить:»;

дополнить пунктом 3 следующего 
содержания:

«3) получение от нерезидентов на свои 
банковские счета в уполномоченных бан-
ках иностранной валюты или валюты Рос-
сийской Федерации, причитающейся в 
соответствии с условиями договоров 
займа.»;

б) в части 11:
абзац первый после слов «внешнетор-

говой деятельности» дополнить словами «и 
(или) при предоставлении резидентами 
нерезидентам займов»;

дополнить пунктом 3 следующего 
содержания:

«3) об ожидаемых в соответствии с 
условиями договоров займа сроках испол-
нения нерезидентами обязательств по воз-
врату предоставленных им резидентами 
займов.»;

в) в части 2:
в пункте 1 слова «валютной выручки» 

заменить словами «иностранной валюты 
или валюты Российской Федерации»;

в пункте 6 слова «валютной выручки» 
заменить словами «иностранной валюты 
или валюты Российской Федерации»;

дополнить пунктами 8 — 10 следующе-
го содержания:

«8) при предоставлении резидентом 
нерезиденту иностранной валюты или 
валюты Российской Федерации по догово-
ру займа, связанному с финансированием 

геологического изучения, разведки и (или) 
добычи полезных ископаемых, перечень 
которых указан в статье 337 Налогового 
кодекса Российской Федерации, в случае, 
если указанный договор займа содержит 
условия о том, что возврат предоставлен-
ных денежных средств зависит от факта и 
объема добычи полезных ископаемых и 
(или) размера выручки от их реализации и 
при наступлении указанных в договоре 
займа условий происходит невозврат 
денежных средств;

9) при проведении зачета встречных 
однородных требований по договорам 
займа, заключенным между резидентом и 
нерезидентом, при условии, что встречное 
требование нерезидента возникло в резуль-
тате предоставления резиденту займа 
посредством зачисления денежных средств 
на счет резидента, открытый в уполномо-
ченном банке;

10) при предоставлении резидентом 
нерезиденту иностранной валюты или 
валюты Российской Федерации по догово-
ру займа, связанному с финансированием 
инвестиционной и (или) инновационной 
деятельности, в случае, если при наступле-
нии указанных в договоре займа условий 
происходит невозврат денежных средств в 
сумме вклада резидента в уставный капи-
тал, ценные бумаги или приобретение дол-
говых обязательств того же нерезидента, 
либо в случае, если происходит невозврат 
денежных средств по причине несостоя-
тельности (банкротства) нерезидента, при 

этом резидент должен отвечать одному из 
следующих условий:

а) являться юридическим лицом, 
включенным в соответствии с подпунктом 
«д» пункта 1 части 11 статьи 4 Федерально-
го закона от 24 июля 2007 года № 209-ФЗ 
«О развитии малого и среднего предпри-
нимательства в Российской Федерации» в 
перечень юридических лиц, предоставля-
ющих государственную поддержку инно-
вационной деятельности в формах, уста-
новленных Федеральным законом от 23 
августа 1996 года № 127-ФЗ «О науке и 
государственной научно-технической 
политике»;

б) являться хозяйственным обществом, 
не менее пятидесяти процентов акций 
(долей в уставном капитале) которого нахо-
дится в собственности указанных в подпун-
кте «а» настоящего пункта юридических 
лиц, или хозяйственным обществом, в 
котором указанные в подпункте «а» настоя-
щего пункта юридические лица имеют 
право прямо и (или) косвенно распоряжать-
ся не менее чем пятьюдесятью процентами 
голосов, приходящихся на голосующие 
акции (доли), составляющие уставный 
капитал такого хозяйственного общества;

в) являться управляющим товарищем 
инвестиционного товарищества, в котором 
доля указанных в подпункте «а» настояще-
го пункта юридических лиц в праве собст-
венности на общее имущество товарищей 
составляет не менее пятидесяти процентов;

г) являться управляющей компанией 

инвестиционного фонда, не менее пятиде-
сяти процентов акций (инвестиционных 
паев) которого принадлежит указанным в 
подпункте «а» настоящего пункта юридиче-
ским лицам.»;

г) в части 4 слова «на свои банковские 
счета страховой выплаты по договору стра-
хования рисков неисполнения нерезиден-
том обязательств по внешнеторговому 
договору (контракту)» заменить словами 
«страховой выплаты по договору страхова-
ния рисков неисполнения нерезидентом 
обязательств по заключенному с таким 
нерезидентом внешнеторговому договору 
(контракту), договору займа на свои бан-
ковские счета, открытые в уполномоченных 
банках, и (или) на банковские счета, откры-
тые в уполномоченных банках резидента, 
являющегося выгодоприобретателем по 
такому договору страхования,»;

3) часть 4 статьи 23 дополнить пунктом 
19 следующего содержания:

«19) договоры страхования, указанные 
в части 4 статьи 19 настоящего Федераль-
ного закона, и иные связанные с ними доку-
менты, в том числе подтверждающие 
совершение операций и расчетов.».

Статья 2
В абзаце первом части 4 статьи 15.25 

Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2002, № 1, ст. 1; 2004, № 34, ст. 3533; 2007, 
№ 26, ст. 3089; 2010, № 30, ст. 4005; 2011, 
№ 30, ст. 4584; № 47, ст. 6601, 6602; № 50, 

ст. 7351; 2012, № 31, ст. 4329; № 47, ст. 6405; 
2013, № 26, ст. 3207; № 48, ст. 6163; 2015, 
№ 13, ст. 1804; № 27, ст. 3972; № 48, ст. 6716; 
2016, № 7, ст. 918; № 26, ст. 3881; 2017, 
№ 47, ст. 6851) слова «права на них, —» 
заменить словами «права на них, либо 
невыполнение резидентом в установлен-
ный срок обязанности по получению на 
свои банковские счета в уполномоченных 
банках иностранной валюты или валюты 
Российской Федерации, причитающихся от 
нерезидента в соответствии с условиями 
договора займа, —».

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении десяти дней после 
дня его официального опубликования.

2. Положения Федерального закона от 
10 декабря 2003 года № 173-ФЗ «О валют-
ном регулировании и валютном контроле» 
(в редакции настоящего Федерального 
закона) и части 4 статьи 15.25 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных 
правонарушениях (в редакции настоящего 
Федерального закона) не применяются к 
заключенным до дня вступления в силу 
настоящего Федерального закона догово-
рам займа, за исключением договоров, 
существенные условия которых после дня 
вступления в силу настоящего Федерально-
го закона были изменены.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
3 апреля 2018 года № 64-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 1 

Федерального закона «Об общем числе 
мировых судей и количестве судебных участков 

в субъектах Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 21 марта 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации
Принят Государственной Думой 23 марта 2018 года Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О валютном регулировании и валютном контроле» 

и статью 15.25 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 23 марта 2018 года Одобрен Советом Федерации 28 марта 2018 года



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 апреля 2018
четверг № 71 (7534)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕАТР  В Берлине прошла
премьера оперы «Тристан
и Изольда» в постановке
российского режиссера
Дмитрия Чернякова

Больше 
не наливать

Мария Бабалова

В БЕРЛИНСКОЙ Государственной опере, недавно открыв-
шейся после многолетнего ремонта, показали премьеру 
«Тристана и Изольды» в постановке музыкального руко-
водителя театра Даниэля Баренбойма и Дмитрия Черняко-
ва. Это их пятая совместная работа.

Для Дмитрия Чернякова это второе обращение к вагне-
ровскому «Тристану и Изольде». Первое было в Мариин-
ском театре тринадцать лет назад. Режиссер рассказал 
историю людей, в жизни которых уже нет места слову «бу-
дет»: только «было».

Главное здесь то, что прописанный в либретто «любов-
ный напиток» как «двигатель» сюжета Черняков оставля-
ет Доницетти и прочим легким комическим опусам. На-
персница Изольды Брангена ничего никому не подливает, 
и соответственно все, 
что происходит, сов-
сем не миф. Взаимо-
отношения Тристана 
и Изольды — это на-
стоящая драма (Ваг-
нер определение 
«опера» категориче-
ски не признавал), 
развивающаяся по 
закону психологиче-
ского триллера, где 
любовь — это рок. И 
тут вагнеровская ак-
сиома Liebestod 
(«Любовь = Смерть») разворачивается как пошаговая ин-
струкция по применению, доказывающая, что в реально-
сти нет места подлинной любви: лишь мечта о ней. Первые 
любовные слова, этих внешне некрасивых и уже пожив-
ших людей, тонут в приступе их же гомерического хохота. 
А знаменитый любовный дуэт Тристана и Изольды, зани-
мающий фактически весь второй акт, оборачивается жест-
кой обоюдной отповедью за несбывшееся грезы. И на 
месть короля Марка его намеренно провоцируют, стре-
мясь приблизить смерть, что дарит свободу от мучитель-
ных условностей бытия. И это не просто образец четкой 
постмодернистской концепции. Все жестко по-вагнеров-
ски, но только без романтического флера: Тристана и 
Изольду соединяет только смерть. Умирать Тристан воз-
вращается в родительский дом (третий акт Черняков дела-
ет репликой своей мариинской постановки, будто подчер-
кивая, что мы все родом из детства). Тристан в отчем доме 
вновь переживает все ужасы своей судьбы, ощущает бли-
зость встречи с давно покинувшими этот мир родителями. 
И тут Изольда, наконец, следует за Тристаном.

Так же верно за Дмитрием Черняковым следует его по-
становочная команда — художник по костюмам Елена Зай-
цева, художник по свету Глеб Фильштинский, при этом, 
как всегда, режиссер сам себе сценограф. Главные партии 
исполняют Андреас Шагер и Аня Кампе (Тристан и Изоль-

да).  Следующей постановкой Даниэля Баренбойма и 
Дмитрия Чернякова станет опера Прокофьева «Обруче-
ние в монастыре». Но прежде режиссер поставит оперу 
Римского-Корсакова «Сказка о царе Cалтане» в Брюсселе 
на сцене театра «Ла Монне». Есть шанс, что увенчаются 
успехом долгие переговоры с Большим театром, в реперту-
аре которого тогда появится «Садко» в постановке Черня-
кова.

Вагнер определение «опера» категорически не признавал. 
Взаимоотношения здесь развиваются по закону психологи-
ческого триллера.

Есть шанс, 
что в репертуаре 
Большого театра 
появится «Садко» 
в постановке 
Чернякова

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Писатель Алексей Варламов о своем новом романе, советском «застое»
и юбилее Солженицына

Беги, Павлик, беги!
Павел Басинский

В 
издательстве АСТ (Редак-
ция Елены Шубиной) выхо-
дит новый роман известно-

го прозаика, а сейчас и ректора 
Литературного института Алек-
сея Варламова «Душа моя Па-
вел», ранее опубликованный в 
журнале «Октябрь». Начало 80-х 
годов ХХ века, абитуриенты и 
студенты первого курса МГУ, от-
правленные на знаменитую со-
ветскую «картошку».. . Какие 
умонастроения были у этих 
юных людей, начало профессио-
нальной деятельности которых 
как раз пришлось на развал 
СССР? Что они думали, о чем 
мечтали? 

Я с наслаждением читал твой ро-
ман!  До боли мне знакомые иде-
ологические тренды советского 
«застоя»: «евреи» и «русопяты», 

анекдоты про Брежнева, КПСС, 
смелые в своем кругу, маниа-
кальные поиски стукачей в сво-
ем же кругу... Ты был на картош-
ке от МГУ под Можайском, я под 
Волоколамском от Литературно-
го института, который ты сейчас 
возглавляешь. И там было то же 
самое. Думаю, у этого романа 
должно быть много благодарных 
читателей. Но…  Помню твою по-
весть в «Знамени» в начале 90-х 
«Здравствуй, князь!» Мальчик 
из северной глубинки приехал 
покорять Москву, те же 80-е 
годы, филфак, сопротивление 
«режиму», споры между студен-
тами... Название — цитата из 
Пушкина, как и «Душа моя Па-
вел». Ты что-то не договорил 
двадцать пять лет назад?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: У меня с романом 
вышла в высшей степени стран-
ная история. Я быстро, играючи 
его написал и был готов нести в 

издательство, но вдруг почувст-
вовал, что текст меня не отпу-
скает. Каждый день в течение 
многих месяцев я находил, вы-
черкивал, добавлял что-то но-
вое.. . И даже сейчас, когда он 
опубликован, мне все равно хо-
чется его дописывать. Что каса-
ется «Здравствуй,  князь!», 
«Душа моя Павел» в каком-то 
смысле попытка диалога, спора 
с «Князем», и герой той давней 
«сентиментальной истории» 
эпизодически появляется в ны-
нешнем романе, но он Павлика 
Непомилуева не узнаёт. Не могу 
сказать, почему, но не узнает и 
точка, хотя тот-то его помнит 
прекрасно. И диалога нет. Воз-
можно, это происходит от того, 
что мы легко можем вернуться в 
прошлое и попытаться вспом-
нить его, но способны ли узнать 
самих себя, если нам вдруг пока-
жут, что с нами станется через 
двадцать пять лет? Разница меж-
ду двумя северными мальчика-
ми, приехавшими из глубинки 
«покорять» Москву, это в том 
числе и разница между мной ны-
нешним и тогдашним. И если с 
советской системой для меня в 
ту пору все было ясно и я был го-
тов, как Саввушка из «Князя», ее 
клеймить, проклинать, мечтать 
о том, что она однажды сгинет, 
то теперь хочу просто ее понять 
и… сказать ей спасибо. Жизнь ли 
изменилась, мои ли представле-
ния о ней, но не склонен я судить 
прошлое и называть его безвре-
меньем, хотя с удовольствием 
пишу и о тех, кто на него яростно 

нападал, и о тех, кто не менее 
яростно защищал. 

Твой герой, Павлик, в конце ро-
мана куда-то «бежит». Куда ж он 
бежит? Пора бы уже и добе-
жать... Я так понял, что Непоми-
луев — совокупная душа всего со-
ветского народа, той самой но-
вой «общности», по сути новой 
«интернациональной нации», 
сейчас забытой, но существую-
щей как некий оскорбленный 
призрак, который еще себя пока-
жет. В конце романа наставник 
Павлика, генерал из закрытого 
научного военного городка, го-
ворит: ты послан в Москву нами, 
ты наше «целеполагание». Не по-
нял. Переведи...
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я интуитивно 
чувствую, что опекун моего 
главного героя должен сказать 
ему в напутствие именно эти 
слова. Он как будто стремится 
продвинуть, забросить сына по-
гибшего друга как можно даль-
ше и выше, потому что Павлик — 
это их оправдание, осуществив-
шаяся мечта, удавшийся совет-
ский человек. Павлик инфанти-
лен, но добр душою, чист, свобо-
ден, и, как блоковский скиф, 
сзывает изверившуюся, разва-
ливающуюся, изъеденную лице-
мерием страну на братский пир 
труда и мира. Он дает ей послед-
ний шанс, не догадываясь о том, 
что его все равно не послушают 
и ему еще придется пережить 
распад его возлюбленной Роди-
ны и сокращение прекрасной ге-
ографической карты, которую 

он выучил наизусть и повсюду с 
собой таскает. В противовес ан-
тиутопиям, обращенным в буду-
щее, я пытался написать утопию 
о прошлом.  

Один из критиков написал, что 
название «Душа моя Павел» 
нужно понимать буквально. Так?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Ну нет, с этим я 
едва ли соглашусь. Моя душа та-
кой цельной и прекраснодушной, 
прости за тавтологию, не была, и 
скепсиса, разочарования, недо-
верия, обид в ней было много, да 
и сейчас остается. 

Есть мнение, что форма тради-
ционного романа «устала». Вре-
мя другое, новый язык, новые 
ритмы, новые медиа. Мне тоже 
иногда кажется, что русская ли-
тература заперлась в комнате и 
отказывается проветривать по-
мещение — не дай бог рукописи 
сквозняком со стола сдует...
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я стойко придер-
живаюсь мнения, что люди пи-
шут не «зачем», а «почему». Вол-
нует их что-то, вот они и пытают-
ся перевести свою тревогу в сло-
ва, у кого как получается. И я 
пишу, как мне пишется, и если 
при этом получается уставший 
или устаревший по форме соци-
ально-психологический роман, 
значит, так тому и быть. И потом 
все новое и так неизбежно входит 
в нашу кровь. Мы все своим вре-
менем отравлены, а намеренно 
что-то выдумывать, пользовать-
ся искусственными приемами — 
какой в этом прок?  

В декабре будем отмечать 
100-летие Александра Исаевича 
Солженицына.  Сейчас происхо-
дит оголтелая травля Солжени-
цына в соцсетях как «изменника 
Родины», «разрушителя СССР». 
В твоем романе Непомилуеву 
дают прочитать «Архипелаг ГУ-
ЛАГ» под обложкой «Острова со-
кровищ» (иронию оценил!) И его 
советская «душа» испытывает 
когнитивный диссонанс...

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Если ты помнишь, 
моему «дремучему» герою был 
выдан деканский блокнот для за-
писи новых слов. Эти он обяза-
тельно запишет...

... С одной стороны, Павлик 
оскорблен за историю своей 
страны, с другой — не может не 
признать правды автора, что для 
него мучительно. Но это начало 
80-х, когда Павлику 19 лет. А се-
годня он что думает об авторе 
«ГУЛАГа»? При всей его симпа-
тичности я могу представить его 
в «Фейсбуке» и как он Солжени-
цына проклинает и Сталина 
даже не оправдывает, а взывает: 
«О, великий и ужасный Сталин, 
вернись, наведи порядок в моей 
стране! О, наш Моисей, мы за-
блудились в пустыне!»
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я очень люблю 
Солженицына и всегда любил. 
Когда прочитал «Матренин 
двор», «Один день Ивана Денисо-
вича», «Теленка», а потом и «Ар-
хипелаг ГУЛАГ», и «Красное ко-
лесо». Мне солженицынская ин-
тонация нравится, его стиль, 
язык, выразительность. Считаю 
его дивным писателем, восхища-
юсь его мужеством, глубоким и 
органическим чувством Родины, 
откуда он в отличие от многих 
диссидентов никогда не хотел 
уезжать. И мне грустно, что про-
тив него сегодня столько злобы и 
агрессии. А главное — лжи. Ну 
ладно, не согласны, спорьте, но 
зачем карты-то под столом пере-
дергивать? Мне очень хочется ве-
рить, что мой герой, что бы с ним 
ни произошло, куда бы он, ни до-
бежал, не утратит ни врожден-
ной чести, ни честности. Павлик 
пушкинского склада человек и 
пушкинских держится правил. А 
невозможно любить Пушкина и 
призывать Сталина. Потому что, 
как Пушкин написал в альбом 
Павлу Вяземскому, сыну поэта 
Петра Вяземского: «Душа моя 
Павел, Держись моих правил: 
Люби то-то, то-то, Не делай того-
то...» Кажется, всё ясно.  Алексей Варламов: Невозможно любить Пушкина и призывать Сталина.

Акцент

 В противовес антиутопиям, 
обращенным в будущее, 
я пытался написать утопию 
о прошлом

Фестиваль Сегодня на нашем сайте стартовал IX «Дубль дв@»

Кино вокруг света
Валерий Кичин

С
егодня открывается 
IX онлайн-фестиваль 
«Дубль дв@». С 00 ча-
сов 5 апреля (по мо-
сковскому времени) 

уже можно смотреть в Интернете 
первые фильмы наших конкур-
сов — «Ке-ды» Сергея Соловьева, 
«Холодное танго» Павла Чухрая, 
короткометражные «PRO кино» 
Дениса Примы и «Каждый пер-
вый» Николая Котяша. Смотреть, 
выбирать будущего лауреата 
Приза зрительских симпатий, 
ставя оценки по десятибалльной 
системе, писать свои отзывы на 
конкурс рецензий — все это на 
сайте d2.rg.ru.

«Дубль дв@» можно назвать 
международным фестивалем но-
вого типа. Если Московский меж-
дународный, к примеру, показы-

вает москвичам фильмы мира, то 
«Дубль дв@», наоборот, показы-
вает миру фильмы России — его 
виртуальный кинозал не имеет 
границ, и в среднем его ежегодно 
смотрят зрители из 85—90 стран. 
Для людей, не владеющих русским 
языком, многие фильмы снабже-
ны английскими субтитрами.

Интернет-фестиваль дает ред-
кую для кино возможность 
«обратной связи»: авторы могут 
почувствовать живую реакцию 
публики. С первых минут показа 
фильма здесь же, на сайте фести-
валя, работает счетчик зритель-
ских оценок, на его форуме мно-
жатся отзывы, реплики, вопросы 
к авторам картин, и часто — пол-
ноценные серьезные рецензии, 
глубине и точности которых по-
завидуют профессионалы. Все 

зрители приглашены к участию в 
обсуждении фильмов и голосова-
нию за лучшие. Для этого доста-
точно нажать на одну из десяти 
звездочек под экраном (правая, 
10-я, — высшая оценка), войти в 
поле с титром «Написать рецен-
зию» и в открывшемся окне вы-
сказать свое мнение о картине, 
поддержать предыдущие мнения 
или поспорить. Это фестиваль, 
где чувствуешь дыхание невиди-
мого, но бесконечно огромного 
кинозала. В наш век он составит 
главную судьбу кино: фильмы 
обживаются в Интернете все про-
чнее и успешнее.

На фестивале два конкурса: 
фильмы полного и короткого ме-
тра. В первом картины обсуждает 
жюри под председательством дра-
матурга Рустама Ибрагимбекова, 
во втором — студенты киноведче-
ского факультета ВГИКа имени 

Сергея Герасимова. И в обоих свое 
суждение о лучших фильмах и ак-
терах вынесет Большое зритель-
ское жюри, в котором может 
участвовать каждый желающий. В 
последние дни, когда жюри начнут 
подводить итоги, паузу заполнит 
родственное кинематографу 
искусство театра — вы сможете по-
смотреть мюзиклы по русской ли-
тературной классике: «Гадюка» 
по Алексею Толстому и «Яма» по 
Александру Куприну. Мы благода-
рим за участие в фестивале Ново-
сибирский музыкальный театр и 
Свердловский академический те-
атр музыкальной комедии.

Немного о принципах отбора 
картин. Как вы заметите, в про-
грамме нет лучших фильмов 
года, как «Нелюбовь» или «Арит-
мия». Они уже знамениты, обла-
сканы вниманием прессы, усы-
паны отечественными и между-
народными наградами — чтобы 
прийти к зрителям, им не нужна 
наша помощь. Наша задача — вы-

искивать в глухих запасниках 
российского кино фильмы, дос-
тойные того, чтобы их посмотре-
ло как можно больше людей. Но 
их почти не показывали кинотеа-
тры, мимо них прошли главные 
телеканалы — мы надеемся при-
влечь к ним внимание макси-
мальной аудитории. В фестиваль-
ной афише есть авторское кино, 
которое надеется достучаться до 
наших душ и нашего разума, но 
не особо рассчитывает на ком-
мерческий успех («Скоро все 
кончится», «Мой лучший друг», 
«Нашла коса на камень», «Ложь 
или действие»). И есть картины, 
ориентированные на массовую 
аудиторию, однако до нее так и 
не дошедшие («Частное пионер-
ское-3», «Из Уфы с любовью», 
«Тень», «Близкие», «Ке-ды»). В 
российском кино, где в год сни-
мается более ста полнометраж-
ных игровых картин и никем не 
учитываемое число короткоме-
тражек, таких «фильмов-невиди-

мок» абсолютное большинство. В 
киноиндустрии идет смена поко-
лений, приходят новые авторы, и 
все чаще режиссерское кресло, 
еще недавно оккупированное 
«сильным полом», занимают 
женщины. Пытаясь извлечь неве-

домые публике картины из «чер-
ной дыры» проката, наш фести-
валь отражает и эти процессы.

Мы хотим вернуть такие 
фильмы к жизни, подарить ка-
ждому из авторов его «звездный 
час». Чтобы зрители городов и 

сел, где иной раз и кинотеатров 
нет, могли повторить изумлен-
ную фразу, лейтмотивом сопро-
вождавшую все восемь предыду-
щих фестивалей: «Мы и не знали, 
что у нас делают такое хорошее 
кино!»

«Дубль дв@» — фестиваль нового типа. В наш век он составит главную судьбу кино: фильмы обживаются в Интернете все прочнее и успешнее.

Акцент

 «Дубль дв@» показывает миру 
фильмы России — его 
виртуальный кинозал 
не имеет границ, его ежегодно 
смотрят зрители 
из 85—90 стран

Онлайн-кинофестиваль 
«Дубль дв@»-2018: новости, 
рецензии, блог фестиваля
d2.rg.ru

КСТАТИ
В театральном Берлине нет и в помине никакой антирос-
сийской истерии и санкционных настроений. «Штаатсо-
пер» на Востоке и «Дойчеопер» на Западе не мыслят своих 
спектаклей без наших исполнителей. Например, в следую-
щем сезоне на сцене «Штаатсопер» можно будет услы-
шать Екатерину Семенчук в «Макбете», Максима Миро-
нова в «Севильском цирюльнике», Елену Максимову в «Ри-
голетто». «Дойчеопер» же просто обожает солистку Ма-
риинского театра Татьяну Сержан, как свою Аиду и Тоску, 
а солистку Большого театра Динару Алиеву как Виолет-
ту в «Травиате» или Магду в «Ласточке». Василиса Бер-
жанская по окончании Молодежной программы Большого 
театра стала штатной солисткой театра. А режиссер 
Василий Бархатов на сцене «Дойчеопер» в этом сезоне по-
ставил мировую премьеру живого классика немецкой му-
зыки Ариберта Раймана L’Invisible («Невидимка») — оперу 
по трем символистским пьесам Метерлинка о столкнове-
нии человека со смертью.

МНЕНИЯ

Оксана Карас, 
режиссер, член жюри VIII фестиваля «Дубль дв@»:

К хорошему быстро привыкаешь — я уже не могу предста-

вить весну без фестиваля «Дубль дв@». Когда-то его про-

граммный директор заметил мой дебютный фильм «Репе-

тиции» и пригласил в конкурс — таким образом моя карти-

на, которая не имела проката, получила вторую жизнь. А в 

прошлом году мне уже посчастливилось поработать в 

жюри. Так что этот фестиваль мне совсем родной: я знаю 

его и как режиссер-участник, и как член жюри, и как рядо-

вой зритель. И в любом качестве всегда радуюсь возмож-

ности посмотреть фильмы, отобранные со вкусом и неве-

роятной тщательностью настоящих синефилов, фильмы, 

которые, может, и не были на слуху, иной раз даже не выхо-

дили в прокат. Но можно быть уверенным, что это настоя-

щее кино и точно must-see.

Рустам Ибрагимбеков, 
драматург, председатель жюри IX фестиваля «Дубль 
дв@»:

Идея такого фестиваля — потрясающая! Чрезвычайно не-

обходимая. Потому что в этой стремительной жизни мы 

очень часто проскакиваем мимо значительнейших явле-

ний кино. И возможность широкому кругу зрителей уви-

деть то, что пропущено, или заново осмыслить когда-то ви-

денное, бесценна. Я вижу смысл не только в том, чтобы по-

казывать на таком фестивале фильмы самых последних 

двух лет. Хорошо бы в этих конкурсах возвращать нам и 

лучшее кино прошлых лет, которое актуально и сегодня. 

Помогать хорошим картинам стать долгожителями — они 

заслуживают этого не меньше, чем хорошая книга. Так что, 

по-моему, это высоконравственное действо, которое я го-

рячо поддерживаю своей предстоящей работой в жюри.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

ОТКРЫТИЕ IX ОНЛАЙН КИНОФЕСТИВАЛЯ «ДУБЛЬ ДВ@»
5 апреля в 17.00 состоится церемония открытия IХ онлайн-кино-

фестиваля «Дубль Дв@». 

Приз «За выдающийся вклад в российское киноискусство» в этом 

году будет вручен народному артисту СССР, лауреату Государ-

ствен ных премий СССР и России, художественному руководителю 

театра «Ленком» Марку Захарову.

В качестве почетных гостей на церемонию приглашены: Александр 

Митта, Павел Чухрай, Сергей Соловьев, Нина Чусова, Жанна Жер-

дер, Герард Васильев и многие другие. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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БАСКЕТБОЛ Регулярный
сезон Суперлиги-1
выиграли волжане

Самара 
спокойна

Данила Жиляев

В БАСКЕТБОЛЬНОЙ Суперлиге-1 — втором по значимо-
сти дивизионе чемпионата России среди мужских про-
фессиональных команд — завершился регулярный сезон. 
Его победителем стал БК «Самара». 

В чемпионате несколько раз сменялись лидеры, при-
чем порой турнирную таблицу возглавляли те, от кого 
этого не ожидали — например, дебютант Суперлиги, 
ЦСКА-2. И в следующей стадии турнира, стартующем на 
этой неделе плей-офф, участники могут преподнести 
еще немало сюрпризов. В уверен глава департамента 
профессионального баскетбола РФБ Никита Моргунов.

Никита Леонидович, какие впечатления оставил регу-
лярный чемпионат?
НИКИТА МОРГУНОВ: Очень радует, что у нас появились моло-
дежные команды таких грандов, как ЦСКА и «Зенит», ко-
торые добавились к уже играющим в Суперлиге резерви-
стам «Химок». Надеюсь, что и другие клубы высшего ди-
визиона скоро последуют их примеру. Одно дело — разви-
вать молодежь в играх против таких же юных ребят. И сов-
сем другое — против опытных и взрослых спортсменов.

В той же «Самаре» есть игроки с опытом выступления в 
Единой лиге — Зозулин, Головин, Яковенко. Насколько их 
присутствие способствует развитию команды и росту 
молодых спортсменов в целом?
НИКИТА МОРГУНОВ: Прогресс есть, когда ты соревнуешься с 
лучшими. Ты можешь быть сколько угодно талантливым 
и техничным, но когда ты сталкиваешься с другой, с жест-
кой игрой, то требуется время, чтобы перестроиться, 
войти во взрослый баскетбол. Зачастую не все команды 
дают такие шансы молодежи. И если есть возможность у 
молодых ребят играть во взрослый баскетбол, это про-
грессивный подход.

Можете ли назвать фаворита плей-офф?
НИКИТА МОРГУНОВ: Скажем так, любой из клубов первой пятер-
ки готов биться за чемпионство. Не смотрите на разницу в 
классе, к примеру, между «Самарой» и МБА. Даже если 
предположить, что «Самара» выйдет дальше, она попадает 
на очень непростую пару «Югра» — «Новосибирск». То же 
касается и Урала, и Приморья, и Ревды. Все зависит от того, 
в какой физической форме команды подойдут к плей-офф. 
Но сюрпризы могут быть в любой паре.

ТУРНИР «Красно-белые»
впервые за семь лет
сыграют в полуфинале
Кубка России

Спартаковский
прорыв

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Спартак» стал последним участни-
ком полуфинала Кубка России. Москвичи обыграли в 1/4 
финала в Самаре «Крылья Советов» — 3:1. У гостей отли-
чились Зе Луиш, Квинси Промес и Луис Адриано. 

Напомним: этот матч должен был состояться еще в 
конце февраля. Однако он был перенесен на более позд-
ний срок из-за сильных морозов. Хотя «Крылья», как тог-
да заявляли представители клуба, готовы были и в холод-
ную погоду выйти на поле.

Как бы то ни было, встреча состоялась только сейчас. 
И «Спартак» к ней отнесся с полной серьезностью. В си-
туации, когда все ведущие команды уже вылетели из 
Кубка, у москвичей есть отличный шанс впервые с 2003 
года выиграть престижный трофей. В последний раз они 
были близки к этому в 2011 году, но тогда в полуфинале 
«красно-белые» уступили ЦСКА. 

Добавлял интриги матчу с «Крыльями» еще и тот 
факт, что самарцев тренирует легенда «Спартака» Анд-
рей Тихонов. Надо ли полагать, насколько принципиаль-
ной была эта игра для кумира «красно-белой» торсиды.

Впрочем, шансов у хозяев изначально было немного. 
Гости по ходу всего матча владели большим преимущест-
вом и могли забить больше трех мячей. К слову, в этой 
встрече свой первый мяч в этом году забил Промес. Гол-
ландец сместился с левого фланга в центр и хлестким 
ударом не оставил шансов голкиперу «Крыльев». А тре-
тий мяч забил Луис Адриано. Хозяева ответили на это 
точным ударом Александра Соболева в компенсирован-
ное время.   

Остается добавить, что в полуфинале «Спартак» сыг-
рает 18 апреля с «Тосно». Эти команды уже встречались 
в розыгрыше Кубка. Было это в 2014 году, когда клуб из 
Ленинградской области сенсационно выбил москвичей, 
победив их на выезде со счетом 1:0. 

Ну а во втором полуфинале сойдутся представители 
первого дивизиона — ярославский «Шинник» и курский 
«Авангард». 

ЛИГА ЕВРОПЫ Матч «Арсенал» — ЦСКА пройдет при усиленных мерах безопасности 

Залп по «канонирам»
Илья Зубко, Лондон

С
егодня вечером футболи-
сты московского ЦСКА 
проведут первый чет-

вертьфинальный матч Лиги Ев-
ропы. Соперником команды Вик-
тора Гончаренко станет лондон-
ский «Арсенал». Игра пройдет на 
домашнем стадионе «канони-
ров» и начнется в 22.05 по мо-
сковскому времени.

Болельщиков ЦСКА на сегод-
няшнем матче ожидают немного. 
Армейский клуб объявил, что на 
гостевом секторе будет порядка 
500 человек. И главная причина 
все-таки это не политическая си-
туация, а банальная дороговизна 
подобной поездки и сложность 
получения визы. Тем не менее к 
визиту россиян в Лондоне гото-
вятся с особенной тщательно-
стью. Местные власти заранее за-
явили, что выделят на эту игру 
дополнительные наряды поли-
ции и стюардов, а желающих 
устроить беспорядки встретит 
«нулевая терпимость». Россий-
ская сторона, в свою очередь, 
призвала своих болельщиков ве-
сти себя максимально корректно 
и не нарушать законы. Откровен-
но говоря, все эти меры пока вы-
глядят скорее перестраховкой. 
Болельщики «Арсенала» никогда 
не славились буйным нравом, да 
и серьезных хулиганских груп-
пировок у них нет. Поэтому орга-
низованные беспорядки ждать 
стоит едва ли. С другой стороны, 
и провокации никто не отменял.

Будем надеяться, что поводов 
говорить в ближайшие дни о чем-
то кроме собственно футбола у 
нас не появится. Тем более что 
матч интересен сам по себе. «Ар-
сенал» наряду с «Атлетико» — один 
из главных фаворитов нынешней 
Лиги Европы. Для ЦСКА сам факт 
попадания в четвертьфинал, с уче-
том весьма ограниченных кадро-

вых возможностей армейцев, яв-
ляется успехом. И в этом плане по-
ложение москвичей даже выгод-
нее. На них не давит ответствен-
ность во что бы то ни стало пока-
зать результат. А вот для команды 
Арсена Венгера Лига Европы — 
единственный шанс спасти про-
вальный сезон. Судя по всему, 
только победа в турнире позволит 
«канонирам» выступить на следу-
ющий год в Лиге чемпионов — че-
рез внутренний чемпионат, где 
«Арсенал» идет только шестым, 
отобраться в главный еврокубок 
уже малореально.

Арсену Венгеру, о неминуе-
мой отставке которого в конце 
сезона не говорит сейчас только 
ленивый, от неприятных вопро-
сов журналистов на пресс-кон-
ференции уйти не удалось.

На последних домашних матчах 
«Арсенала» трибуны не были 
полными. Это вас как-то задева-
ет?

АРСЕН ВЕНГЕР: Мы должны обращать 
внимание прежде всего на свою 
собственную игру, а не на трибу-
ны. Конечно, меня всегда беспо-
коит, если на нашем стадионе нет 
аншлага. Но я не думаю, что та-
кие проблемы будут у нас завтра.

Вы чувствуете дополнительное 
давление из-за положения ко-
манды в чемпионате?
АРСЕН ВЕНГЕР: Да, на нас оказывает-
ся давление из-за этого. И нам 
нужно использовать любую воз-
можность, чтобы это исправить. 
Надо продолжать бороться и пы-
таться добиться положительного 
результата.

Что скажете о ЦСКА?
АРСЕН ВЕНГЕР: Российские клубы 
всегда обладают хорошим техни-
ческим уровнем, у них высокая 
футбольная культура. Мы всегда 
их уважали и прекрасно понима-
ем, что нам предстоит встретить-
ся с сильным оппонентом.

По слухам, «Арсенал» интересу-
ется полузащитником ЦСКА 
Александром Головиным. Такой 
переход реален?  
АРСЕН ВЕНГЕР: Я бы не хотел коммен-
тировать никакие возможные пе-
реходы и слухи. Сейчас не самый 
подходящий момент для этого.

Гарри Реднапп сказал, что ЦСКА 
нужно заявить Месси, Роналду и 
Неймара, и только тогда армей-
цы могут вас обыграть. Вы тоже 
думаете, что у ЦСКА нет шан-
сов?
АРСЕН ВЕНГЕР: До игры шансы выиг-
рать есть у обеих команд. 

Добавим, что ЦСКА только 
вчера утром вылетел в Лондон. И 
по прибытии отправился на тре-
нировку, которая состоялась на 
стадионе «Эмирейтс». Занятие 
армейцев проходило под акком-

панемент дождя. А до его начала 
главный тренер команды Виктор 
Гончаренко ответил на вопросы 
журналистов.

ЦСКА намного лучше играет в 
еврокубках на выезде. У вас есть 
объяснение, почему так получа-
ется?
ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Не могу сказать, 
что у нас какая-то особая подго-
товка к выездным матчам. Един-
ственное — у нас более открытые 
игры выездные. Дома против нас 
достаточно глубоко обороняют-
ся. А как только мы ввязываемся 
в какую-то открытую игру, то она 
более качественная и, как ни 
странно звучит, более атакую-
щая с нашей стороны.

Сейчас очень большое давление 
оказывается на наставника «Ар-
сенала» Арсена Венгера, для ко-
торого завтрашний матч очень 
значим. Как смотрите на эту си-
туацию?
ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Учитывая, как 
давно Венгер работает в «Арсена-
ле», не думаю, что какое-то дав-
ление может оказать на него вли-
яние. И давление в большом клу-
бе не зависит от места. Ты мо-
жешь быть первым, и испыты-
вать колоссальное давление, или 
шестым. И ты должен быть к это-
му готов.

Из-за политической ситуации 
вокруг Британии и России ожи-
даете каких-то сложностей?
ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Мы должны ду-
мать о футболе и заниматься 
только им. Надеюсь, что и все бо-
лельщики, которые приедут сюда 
и которые приедут к нам на от-
ветный матч, будут думать в пер-
вую очередь о поддержке своей 
команды, а не о каких-то посто-
ронних вещах. Мы — тренеры и 
спортсмены. И должны думать о 
футболе, а не о политике.

Футбол Гол португальца ударом через себя стал украшением встречи 
«Ювентуса» с «Реалом»

«Ножницы» Роналду

Артур Нанян 

М
адридский «Реал» 
очень  близок  к 
выходу в полуфи-
нал Лиги чемпио-
нов. Разгромив на 

выезде «Ювентус» (3:0) в пер-
вой встрече 1/4 финала, испан-
ский суперклуб фактически ре-
шил исход этого противостоя-
ния.

А ведь в конце прошлого года 
«Реал» был в кризисе. После 
крупного поражения в «эль-кла-
сико» от «Барселоны» (0:3), да 
еще и на своем поле, многие эк-
сперты призывали главного тре-
нера мадридцев Зинедина Зидана 
уйти в отставку. Параллельно 
звучала критика в адрес Кришти-
ану Роналду, который в первой 
части сезона выглядел не луч-
шим образом.

Но с начала года португалец 
набрал невероятную форму. Его 
статистика поражает: в послед-
них 14 матчах за «королевский 
клуб» Криштиану отличился 23 
раза. 

Оформив дубль  в  игре  с 
«Ювентусом», Роналду стал 
первым, кому удалось забить в 
десяти встречах Лиги чемпио-
нов подряд. Просто поразитель-
но. Кроме того первый гол в во-
рота Джанлуиджи Буффона, за-
битый им уже на третьей мину-
те, стал самым быстрым для 
португальца в его карьере в 
Лиге чемпионов.

Но главный эпизод матча прои-
зошел на 64-й минуте, когда Ро-
налду фантастическим ударом че-
рез себя, «ножницами», отправил 
мяч в ворота Буффона. В этот мо-
мент лидеру испанского клуба 
аплодировали не только болель-
щики «Реала» вместе с главным 

тренером команды Зинедином Зи-
даном, но и фанаты «Ювентуса». 

— Это был не гол, а голище, — 
отметил после встречи капитан 
«Реала» Серхио Рамос. — Будем 
надеяться, Криштиану продол-
жит в том же духе до конца сезо-
на.

Еще более эмоционально вы-
сказался Зидан. При этом фран-
цуз счел нужным напомнить, что 
Роналду мог забить и больше. Ве-
роятно, рулевой «Реала» имел в 
виду момент в концовке встречи, 
когда португалец с нескольких 
метров не попал фактически в 
пустые ворота.

— Криштиану отличается от 
остальных. Он всегда настроен 

исполнить нечто выдающееся в 
Лиге чемпионов и никогда не по-
чивает на лаврах, — подчеркнул 
Зидан. — Удар через себя получил-
ся феноменальный. Хотя он не за-
бил в еще более простой ситуа-
ции. Но это футбол.

Всем очевидно, что «Реал» 
сейчас сильнее «Ювентуса». 
Прошел почти год с момента по-
следней встречи этих команд в 
финале Лиги чемпионов, а ре-
зультат почти одинаковый. В на-
чале июня прошлого года в Кар-
диффе «королевский клуб» выиг-
рал 4:1, а теперь вот 3:0. 

— Конечно, я очень расстроен. 
Но мы играли против лучших, — 
заявил Буффон. — Мы увидели, 
что из себя представляет и всегда 
представлял Роналду. Он был в 
своей лучшей форме? Я бы не 
сказал. Это был обычный Ронал-
ду. Его и Месси можно сравни-
вать с Марадоной и Пеле. 

В свою очередь главный тре-
нер «Ювентуса» Массимилиано 
Аллегри считает, что теперь по-
чти невозможно выбить «Реал» 
из Лиги чемпионов.

— Мы должны сосредоточить-
ся на чемпионате и Кубке Ита-
лии, — сказал Аллегри. — Очень 
жаль, что пропустили третий 
мяч. При 0:2 еще можно было бы 
думать о шансах в Мадриде, а те-
перь их почти не осталось. 

В параллельной встрече «Ба-
вария» обыграла в гостях «Севи-
лью» — 2:1. А рулевой мюнхен-
ского клуба Юпп Хайнкес стал 
первым тренером в истории Лиги 
чемпионов, которому удалось 
победить в 12 матчах турнира 
подряд.  

— Я в курсе этого рекорда. Но 
меня сейчас заботит наша игра. 
Она была сегодня далека от идеа-
ла. Надо проанализировать, по-
чему так произошло. Если мы хо-
тим победить в Лиге чемпионов, 
нам нужно прибавлять, — скром-
но заметил Хайнкес.

В нынешнем розыгрыше Лиги 
чемпионов Роналду тратит меньше 
всех времени на гол — 61 минуту.

Акцент

 Болельщики «Ювентуса» стоя 
аплодировали Роналду после 
его фантастического гола

«Самара» стала лучшей в регулярном чемпионате 
Суперлиги-1, но не только ее можно причислить к фаворитам 
плей-офф турнира.

НОВОСТИ

Василевский
отразил
33 броска
и побил рекорд

ВОРОТА 
ПОД ЗАЩИТОЙ

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ вратарь клуба 
«Тампа-Бэй Лайтнинг» Андрей 
Василевский стал первой зве-
здой дня в Национальной хок-
кейной лиге (НХЛ). 

В победном матче против 
«Бостона» (4:0) Василевский от-
разил все 33 броска по своим во-
ротам, в восьмой раз в текущем 
чемпионате отстояв «на ноль». 
По этому показателю он стал 
лучшим в истории «молний», по-
бив достижение другого россий-
ского голкипера Николая Хаби-
булина, который оформил семь 
шат-аутов в сезоне-2001/02.

Кроме того сразу два клубных 
рекорда «Коламбус Блю Дже-
кетс» обновил наш форвард Ар-
темий Панарин. Он был признан 
первой звездой встречи против 
«Детройт Ред Уингз» (5:4 ОТ). В 
этом матче Панарин набрал 3 
(1+2) очка. Всего в активе росси-
янина 80 очков (27+53). Больше 
в сезоне-2008/09 набирал толь-
ко Рик Нэш (79). Что касается ре-
зультативных передач, то преды-
дущее достижение принадлежа-
ло Рэю Уитни (52 голевых паса в 
сезоне-2002/03).

Смолов 
отделался
штрафом 
за мат во время
игры с «Анжи» 

ИЗБЕЖАЛ
ХУДШЕГО

Артур Нанян

ФУТБОЛИСТ «Краснодара» Фе-
дор Смолов избежал дисквалифи-
кации за нецензурные выраже-
ния во время матча 24-го тура 
чемпионата России с «Анжи». 
При этом он вынужден будет за-
платить штраф в размере 60 ты-
сяч рублей. 

Об этом заявил глава контр-
ольно-дисциплинарного комите-
та РФС (КДК) Артур Григорьянц. 
По его словам, большую роль в 
таком решении сыграло то, что 
сразу после этого инцидента 
Смолов принес извинения на 
своей странице в одной из соци-
альных сетей. Сам Федор, несмо-
тря на приглашение, на заседа-
ние КДК не приехал, чтобы не от-
влекаться от подготовки к игре с 
«Зенитом».  

Добавим также, что за различ-
ные нарушения штрафы получи-
ли «Спартак» и ЦСКА. Так, «кра-
сно-белые» наказаны на 130 ты-
сяч рублей по итогам матча с «То-
сно» за пиротехнику и оскорби-
тельные скандирования с трибун. 
Ну а армейцы оштрафованы на 60 
тысяч рублей после выездной 
встречи с «Ростовом».

Тарпищев 
назвал Россию 
фаворитом 
в матче 
с Австрией

КАПИТАНУ 
ДАЛИ СЛОВО

Анна Козина

КАПИТАНЫ сборных России и 
Австрии рассказали о подготов-
ке теннисистов, которые 6-7 
апреля в «Лужниках» сыграют в 
матче Кубка Дэвиса.

Изначально преимущество 
было на стороне соперников во 
главе с игроком из топ-10 Доми-
ником Тимом. Но тот получил 
травму и в Москве не выступит. 
Австрийский специалист  Ште-
фан Кубек признался, что равно-
ценно заменить его некем. 

Если смотреть на рейтинги, 
то российская команда выглядит 
намного сильнее. Однако наш ка-
питан Шамиль Тарпищев отме-
тил, что у лидеров сборной, не-
давних финалистов парного тур-
нира в Майами Андрея Рублева и 
Карена Хачанова могут возник-
нуть сложности с адаптацией.

— Тима нет, это делает нас фа-
воритом. Однако с акклиматиза-
цией есть проблема, — приводит 
слова Тарпищева пресс-служба 
ФТР. — Но мы не раз это проходи-
ли. Надо просто принять пра-
вильные решения.
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Лига чемпионов: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5903

Перед матчем 1/4 финала Лиги 
Европы главный тренер 
«Арсенала» Арсен Венгер уважи-
тельно отозвался о ЦСКА.
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